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Дорогие читатели!

Вот и завершился очередной год.  
Каким он был для Кубани? Можно 
уверенно сказать – насыщенным! В 
начале года в Сочи грандиозно про-
шла Белая Олимпиада. Пожалуй, она 
стала одним из ярчайших победонос-
ных и патриотических событий по-
следнего времени. В едином поры-
ве вся страна болела за нашу сбор-
ную. И не зря! Команда не подвела –  
собрала в копилку России больше 
всех золотых медалей. Но Олимпиа-
да была успешной не только в спор-
тивном плане. Россия предстала пе-
ред мировым сообществом сильной 
и успешной страной. Сочи поко-
рил своей природной красотой и су-
персовременной инфраструктурой.  
Город вообще в этом году вышел на 
совершенно иной уровень – благодаря 
Олимпиаде и Гран-при России «Фор-
мулы-1», который состоялся в октябре. 
Столькими международными элитны-
ми мероприятиями в ушедшем году не 
мог похвастаться ни один город мира.

Помимо успешного проведения 
спортивных состязаний междуна-
родного класса, Кубань одержала 
еще одну победу. Мы собрали рекорд-
ный урожай зерновых, это добавило 
в казну региона внушительную сум-
му средств. 
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Было в этом году и немало слож-
ностей. Это и природные аномалии, 
как, например, ледяной дождь в ян-
варе и наводнение в Ейске в начале 
осени. И экономическая нестабиль-
ность в конце года. Все эти и многие 
другие события ушедшего года мы по-
старались уместить в одном материа-
ле, основном в данном номере нашего 
издания, – «Итоги года – 2014».

Также в этом выпуске вы сможе-
те прочитать стенограмму выступле-
ния президента Владимира Путина 
с Посланием Федеральному Собра-
нию Российской Федерации. Оно со-
держит анализ нынешней политиче-
ской ситуации и ориентиры на бли-
жайшее будущее. 

В этом месяце, как и в прошлом, 
мы с большим интересом посетили 
обучающий семинар на тему «Лучшие 
практики решения вопросов местно-
го значения поселенческого уровня». 
В этот раз вместе с представителями 
муниципальной власти мы побывали 
в Кавказском районе и двух его посе-
лениях. Материал, посвященный дан-
ному мероприятию, ищите в рубрике 
«Актуально».

Вместе с журналистами нашего из-
дания вы сумеете отправиться в путе-
шествие в лучшее сельское поселение 

Словена Соколова 
Главный редактор

страны. Считаем, что Краснодарский 
край может гордиться тем, что оно на-
ходится именно на его территории. 
Это Новоджерелиевское сельское по-
селение Брюховецкого района. Читай-
те материал в нашей традиционной  
рубрике «Опыт поселений» и приез-
жайте в муниципалитет лично. По-
верьте, это будет интересно!

Мы искренне надеемся, что следу-
ющий год принесет нашему краю не-
мало побед. Но общий успех, как мы 
знаем, складывается из успеха ма-
лых территорий: поселений, городов, 
районов. Поэтому от всей редакции 
журнала и ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Краснодар-
ского края» желаем в новом году до-
стижения задуманных целей, успеха, 
энергии и, конечно, здоровья, счастья 
и благополучия!

С Новым годом!
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Звание самого благоустроенного поселения новоджерелиевское 
несколько раз подтверждало на краевых конкурсах, а в 2013 году 
его отметили на самом высшем уровне. муниципалитет завоевал 
первое место в категории «сельские поселения» на всероссийском 
конкурсе муниципальных образований. награду главе администрации поселения 
ольге ткаченко вручали в москве в здании Государственной Думы

9 декабря в краснодаре прошел традиционный ежегодный краевой 
форум «За веру, кубань и отечество!». в столице региона собрались 
депутаты Зск, руководители территорий кубани, представители 
общественных организаций, священнослужители, казаки, деятели науки, 
культуры и спорта, предприниматели и молодежь
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Владимир Путин обратился к Федеральному 
Собранию РФ с ежегодным Посланием. Его 
оглашение по традиции состоялось 
в Георгиевском зале Кремля в присутствии 
свыше 1000 приглашенных

Пос л а н и е 
П ре зи д е н та 
Фе д ера л ьном у 
собра н и ю
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Общество
каждый, кто готов брать на себя 
ответственность, должен быть 
вовлечен в реализацию планов 
развития страны, конкретных регионов 
и муниципалитетов
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очерченной тогда устойчивыми грани-
цами, территорией, нарождающейся 
совместной хозяйственной деятель-
ностью и властью князя, христиан-
ство явилось мощной духовной объ- 
единяющей силой, которая позволила 
включить в формирование единой рус-
ской нации и образование общей госу-
дарственности самые разные по кро-
ви племена и племенные союзы всего 
обширного восточнославянского ми-
ра. И именно на этой духовной почве 
наши предки впервые и навсегда осо-
знали себя единым народом. И это да-
ет нам все основания сказать, что для 
России Крым, древняя Корсунь, Хер-
сонес, Севастополь имеют огромное 
цивилизационное и сакральное зна-
чение. Так же, как Храмовая гора в 
Иерусалиме для тех, кто исповедует 
ислам или иудаизм.

Именно так мы и будем к этому от-
носиться отныне и навсегда.

ОБ УКРАИНЕ
Уважаемые друзья! Сегодня, конечно, 
нельзя не сказать и о нашей оценке со-
бытий на Украине, о том, как мы на-
мерены строить отношения с партне-
рами во всем мире.

Хорошо известно, что Россия не 
только поддержала Украину и другие 
братские республики бывшего СССР в 
их стремлении к суверенитету, но и в 
значительной степени способствова-
ла этому процессу на рубеже 1990-х 
годов. С тех пор в нашей позиции ни-
чего не изменилось.

Каждый народ имеет неотъемле-
мое, суверенное право на собственный 
путь развития, на выбор союзников, 
формы политической организации об-
щества, построения экономики и обе-
спечения своей безопасности. Россия 
всегда относилась к этому и будет от-
носиться с уважением. Это в полной 
мере касается и Украины, братского 
украинского народа.

Да, мы осудили государственный 
переворот, силовой захват власти в Ки-
еве в феврале этого года. И то, что мы 
видим сейчас на Украине, трагедия на 
юго-востоке полностью подтверждает 
правильность нашей позиции.

С чего все началось? Я вынужден 
напомнить сегодня об этом. Трудно 
даже поверить, с чего все началось, –  
казалось бы, с технического реше-
ния президента Януковича перене-
сти подписание договора об ассоциа-
ции Украины с Евросоюзом. При этом, 
подчеркну, речь шла даже не об отка-
зе от этого документа, а только о пе-
реносе сроков с целью его доработки. 
Это было сделано, напомню, в полном 
соответствии с конституционными  

а церемонии присутство-
вали члены Совета Федера-
ции, депутаты Государствен-
ной Думы, члены Правитель-

ства, руководители Конституционно-
го и Верховного судов, губернаторский 
корпус, председатели законодатель-
ных собраний субъектов Федерации, 
лидеры традиционных конфессий, об-
щественные деятели, в том числе гла-
вы общественных палат регионов, ру-
ководители крупнейших средств мас-
совой информации.

В. Путин: Уважаемые члены Совета 
Федерации, депутаты Государствен-
ной Думы, граждане России!
Сегодняшнее Послание будет, разу-
меется, соответствовать и времени, 
и условиям, в которых мы живем, тем 
задачам, которые перед нами стоят. 
Но прежде всего хочу поблагодарить 
всех вас за поддержку, за единение и 
солидарность в судьбоносные момен-
ты, когда решается очень многое для 
будущего нашей страны.

В этом году мы вместе прошли 
через испытания, которые по плечу 
только зрелой, сплоченной нации,  
по-настоящему суверенному и силь-
ному государству. Россия на деле до-
казала, что способна защитить соот-
ечественников, с честью отстаивать 
правду и справедливость.

Наша страна сделала это благода-
ря вам, граждане России. Благодаря 
вашему труду и тем результатам, ко-
торых мы добились вместе. 

Как известно, в марте этого года в 
Крыму состоялся референдум, на ко-
тором жители полуострова явно зая-
вили о своем желании присоединить-
ся к России. Затем последовало реше-
ние крымского парламента – и подчер-
кну, абсолютно легитимного, не надо 
об этом забывать, избранного еще в 
2010 году, – о независимости. И, на-
конец, произошло историческое вос-
соединение Крыма и Севастополя с 
Россией.

Для нашей страны, для нашего на-
рода это событие имеет особое значе-
ние. Потому что в Крыму живут наши 
люди, и сама территория стратегиче-
ски важна. Потому что именно здесь 
находится духовный исток формиро-
вания многоликой, но монолитной 
русской нации и централизованного 
Российского государства. Ведь имен-
но здесь, в Крыму, в древнем Херсо-
несе, или, как называли его русские 
летописцы, Корсуни, принял креще-
ние князь Владимир, а затем и кре-
стил всю Русь.

Наряду с этнической близостью, 
языком и общими элементами мате-
риальной культуры, общей, хотя и не 

Н

В этом году
мы вместе прошли через испытания, 

которые по плечу только зрелой, 
сплоченной нации, по-настоящему 

суверенному и сильному государству
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Для России реальный государственный 
суверенитет – абсолютно необходимое 
условие ее существования

полномочиями абсолютно легитимно-
го и международно признанного гла-
вы государства.

Как в связи с этим можно поддер-
жать вооруженный захват власти, на-
силие, убийства? Одни кровавые собы-
тия в Одессе чего стоят, когда людей 
сжигали заживо. Как можно поддер-
живать последовавшие затем попыт-
ки с помощью вооруженных сил пода-
вить людей на юго-востоке, несоглас-
ных с этим беспределом? Повторю, 
как можно это поддержать? Причем 
под лицемерные разговоры о защите 
международного права и прав челове-
ка. Это просто чистый цинизм. Уверен, 
сам народ Украины еще даст этим со-
бытиям справедливую оценку.

А как изначально складывался 
наш диалог с американскими и евро-
пейскими партнерами по этой теме?  
Не случайно упомянул наших амери-
канских друзей, так как они впрямую 
или из-за кулис всегда влияют на на-
ши отношения с соседями. Иногда да-
же не знаешь, с кем лучше разговари-
вать: с правительствами некоторых го-
сударств или напрямую с их американ-
скими покровителями и спонсорами. 
В случае с соглашением об ассоциа-
ции Украины с ЕС вообще не было ни-
какого диалога. Нам сказали, что это, 
мол, не ваше дело. Все доводы по пово-
ду того, что Россия и Украина – члены 
зоны свободной торговли СНГ, что у 
нас исторически сложившаяся глубо-
кая кооперация в промышленности и 
сельском хозяйстве, фактически еди-
ная инфраструктура, – эти аргументы 
никто не хотел не только рассматри-
вать, но даже слушать.

Тогда мы сказали: хорошо, если вы 
не желаете вести с нами диалог, то мы 
вынуждены будем защищать наши за-
конные интересы в одностороннем по-
рядке и не будем платить за ошибоч-
ную, на наш взгляд, политику.

Результат: договор между Украи-
ной и Евросоюзом подписан, ратифи-
цирован, но применение его торгово-
экономического раздела отложено до 
конца следующего года. Значит, в це-
лом мы были правы?

И спрашивается: ради чего все это 
было сделано на Украине? Ради чего 
совершили государственный перево-
рот? Ради чего стреляли и до сих пор 
стреляют и убивают людей? По сути, 
разрушили экономику, финансы и со-
циальную сферу, разорили страну.

Сегодня нужно не политиканство-
вать, не раздавать громогласные, пу-
стые обещания, а оказать помощь эко-
номике Украины – разумеется, под ре-
формы. Однако что-то не вижу, что 
наши западные коллеги горят жела-
нием это делать, а нынешние киев-
ские власти – решать проблемы сво-
их граждан.

Кстати говоря, Россия вносит, уже 
внесла свой огромный вклад в поддерж-
ку Украины. Здесь еще раз скажу, на-
ши банки проинвестировали в Укра-
ину около 25 миллиардов долларов. 
Минфин России выдал кредит в про-
шлом году – еще три миллиарда. «Газ-
пром» прокредитовал экономику Укра-
ины еще на 5,5 – даже со скидкой, кото-
рую никто не обещал, на 4,5 миллиарда 
долларов. Посчитайте, сколько это все 
вместе будет. Это 32,5–33,5 миллиарда 
долларов только за последнее время.

Конечно, мы вправе задаться во-
просом: ради чего вся эта трагедия 
на Украине случилась? Разве нельзя 
было уладить вопросы, даже спорные,  
в ходе диалога, в рамках правового по-
ля и легитимных процессов?

Однако нас сейчас всеми сила-
ми пытаются убедить в том, что это 
и есть грамотная, взвешенная поли-
тика, которой мы должны бездумно 
и слепо подчиняться.

Этого не будет.
Если для ряда европейских стран 

национальная гордость – давно забы-
тое понятие, а суверенитет – слишком 
большая роскошь, то для России ре-
альный государственный суверени-
тет – абсолютно необходимое усло-
вие ее существования.

Прежде всего это должно быть 
очевидно для нас самих. Хочу подчер-
кнуть: или мы будем суверенными – 
или растворимся, потеряемся в мире. 
И это, конечно, должны понять дру-

гие державы. Все участники между-
народной жизни должны это понять.  
И, понимая, укреплять роль и значение 
международного права, о котором мы 
так много говорим в последнее время,  
а не подстраивать его нормы под чьи-то  
конъюнктурные интересы, вопреки 
его основополагающим принципам и 
здравому смыслу, считая всех вокруг 
малообразованными людьми, которые 
не умеют читать и писать.

Надо с уважением относиться к 
законным интересам всех участни-
ков международного общения. Толь-
ко тогда не пушки, ракеты или боевые 
самолеты, а именно нормы права бу-
дут надежно защищать мир от крово-
пролитных конфликтов. И тогда не по-
требуется пугать кого бы то ни было 
мнимой изоляцией, обманывая самих 
себя, или санкциями, которые, конеч-
но, вредны, но вредны для всех, в том 
числе для тех, кто их инициирует.

О САНКцИЯХ
Это не просто нервная реакция США 
или их союзников на нашу позицию в 
связи с событиями и госпереворотом 
на Украине, и даже не в связи с так 
называемой «крымской весной». Уве-
рен, что если бы всего этого не было, 
то придумали бы какой-нибудь дру-
гой повод для того, чтобы сдержать 
растущие возможности России, по-
влиять на нее, а еще лучше – исполь-
зовать в своих интересах.

Политика сдерживания придума-
на не вчера. Она проводится в отно-
шении нашей страны многие-многие 
годы – всегда, можно сказать, десяти-
летиями, если не столетиями. Словом, 
всякий раз, когда кто-то считает, что 
Россия стала слишком сильной, само-
стоятельной, этот инструмент включа-
ется немедленно.

Однако разговаривать с Россией 
с позиции силы бессмысленно. Даже 
тогда, когда она сталкивается с внут- 
ренними трудностями, как это было в 
1990-х и в начале 2000-х годов.

Мы хорошо помним, кто и как в 
тот период практически в открытую 
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поддерживал у нас сепаратизм, и да-
же прямой террор; называл убийц,  
у которых руки были по локоть в кро-
ви, не иначе как повстанцами, при-
нимал их на самом высоком уровне. 
Уже тогда стало ясно, что чем боль-
ше мы отступаем и оправдываемся, 
тем больше наши оппоненты нагле-
ют и ведут себя все более цинично и 
агрессивно.

Несмотря на нашу беспрецедент-
ную открытость тогда, готовность к со-
трудничеству по самым, казалось бы,  
острым вопросам, несмотря на то, 
что мы рассматривали – и все вы 
об этом знаете и помните – наших 
вчерашних противников как близ-
ких друзей и почти союзников, под-
держка сепаратизма в России «из-за 
бугра»: и информационная, и поли-
тическая, и финансовая, и по линии 
спецслужб – была абсолютно очевид-
ной и не оставляла сомнений в том, 
что нас с удовольствием пустили бы 
по югославскому сценарию распада 
и расчленения. Со всеми трагически-
ми вытекающими отсюда последстви-
ями для народов России.

Не вышло. Мы не позволили. Так же,  
как не вышло у Гитлера, который со 
своими человеконенавистническими 
идеями собирался уничтожить Россию 
и отбросить нас за Урал. 

В следующем году мы будем отме-
чать 70-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне. Наша армия сокру-
шила врага, освободила Европу. Но и 
о тяжких поражениях 1941 и 1942 го-
дов нельзя забывать, чтобы не повто-
рять ошибок в будущем.

О МЕЖДУНАРОДНОй 
БЕЗОПАСНОСТИ

В связи с этим затрону вопрос из обла-
сти международной безопасности. 

Начиная с 2002 года, после одно-
стороннего выхода США из Договора 
по противоракетной обороне, кото-
рый являлся краеугольным камнем 
международной безопасности, стра-
тегического баланса сил и стабильно-
сти, продолжается настойчивая рабо-
та по созданию глобальной системы 
ПРО США, в том числе и в Европе. Это 
представляет собой угрозу не только 
безопасности России, но и для всего 
мира – как раз в силу возможного на-
рушения этого самого стратегическо-
го баланса сил.

Думаю, что это вредно и для самих 
США, поскольку создает опасную ил-
люзию неуязвимости, усиливает стрем-
ление к односторонним, часто, как мы 
видим, непродуманным решениям и 
к дополнительным рискам.

Мы много говорили на этот счет. 
Не буду сейчас вдаваться в детали. 
Скажу только одно: мы не намерены 
втягиваться в дорогостоящую гонку 
вооружений, но при этом надежно и 
гарантированно обеспечим обороно-
способность нашей страны в новых 
условиях. Это будет сделано. И воз-
можности, и нестандартные решения 
у России есть.

Добиться военного превосходства 
над Россией ни у кого не получится. 
Наша армия – современная, боеспособ-
ная. Для защиты нашей свободы у нас 
хватит и сил, и воли, и мужества.

Мы будем отстаивать многообра-
зие мира. Будем доносить до людей за 
рубежом правду. Чтобы все видели на-
стоящий, подлинный, а не искажен-
ный, фальшивый образ России. Ак-
тивно продвигать деловые и гумани-
тарные контакты, научные, образова-
тельные и культурные связи. И делать 
это даже в тех случаях, когда прави-
тельства некоторых стран пытаются 
выстроить вокруг России чуть ли не 
новый железный занавес.

Мы сами никогда не пойдем по пу-
ти самоизоляции, ксенофобии, подо-
зрительности, поиска врагов.

Это все проявления слабости, а мы 
сильны и уверены в себе.

Наша цель – приобрести как мож-
но больше равноправных партнеров –  
как на Западе, так и на Востоке. Будем 
расширять свое присутствие в тех ре-
гионах, где сейчас набирают силу ин-
теграционные процессы, где не смеши-
вают политику и экономику, а, наобо-
рот, снимают барьеры для торговли, 
для обмена технологиями и инвести-
циями, для свободного передвиже-
ния людей.

Мы ни при каких обстоятельствах 
не собираемся сворачивать наши от-
ношения с Европой, с Америкой. При 
этом будем восстанавливать и расши-
рять традиционные связи с югом аме-
риканского континента. Продолжим 
сотрудничать с Африкой, со страна-
ми Ближнего Востока.

Мы видим, как стремительно в по-
следние десятилетия продвигается впе-
ред Азиатско-Тихоокеанский регион. 
Россия, как тихоокеанская держава, 
будет всесторонне использовать этот 
громадный потенциал.

Хорошо известны и лидеры, локо-
мотивы глобального экономическо-
го развития. Среди них немало на-
ших искренних друзей и стратегиче-
ских партнеров.

С 1 января 2015 года в полном 
объеме начнет работать Евразийский 
экономический союз. В чем его базо-
вые принципы? Напомню. Прежде 
всего, это равноправие, прагматизм 

Курс
Россия будет открыта для мира, 

для сотрудничества, привлечения 
зарубежных инвестиций, 

реализации совместных проектов



Отношения бизнеса и государства должны 
строиться на философии общего дела, 
на партнерстве и равноправном диалоге
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и взаимное уважение. Это сохране-
ние национальной самобытности и 
государственного суверенитета всех 
стран-участниц. Убежден, что тесная  
кооперация станет мощным источни-
ком развития для всех участников Ев-
разийского союза.

И в завершение этой части Посла-
ния еще раз скажу: здоровая семья и 
здоровая нация, переданные нам пред-
ками традиционные ценности в соче-
тании с устремленностью в будущее, 
стабильность как условие развития и 
прогресса, уважение к другим народам 
и государствам при гарантированном 
обеспечении безопасности России и 
отстаивание ее законных интересов –  
вот наши приоритеты.

СТРАТЕГИЧЕСКИй КУРС
Дорогие друзья!
Чтобы реализовать все наши планы, 
выполнить все основные социальные 
обязательства государства, необходимо 
ответить на вопрос, что мы будем де-
лать в экономике, финансах, сфере со-
циального развития, и, главное, каким 
будет наш стратегический курс.

Повторю, Россия будет открыта 
для мира, для сотрудничества, при-
влечения зарубежных инвестиций, 
реализации совместных проектов. 
Но главное, мы должны понять, что 
наше развитие зависит прежде всего 
от нас самих.

Мы добьемся успеха, если сами за-
работаем свое благополучие и процве-
тание, а не будем уповать на удачное 
стечение обстоятельств или внешнюю 
конъюнктуру.

Если справимся с неорганизован-
ностью и безответственностью, с при-
вычкой «закапывать в бумагах» испол-
нение принятых решений. Хочу, что-
бы все понимали: в нынешних усло-
виях – это не просто тормоз на пути 
развития России. Это прямая угроза 
ее безопасности.

Впереди время сложное, напряжен-
ное, и многое зависит от каждого из 
нас на своем рабочем месте. Так на-
зываемые санкции и внешние ограни-

чения – это стимул для более эффек-
тивного, ускоренного достижения по-
ставленных целей.

Нам многое нужно сделать. Соз-
дать новые технологии и конкурент-
ную продукцию. Сформировать допол-
нительный запас прочности в промыш-
ленности, финансовой системе, подго-
товке современных кадров. Для этого 
у нас есть емкий внутренний рынок и 
природные ресурсы, капиталы и науч-
ные заделы. Есть талантливые, умные 
и трудолюбивые люди, способные бы-
стро учиться новому.

Главное сейчас – дать гражданам 
возможность раскрыть себя. Свобода 
для развития в экономике, социальной 
сфере, в гражданских инициативах – 
это лучший ответ как на внешние огра-
ничения, так и на наши внутренние 
проблемы. И чем активнее граждане 
участвуют в обустройстве своей жизни, 
чем более они самостоятельны – как 
экономически, так и политически, –  
тем выше потенциал России.

О ЧАСТНОй  
СОБСТВЕННОСТИ  
И БИЗНЕСЕ
Уважаемые коллеги!
Добросовестный труд, частная соб-
ственность, свобода предприниматель-
ства – это такие же базовые ценности, 
как патриотизм, уважение к истории, 
традициям, культуре своей страны.

Все мы хотим одного – блага Рос-
сии. И отношения бизнеса и государ-
ства должны строиться на философии 
общего дела, на партнерстве и равно-
правном диалоге.

Конечно, в деловой среде, как и в 
других сферах жизни, необходимы от-
ветственность, соблюдение закона и 
обязательств. И абсолютное большин-
ство наших предпринимателей работа-
ет именно так. Дорожат своей деловой 
и социальной репутацией. Как настоя-
щие патриоты хотят приносить пользу 
России. На таких людей и нужно ори-
ентироваться, создавать им условия 
для результативного труда.

Мы не в первый раз говорим о 
необходимости новых подходов в 
работе надзорных, контрольных и  
правоохранительных органов. Но из-
менения происходят очень медлен-
но. По-прежнему доминирует обви-
нительный уклон. Вместо того, что-
бы пресекать отдельные нарушения, 
закрывают дорогу, создают пробле-
мы тысячам законопослушных, ини-
циативных граждан.

Надо максимально снять ограни-
чения с бизнеса, избавить его от на-
вязчивого надзора и контроля. 

Каждая проверка должна стать пу-
бличной. В следующем году для это-
го запускается специальный реестр – 
с информацией о том, какой орган и 
с какой целью инициировал провер-
ку, какие результаты получены. Это 
позволит отсечь немотивированные 
и, еще хуже, «заказные» визиты кон-
тролеров. Добавлю, что эта пробле-
ма актуальна не только для бизнеса, 
но и для бюджетных, муниципальных 
учреждений, социальных НКО.

Отслеживать ситуацию нужно там, 
где действительно есть риски или при-
знаки нарушений. 

Что касается малого бизнеса, 
предлагаю предусмотреть для него  
«надзорные каникулы». Если предпри-
ятие приобрело надежную репутацию, 
в течение трех лет не имело существен-
ных нареканий, то следующие три го-
да плановых проверок в рамках госу-
дарственного и муниципального кон-
троля вообще не проводить. Конечно, 
речь не идет об экстренных случаях, 
когда возникает угроза здоровью и 
жизни людей.

Предприниматели справедливо 
говорят о необходимости стабильно-
го законодательства и предсказуемых 
правил, включая налоги. Полностью с 
этим согласен. Предлагаю на ближай-
шие четыре года «зафиксировать» дей-
ствующие налоговые условия. И к это-
му вопросу больше не возвращаться. 
Не менять их.

При этом необходимо реализовать 
уже принятые решения по облегчению 
налогового бремени. Прежде всего для 
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тех, кто только начинает свою рабо-
ту. Как и договаривались, для малых 
предприятий, которые регистрируют-
ся впервые, будут предоставлены двух-
летние «налоговые каникулы». Также 
льготы получат производства, начина-
ющиеся с «нуля».

И еще. Предлагаю провести пол-
ную амнистию капиталов, возвраща-
ющихся в Россию. 

Это значит, что если человек ле-
гализует свои средства и имущество 
в России, он получит твердые право-
вые гарантии, что его не спросят об ис-
точниках и способах получения капи-
талов, что он не столкнется с уголов-
ным или административным пресле-
дованием и к нему не будет вопросов 
со стороны налоговых служб и право-
охранительных органов. 

Все мы понимаем, что происхожде-
ние денег разное, по-разному они зара-
ботаны и получены. Но, убежден, нам 
нужно окончательно закрыть, перевер-
нуть «оффшорную страницу» в исто-
рии нашей экономики и нашей стра-
ны. Это очень важно и нужно сделать.

Рассчитываю, что после известных 
«кипрских событий», нынешней санк-
ционной кампании наш бизнес, нако-
нец, понял, что за рубежом его инте-
ресы ни во что не ставят, а то и вовсе 
могут «ободрать как липку».

И что лучшая гарантия – это наци-
ональная юрисдикция, даже при всех 
ее проблемах. И мы эти проблемы по-
следовательно продолжим решать.

Россия уже значительно продвину-
лась в улучшении делового климата. 
На федеральном уровне в основном 
сформирована новая законодатель-
ная база. Сейчас важно перенести ак-
цент на качество правоприменения, 
в партнерстве с бизнесом содейство-
вать распространению так называе-
мых лучших практик в регионах, ис-
пользовать для этого национальный 
рейтинг инвестиционного клима-
та. Со следующего года он будет вне-
дрен во всех субъектах Федерации. 
Обязательно рассмотрим получен-
ные результаты на одном из заседаний  
Государственного совета.

Для развития бизнеса, для разме-
щения новых производств нужны под-
готовленные площадки и транспорт-
ная инфраструктура. Субъекты Фе-
дерации должны вплотную заняться 
приведением в порядок региональ-
ных и местных дорог – для этого вво-
дятся дополнительные источники 
для региональных дорожных фондов.  
А в целом по стране мы должны стре-
миться к удвоению объемов дорожно-
го строительства.

То, что я сейчас сказал, безуслов-
но, выверено с соответствующими 

правительственными структурами. 
И они все подтвердили: «Да, это ре-
ализуемая практическая задача». Бу-
дем ждать от вас результата, уважае-
мые коллеги.

О РАБОТЕ В РЕГИОНАХ 
С 2015 года также запускается про-
грамма компенсации расходов субъ-
ектов Федерации на создание инду-
стриальных парков. Рассчитываю, что 
регионы будут активно использовать 
эту возможность для развития соб-
ственного промышленного потенци-
ала. За счет дополнительных мер мы 
должны поддержать экономический и 
промышленный рост в стратегически 
важных регионах страны.

Уже принят закон об особой эко-
номической зоне в Крыму: здесь бу-
дут созданы благоприятные условия 
для бизнеса, аграрной и туристической 
отраслей, промышленности и морско-
го транспорта, включая налогообложе-
ние, таможенные и другие процедуры.

Напомню также, что в 2016 году за-
канчивается срок действия таможен-
ных преференций для Калининградской 
области. Необходимо реализовать уже 
подготовленные альтернативные меры 
поддержки региона, чтобы сохранить 
здесь комфортный режим предприни-
мательской деятельности.

Прошу правительство максималь-
но оперативно провести эту работу. 
Также прошу депутатов не затягивать 
с рассмотрением закона о территори-
ях опережающего развития.

Кроме того, предлагаю распростра-
нить режим ТОРов на новые проекты в 
ряде моногородов, в тех моногородах 
страны, где социально-экономическая 
ситуация наиболее сложная, и не ждать 
три года, как это сейчас предусмотре-
но законопроектом.

Предлагаю предоставить Владиво-
стоку также статус свободного порта с 
привлекательным, облегченным тамо-
женным режимом. Напомню, что та-
кая возможность предусмотрена в от-
ношении Севастополя и других пор-
тов Крыма.

Также нам необходим комплекс-
ный проект современного конкурент-
ного развития Северного морского 
пути. Он должен не только работать 
как эффективный транзитный марш-
рут, но и стимулировать деловую ак-
тивность на российском Тихоокеан-
ском побережье и освоение арктиче-
ских территорий.

О ЗАДАЧАХ
Уважаемые коллеги! Качество, мас-
штаб российской экономики долж-

Темпы роста
Эффективность национальной 

экономики должна расти. 
необходимо ориентироваться 

на ежегодный рост производительности 
труда не менее чем пять процентов
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ны соответствовать нашей геополи-
тической и исторической роли. Надо 
вырваться из ловушки нулевых тем-
пов роста, в течение трех-четырех лет  
выйти на темпы роста выше средне-
мировых. Только так можно увеличить 
долю России в глобальной экономике, 
а значит, укрепить наше влияние и хо-
зяйственную независимость.

При этом эффективность нацио-
нальной экономики также должна ра-
сти. Необходимо ориентироваться на 
ежегодный рост производительности 
труда не менее чем пять процентов. 
Правительство должно изыскать для 
этого резервы, продумать, как реали-
зовать их с максимальной для нас от-
дачей. Одновременно важно сохранить 
устойчивую макроэкономическую си-
туацию, снизив в среднесрочной пер-
спективе инфляцию до четырех про-
центов, но, подчеркну, не за счет по-
давления деловой активности. Надо, 
наконец, научиться гармонично со-
вмещать две цели: сдерживание ин-
фляции и стимулирование роста.

Сегодня мы столкнулись с сокра-
щением валютных поступлений и, как 
следствие, с ослаблением курса наци-
ональной валюты – рубля. Вы знаете, 
что Банк России перешел к «плавающе-
му» курсу, но это не значит, что Банк 
России самоустранился от влияния на 
курс рубля, что курс рубля может без-
наказанно становиться объектом фи-
нансовых спекуляций.

Я прошу Банк России и правитель-
ство провести жесткие, скоординиро-
ванные действия, чтобы отбить охоту 
у так называемых спекулянтов играть 
на колебаниях курса российской валю-
ты. И что хотел бы в этой связи ска-
зать? Власти знают, кто эти спекулян-
ты, и инструменты влияния на них 
есть; пришло время воспользоваться 
этими инструментами.

Конечно, ослабление рубля уси-
ливает риски краткосрочного вспле-
ска инфляции. Необходимо защитить 
интересы граждан прежде всего с не-
большими доходами, а правительству 
и регионам – обеспечить контроль за 
ситуацией на рынках продуктов пита-

ния, лекарств, других товаров первой 
необходимости. Это точно можно сде-
лать и нужно сделать.

Вместе с тем ослабление нацио-
нальной валюты, конечно, повышает и 
ценовую конъюнктуру, и конкуренто- 
способность наших компаний. Нужно 
использовать этот фактор для прове-
дения политики импортозамещения 
(во всяком случае там, где это целе-
сообразно и необходимо), в том чис-
ле в течение трех-пяти лет мы долж-
ны обеспечить людей качественными 
и доступными по цене лекарствами и 
продуктами питания в значительной 
степени, конечно, собственного про-
изводства.

В этом году Россия собрала один 
из самых высоких урожаев зерновых 
в нашей новейшей истории. Текущий 
рост производства в целом по АПК – 
порядка шести процентов. У нас появи-
лись эффективные крупные аграрные 
предприятия, фермерские хозяйства,  
и мы будем их поддерживать. И давай-
те поблагодарим тружеников села за 
результаты их работы в этом году.

Мы также должны снять крити-
ческую зависимость от зарубежных 
технологий и промышленной продук-
ции, в том числе имею в виду станко- 
и приборостроение, энергетическое  
машиностроение, оборудование для 
освоения месторождений и арктиче-
ского шельфа. И здесь нашим промыш-
ленникам могут серьезно помочь оте-
чественные сырьевые и инфраструк-
турные компании. При реализации 
крупных нефтяных, энергетических, 
транспортных проектов они должны 
ориентироваться на отечественного 
производителя, формировать спрос 
на его продукцию.

Пока зачастую получается ров-
но наоборот: купили все за рубежом,  
а для собственной индустрии, науки 
результат, как правило, нулевой. Пред-
лагаю создать в рамках правитель-
ства специальный координационный 
центр, повысить роль правительства по 
этому направлению. Задача центра –  
увязать реализацию крупных проек-
тов с размещением заказов на россий-

ских предприятиях, с развитием оте-
чественной производственной и ис-
следовательской базы, с локализацией  
продукции.

Что касается импорта, то за рубе-
жом должны приобретаться действи-
тельно уникальные оборудование и 
технологии. Добавлю, что на отече-
ственных производителей следует 
ориентироваться и при обновлении 
жилищно-коммунального хозяйства, 
общественного транспорта, сельского 
хозяйства, других отраслей.

Также поручаю правительству при-
нять все необходимые решения, рас-
ширяющие доступ малых и средних 
предприятий к закупкам госкомпа-
ний, в том числе четко определить 
обязательный годовой объем заку-
пок госкомпаний у малого и среднего 
бизнеса. Это десятки и сотни милли-
ардов рублей, которые должны стать 
источником развития для отечествен-
ного предпринимательства.

Естественно, что продукция наших 
поставщиков должна отвечать жест-
ким условиям как по качеству, так и 
по цене. Кроме того, нельзя допускать 
и внутреннего монополизма. Подчер-
кну, разумное импортозамещение – 
это наш долгосрочный приоритет, не-
зависимо от внешних обстоятельств.

Более того, программы импорто-
замещения должны работать на соз-
дание в России массового слоя про-
изводственных компаний, способных 
быть конкурентными не только вну-
три страны, но и на международных 
рынках. В России уже есть такие ком-
пании. Они демонстрируют высокую 
эффективность, имеют экспортный 
потенциал, причем очень хороший.  
Но при этом сталкиваются с нехваткой 
капитала, технологий, кадров, обору-
дования. Нужно максимально снять 
все эти ограничения. Создать для та-
ких компаний настоящий инвестици-
онный лифт, чтобы они пошли в рост, 
в разы повысили свою капитализацию 
и объемы производства, закрепились 
на внешних рынках.

Поручаю Агентству стратегических 
инициатив совместно с ВЭБом, РФПИ, 
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другими институтами развития разра-
ботать такую программу и такую си-
стему. И уже в следующем году реали-
зовать пилотный проект по поддержке 
несырьевых компаний России.

Для стимулирования отечествен-
ных экспортеров в 2015 году заработа-
ет центр кредитно-страховой поддерж-
ки экспорта. Его услугами смогут вос-
пользоваться все не сырьевые компа-
нии – от крупных до небольших.

В ближайшие три года объем капи-
тализации составит примерно 30 мил-
лиардов Росэксимбанка, который дол-
жен работать по этому направлению. 
За три года российский экспорт про-
дукции высокой степени переработ-
ки должен увеличиться в полтора раза.

Понятно, что для развития несы-
рьевых и других отраслей экономи-
ки потребуются значительные сред-
ства. И такими финансовыми ресур-
сами Россия обладает. У нас большой 
объем внутренних сбережений, они 
должны стать эффективными инве-
стициями.

К 2018 году (несмотря на внешние 
ограничения) нужно довести годовой 
уровень инвестиций до 25 процентов 
от ВВП страны. 

Это значит, сколько мы сберега-
ем, столько и должны инвестировать. 
Наши сбережения должны работать 
на национальную экономику, идти 
на развитие, а не способствовать вы-
возу капитала.

Для этого необходимо значитель-
но повысить устойчивость банковской 
системы (впрочем, цБ и занимается 
этим в последнее время достаточно 
настойчиво), а также снизить зави-
симость национального финансово-
го рынка от внешних рисков.

За счет наших резервов (прежде 
всего Фонда национального благо- 
состояния) предлагаю реализовать 
программу докапитализации ведущих 
отечественных банков, причем день-
ги будут предоставляться под прин-
ципиальные условия – направлять их 
на кредитование наиболее значимых 
проектов в реальном секторе эконо-
мики по доступной процентной став-
ке. Кроме того, банки должны будут 
обеспечить внедрение механизмов 
проектного финансирования.

Что касается бюджетных расходов, 
то ключевыми требованиями здесь 
должны стать бережливость и макси-
мальная отдача, правильный выбор 
приоритетов, учет текущей экономи-
ческой ситуации. На ближайшие три 
года мы должны поставить задачу еже-
годно снижать издержки и неэффек-
тивные траты бюджета не менее чем 
на пять процентов от общих расходов 
в реальном выражении.

Огромный резерв для экономики 
лежит буквально на поверхности. До-
статочно посмотреть на стройки за го-
сударственный счет. На недавнем фору-
ме Общероссийского народного фрон-
та приводились примеры, когда день-
ги вкладываются в помпезные здания 
или когда стоимость однотипных объ-
ектов отличается в разы даже в сосед-
них регионах.

Считаю, что необходимо поэтап-
но создать систему единого техниче-
ского заказчика, централизовать ра-
боту по подготовке типовых проектов, 
строительной документации и выбо-
ру подрядчиков. Это позволит преодо-
леть сегодняшний разнобой в стоимо-
сти строек, даст существенную эконо-
мию в расходовании государственных 
средств на капитальное строительство, 
как показывает опыт, от 10 до 20 про-
центов. Такая практика должна быть 
распространена на все гражданские 
объекты, которые возводят за счет 
средств федерального бюджета. Пору-
чаю правительству представить соот-
ветствующие предложения.

Как прямой удар по национальной 
безопасности надо рассматривать не-
целевое использование или хищение 
бюджетных ассигнований на государ-
ственный оборонный заказ, и работать 
по таким фактам необходимо так же 
серьезно и строго, как по пресечению 
финансирования терроризма. Говорю 
об этом не случайно.

И думаю, что здесь нечего лакиро-
вать и нечего скрывать. Сейчас только 
мы проводили традиционную встречу 
в Сочи с руководством Министерства 
обороны, с командующими родами и 
видами войск, с ведущими конструк-
торами оборонных предприятий.

По некоторым позициям цены уве-
личиваются в два, три, четыре раза,  
а есть случаи, когда цена увеличилась 
от начала работы в одиннадцать раз. 
Это несопоставимо с инфляцией, во-
обще ни с чем, притом что аванси-
рование производится практически 
100-процентное.

Еще раз хочу подчеркнуть, и обра-
щаю внимание на это правоохрани-
тельных органов. В этой связи пору-
чаю Минобороны, Росфинмониторин-
гу, другим заинтересованным струк-
турам разработать систему жесткого, 
действенного контроля за использова-
нием средств гособоронзаказа. Такая 
система должна действовать по всей 
цепочке поставщиков. Также следует 
усилить ответственность исполнителей 
гособоронзаказа за целевое расходова-
ние каждого бюджетного рубля.

Необходимо навести порядок и 
в бюджетах госкомпаний. Для этого 
создать в них единые расчетные цен-

Инвестиции
наши сбережения должны 
работать на национальную 

экономику, идти на развитие, 
а не способствовать вывозу капитала
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тры, что-то вроде казначейства, кото-
рое обеспечит прозрачность и оптими-
зацию денежных потоков, эффектив-
ное управление ими. Головные компа-
нии также должны четко видеть, как 
используются средства в их дочерних 
структурах.

Во всех компаниях, где государ-
ству принадлежит более 50 процен-
тов акций, должны быть внедрены 
ключевые показатели эффективности,  
в том числе требование ежегодно сни-
жать операционные издержки не ме-
нее чем на 2–3 процента. Отмечу, что 
оплата труда руководства госкомпа-
ний должна прямо соотноситься с до-
стигнутыми результатами и экономи-
ческими реалиями.

Уважаемые коллеги! Убежден, Россия 
способна не только провести масштаб-
ное обновление своей промышленно-
сти, но и стать поставщиком идей, тех-
нологий для всего мира, занять лиди-
рующие позиции в производстве това-
ров и услуг, которые будут формировать 
глобальную технологическую повест-
ку, чтобы достижения наших компа-
ний служили символом националь-
ного успеха, национальной гордости, 
как в свое время атомный или косми-
ческий проекты.

Мы уже приняли поправки в за-
конодательство, жесткие экологиче-
ские стандарты. Они призваны сти-
мулировать предприятия внедрять 
так называемые наилучшие доступ-
ные технологии, стать инструмен-
том постоянного обновления базо-
вых отраслей.

Однако мы обязаны думать и о том, 
как будем решать перспективные про-
блемы. В этой связи предлагаю реали-
зовать национальную технологическую 
инициативу. На основе долгосрочно-
го прогнозирования необходимо по-
нять, с какими задачами столкнется 
Россия через 10–15 лет, какие пере-
довые решения потребуются для то-
го, чтобы обеспечить национальную 
безопасность, высокое качество жиз-
ни людей, развитие отраслей нового 
технологического уклада.

Нужно объединить усилия проект-
ных, творческих команд и динамично 
развивающихся компаний, которые го-
товы впитывать передовые разработ-
ки, подключить ведущие университе-
ты, исследовательские центры, Россий-
скую академию наук, крупные дело-
вые объединения страны. И, конечно, 
пригласить наших соотечественников,  
которые трудятся за рубежом в науке 
и в высокотехнологичных отраслях, 
но, разумеется, тех из них, кто дей-
ствительно может что-то дать.

Предлагаю правительству с при-
влечением Агентства стратегических 
инициатив организовать эту работу. 
Важно, чтобы сами представители биз-
неса, исследователи и разработчики 
сформулировали, какие барьеры не-
обходимо снять, какая поддержка им 
нужна дополнительно. Самые пере-
довые технологии могут заработать, 
если будут люди, способные их раз-
вивать и использовать.

К сожалению, мы по-прежнему  
обучаем значительную часть инжене-
ров в вузах, которые давно оторвались 
от реальной производственной базы, 
от передовых исследований и разрабо-
ток в своих областях. Пора перестать 
гнаться за количеством и сосредото-
читься на качестве подготовки кадров, 
организовать подготовку инженеров 
в сильных вузах, имеющих прочные 
связи с промышленностью, и лучше, 
конечно, в своих регионах.

Требование качества в полной мере 
относится и к рабочим кадрам. К 2020 
году как минимум в половине коллед-
жей России подготовка по 50 наибо-
лее востребованным и перспективным 
рабочим профессиям должна вестись 
в соответствии с лучшими мировыми 
стандартами и передовыми технологи-
ями. Важным показателем эффектив-
ности изменений в профессиональном 
образовании должны стать результа-
ты конкурсов по рабочим и инженер-
ным профессиям. Такая система про-
фессиональных соревнований уже дав-
но существует в мире. Россия в нее ак-
тивно включилась. Это не только шаг 
к повышению престижа инженерных 

и рабочих профессий, но и хорошая 
возможность ориентироваться на са-
мые передовые рубежи в подготовке 
инженеров и рабочих, строить на их 
основе профессиональные и образо-
вательные стандарты.

Нам нужно многое сделать по из-
менению системы подготовки рабочих 
кадров. Нужно только подойти к этому 
неформально. Базовое условие разви-
тия экономики – это, конечно, высоко-
подготовленный и квалифицирован-
ный рабочий класс, инженерные ка-
дры. Об этом мы никогда не должны 
забывать. И нужно создать сеть сер-
тификационных центров, где каждый 
работник смог бы подтвердить свою 
квалификацию.

О ДЕМОГРАФИИ
В начале 2000-х годов эксперты ООН 
предрекали нам дальнейший демо-
графический спад. По прогнозу ООН,  
население нашей страны к концу 
2013 года должно было сократиться  
до 136 миллионов человек. На 1 января 
2014 года население России состави-
ло почти 144 миллиона человек – на 8 
миллионов больше прогноза ООН.

Добавлю при этом, что уже два го-
да подряд, и вы об этом тоже знаете, 
в 2013 и 2014 годах, в России отмеча-
ется естественный прирост населе-
ния. Ожидается, что по итогам 2014 
года, с учетом Крыма и Севастополя, 
численность населения России пре-
высит 146 миллионов человек. Наши 
демографические программы доказа-
ли свою эффективность, и мы продол-
жим их реализацию, в полном объе-
ме распространим на жителей Кры-
ма и Севастополя. Семьи крымчан и 
севастопольцев, в которых начиная с 
2007 года родился второй или после-
дующий ребенок, получат в полном 
объеме материнский капитал.

Хотел бы обратить внимание на 
еще один значимый показательный 
факт. В этом году в глобальном рей-
тинге здравоохранения Россия впер-
вые признана благополучной стра-
ной. Это государства, где средняя про-
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должительность жизни превышает  
70 лет. На данный момент этот пока-
затель в России превысил 71 год. Счи-
таю, что у нас есть все основания уже 
в ближайшей перспективе увеличить 
среднюю продолжительность жизни 
до 74 лет, добиться новой, качествен-
ной динамики в снижении смертно-
сти. В этой связи предлагаю объявить 
2015 год Национальным годом борь-
бы с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, которые являются основ-
ной причиной смертности сегодня, 
объединив для решения этой про-
блемы усилия медицинских работ-
ников, представителей культуры, об-
разования, средств массовой инфор-
мации, общественных и спортивных 
организаций.

Огромную роль в продвижении цен-
ностей здорового образа жизни сыгра-
ла, конечно, и победная для нас Олим-
пиада в Сочи в 2014 году. Еще раз хо-
чу поздравить наших олимпийцев с 
этим успехом.

И, конечно, самые добрые слова – 
в адрес паралимпийцев. Уважаемые 
друзья, вы стали настоящими героя-
ми России! Во многом благодаря вам 
отношение к людям с ограниченными 
возможностями здоровья стало карди-
нально меняться. Убежден, наше об-
щество будет по-настоящему единым, 
если мы обеспечим равные возможно-
сти для всех.

В государственные программы 
должны быть включены меры по про-
фессиональному обучению и трудо- 
устройству инвалидов, по формирова-
нию безбарьерной среды во всех сфе-
рах жизни. А что касается программы 
«Доступная среда», то предлагаю прод-
лить ее до 2020 года. Нам также на-
до создать современную отечествен-
ную отрасль производства товаров 
для инвалидов, в том числе средств 
реабилитации.

Что касается системы здравоохра-
нения, то в течение следующего го-
да здесь необходимо завершить пе-
реход к страховым принципам, отла-
дить все механизмы, чтобы не было 
сбоев. У нас давно об этом говорит-
ся, мы давно этим занимаемся, но  
по-настоящему страховая медицина 
так и не заработала. Важно, чтобы ра-
бота здравоохранения по страховым 
принципам была понятна и гражда-
нам, и самим медицинским работни-
кам. Мы должны сформировать цен-
трализованную систему государствен-
ного контроля за качеством работы 
медицинских организаций с соответ-
ствующими полномочиями и рычага-
ми. Прошу правительство обеспечить 
внедрение необходимых изменений в 
законодательство.

Также предлагаю предусмотреть 
для врачей специальный образователь-
ный сертификат. С его помощью они 
смогут выбрать оптимальную образо-
вательную программу, чтобы пройти 
переподготовку, повысить квалифи-
кацию. При этом форма и технология 
обучения должны быть максимально 
удобными для специалистов.

Несмотря на все технические но-
вации в медицине всегда ценились 
именно личные качества врача. Это 
внимание к людям, благородство, вы-
полнение своего профессионального и 
морального долга. На таких медицин-
ских работниках, на их труде держит-
ся наше здравоохранение. И мы долж-
ны создать все условия для их достой-
ной работы.

ОБ ОБРАЗОВАНИИ
Уважаемые коллеги! Вчера впервые 
за многие годы в российских школах 
вновь писали выпускное сочинение. 
Это еще один шаг к более объектив-
ной оценке знаний, кругозора, общей 
культуры подрастающего поколения и, 
что важно, качества работы препода-
вателей, учителей.

Прошу министерство образования 
и науки совместно с профессиональ-
ным сообществом проанализировать 
итоги сочинений и результаты ЕГЭ, 
предложить решение по повышению 
ответственности учителя за качество 
своей работы, мотивировать детей 
осваивать новые знания.

Отмечу, что Единый государствен-
ный экзамен позволил одаренным ре-
бятам из отдаленных городов и посел-
ков и семей с небольшим достатком по-
ступить в лучшие вузы страны.

Талантливые дети – это достояние 
нации, и мы должны предусмотреть до-
полнительные возможности поддерж-
ки для тех, кто уже в школе проявил 
склонность к техническому и гумани-
тарному творчеству, к изобретатель-
ству, добился успеха в национальных 
и международных интеллектуальных и 
профессиональных состязаниях, име-
ет патенты и публикации в научных 
журналах, а у нас таких детей немало.

Предлагаю для таких ребят, посту-
пивших в вуз, каждый год предостав-
лять по 5 тысяч президентских гран-
тов. Размер гранта составит 20 тысяч 
рублей ежемесячно.

На весь период обучения в выс-
шем учебном заведении, естествен-
но, нужно предусмотреть и некото-
рые условия. Во-первых, студент дол-
жен взять на себя обязательство ра-
ботать определенное время в России, 
по аналогии с программами целевой 
подготовки. И, во-вторых, ежегодно 
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в течение всей учебы подтверждать 
право на получение гранта результа-
тами своей успеваемости и личными 
достижениями.

И, конечно, каждый ребенок, под-
росток должен иметь возможность най-
ти себе занятие по душе. В этой свя-
зи недопустимо свертывание системы 
внешкольного дополнительного обра-
зования. центры художественного, 
технического и музыкального твор-
чества – это огромный ресурс гармо-
ничного развития личности.

Прошу правительство и регионы 
обратить внимание на эту проблему, 
предложить финансовые и организа-
ционные механизмы ее решения. Глав-
ное, у ребенка, у родителей должен 
быть выбор: получить дополнитель-
ное образование на базе школы или 
в муниципальном творческом цен-
тре, или в негосударственной обра-
зовательной организации, чтобы это 
было доступно, и чтобы с детьми ра-
ботали по-настоящему хорошо подго-
товленные специалисты.

И еще один острый вопрос, о кото-
ром я уже говорил в Послании прошло-
го года, – это переполненность школ 
и классов. Соответствующие расче-
ты сделаны: нам необходимо допол-
нительно создать 4,5 миллиона учеб-
ных мест.

Из чего складывается эта цифра? 
Сегодня около двух миллионов школь-
ников учатся во вторую смену. Есть 
школы и с третьей сменой. А в ближай-
шие годы, за счет повышения рожда-
емости, число школьников возрастет 
еще на 2,5 миллиона человек.

Прошу правительство совместно с 
регионами представить комплексный 
подход к решению этих задач.

Уважаемые коллеги! Образование, 
здравоохранение, система социаль-
ной помощи должны стать подлинным 
общественным благом, служить всем 
гражданам страны. Нельзя имитиро-
вать внимание к людям. Нельзя ими-
тировать преподавательскую деятель-
ность, медицинскую, социальную по-
мощь. Надо научиться уважать себя и 

вспомнить такое важное понятие, как 
репутация, что из репутации конкрет-
ных больниц, школ, университетов, со-
циальных учреждений складывается 
общая репутация страны.

Гражданина не должно заботить, 
где он получает социальную услугу, –  
в государственной, муниципаль-
ной или частной организации. Его  
право – обратиться к тем, кто будет 
работать профессионально, с душой,  
с полной отдачей. Все остальное, вклю-
чая решение технических, организа-
ционных и юридических вопросов 
предоставления социальных услуг, – 
это обязанность государства, обязан-
ность организовать работу соответ-
ствующим образом.

Мы будем и дальше поддерживать 
социально ориентированные неком-
мерческие организации. В такие НКО, 
как правило, объединяются люди, 
остро чувствующие свой гражданский 
долг, понимающие, как много значат 
милосердие, внимание, забота, добро-
та. Надо использовать их предложе-
ния и опыт, в том числе при реализа-
ции социальных инициатив.

Мы должны исключить дискри-
минацию негосударственного секто-
ра в социальной сфере, убрать для не-
го все барьеры. Подчеркну, не только 
законодательные, которые в основном 
сняты, но и те, что еще сохраняются, –  
я имею в виду организационные, ад-
министративные. Нужно обеспечить 
равный доступ негосударственного 
сектора к финансовым ресурсам.

Конкуренция – это решающий фак-
тор повышения качества услуг соци-
альной сферы. Кроме того, необхо-
димо запустить механизм независи-
мой оценки качества услуг, обеспе-
чить открытость информации о работе 
учреждений социальной сферы. Про-
шу Общероссийский национальный 
фронт совместно с общественными 
объединениями взять на себя сопро-
вождение преобразований в социаль-
ной сфере.

По итогам следующего года плани-
рую провести встречу с представите-
лями негосударственного сектора. Мы 

обсудим, каких изменений удалось до-
стичь в последнее время. И в целом 
мы должны значительно расширить 
возможности площадок, на которых 
идет диалог государства и общества, 
в первую очередь Общественной па-
латы РФ и региональных обществен-
ных палат.

Эти структуры и на федеральном, 
и на региональном уровнях должны 
включиться в комплексную эксперти-
зу законопроектов и государственных 
решений, в том числе и в рамках так 
называемого нулевого чтения, кото-
рое призвано служить эффективным 
механизмом обратной связи.

Сейчас мы видим, насколько ак-
тивно и конструктивно проявляют се-
бя граждане. Они не только ставят пе-
ред властью вопросы, но и сами уча-
ствуют в их решении. Воля, поступки 
и великодушие этих людей формиру-
ют бесценный социальный граждан-
ский потенциал страны.

Каждый, кто готов брать на себя от-
ветственность, должен быть вовлечен 
в реализацию планов развития стра-
ны, конкретных регионов и муниципа-
литетов. Если государство и общество 
действуют в одной повестке, в атмос-
фере сотрудничества и доверия, – это 
гарантия достижения успеха.

И хотел бы обратиться к предста-
вителям всех политических партий и 
общественных сил. Рассчитываю на 
нашу совместную консолидированную 
работу. Интересы России требуют от 
нас именно такого единства, именно 
такой работы.

Уважаемые друзья! 
Уважаемые граждане России!
Закончу сегодняшнее Послание тем,  
с чего и начал. В этом году, как это не 
раз бывало в судьбоносные моменты 
истории, наш народ ярко продемон-
стрировал и национальный подъем,  
и жизненную стойкость, и патриотизм. 
А сложности, с которыми мы сталки-
ваемся, создают для нас и новые воз-
можности. Мы готовы принять любой 
вызов времени и победить.

Спасибо.
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1 ДекаБРя
подписан Федеральный за-
кон «о внесении изменений 
в части первую и вторую на-
логового кодекса Российской  
Федерации». изменения затро-
нут интересы авиаперевозчи-
ков и владельцев недвижимо-
сти. кроме того, законом до-
полняется перечень местных 
налогов и сборов новым тор-
говым сбором. 

1 ДекаБРя
подписан Федеральный за-
кон «о внесении изменений 
в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации». он преду-
сматривает изменение бюд-
жетного устройства на реги-
ональном и муниципальном 
уровнях в связи с возмож-
ностью образования по ре-
шению субъекта Россий-
ской Федерации новых типов  
муниципальных образований: 
городского округа с внутри-
городским делением и вну-
тригородского района.

1 ДекаБРя
президенты России и турции 
приняли участие в пятом за-
седании совета сотрудниче-
ства высшего уровня (ссвУ) 
между Российской Федера-
цией и турецкой Республи-
кой. обсуждались вопросы 
российско-турецкого партнер-
ства в торгово-экономической 
и энергетической сферах.  
по итогам переговоров под-
писан пакет документов о со-
трудничестве.

2 ДекаБРя
Глава государства подписал 
федеральные законы «о вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопро-
сам формирования пенсион-
ных накоплений» и «о бюдже-
те пенсионного фонда Россий-
ской Федерации на 2015 год 
и на плановый период 2016 
и 2017 годов».

2 ДекаБРя
подписан Федеральный закон 
«о внесении изменений в Фе-
деральный закон «об обяза-
тельном медицинском стра-
ховании в Российской Феде-
рации» и отдельные законо-
дательные акты Российской 
Федерации».

столице региона собрались де-
путаты ЗСК, руководители тер-
риторий Кубани, представите-
ли общественных организаций,  

священнослужители, казаки, деятели на-
уки, культуры и спорта, предпринима-
тели и молодежь. В работе форума при-
нял участие глава края и лидер патрио-
тического движения «За Веру, Кубань и  
Отечество!» Александр Ткачев.

Открывая форум, губернатор подвел 
итоги уходящего года.

– Уверен, 2014 год навсегда войдет 
в историю нашего края как год побед 
и рекордов. Мы будем вспоминать его,  
говоря о триумфально проведенной Олим-
пиаде в Сочи и первом в истории гран-
при России «Формулы-1». О рекордном 
за всю историю Кубани урожае зерно-
вых и о Международном инвестицион-
ном форуме в Сочи, пополнившем на-
шу копилку соглашений на сотни мил-
лиардов рублей. И, конечно же, 2014-й 
вошел в историю как год возвращения 
в состав России Крыма и Севастополя, 
где как настоящие патриоты и защитни-
ки интересов Отечества проявили себя  

кубанские казаки, – рассказал Александр 
Ткачев. – Однако вместе с победами и 
успехами на нас лег и ряд обязательств. 
Нам нужно не просто сохранить нара-
ботанный за многие годы запас прочно-
сти, но и преумножить его. Иными сло-
вами, надо держать марку. Кубанское – 
значит отличное! 

сельские пеРспективы
Один из вопросов, который Александр 
Ткачев поднял на форуме, касался раз-
вития АПК региона в современных усло-
виях. Губернатор уверен, что введенное 
Россией продовольственное эмбарго по-
шло сельскому хозяйству только на пользу.

– Помню времена, когда некоторые 
посмеивались над нашими усилиями 
по возрождению АПК, повышению пре-
стижа труда аграриев. Мол, на Кубани и 
новостей толком никаких – одни надои 
да урожаи. Зато сегодня наш край – это 
самодостаточный в продовольственном 
отношении регион, – подчеркнул Алек-
сандр Ткачев.

Тем не менее есть отрасли, в которых 
нужно избавляться от иностранной зави-

К ра й Побе д 
и ре Кордов
9 ДЕКАБРЯ В КРАСНОДАРЕ ПРОШЕЛ ТРАДИцИОННый 

ЕЖЕГОДНый КРАЕВОй ФОРУМ «ЗА ВЕРУ, КУБАНь И ОТЕЧЕСТВО!»

В
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3 ДекаБРя
президент России подписал 
Федеральный закон «о вне-
сении изменения в статью  
1 ФЗ «о минимальном раз-
мере оплаты труда». с 1 янва-
ря 2015 года данный показа-
тель установлен в сумме 5965  
рублей в месяц.

4 ДекаБРя
владимир путин обратился 
к Федеральному собранию 
РФ с ежегодным посланием.  
на следующий день президент 
подписал перечень поручений 
по его реализации. 

5 ДекаБРя
Глава государства встретился 
с членами совета при прези-
денте по развитию граждан-
ского общества и правам че-
ловека, с федеральными и ре-
гиональными омбудсменами, 
представляющими все субъек-
ты Российской Федерации.

8 ДекаБРя
состоялось заседание сове-
та при президенте по науке 
и образованию, посвящен-
ное преобразованиям в ака-
демическом секторе фунда-
ментальных научных иссле-
дований.

11 ДекаБРя
владимир путин провел пере-
говоры с премьер-министром 
индии нарендрой моди.  
по итогам встречи принято  
совместное заявление Друж- 
ба-Дости – план по укрепле-
нию российско-индийского 
партнерства в течение сле-
дующего десятилетия. кроме 
того, подписан пакет межпра-
вительственных и межведо- 
мственных документов, в част-
ности – о сотрудничестве в об-
ласти энергетики, медицины 
и инвестиций, в гуманитар-
ной сфере.

18 ДекаБРя
состоялась большая пресс-
конференция владимира пу-
тина. общение главы государ-
ства с журналистами трансли-
ровали телеканалы «первый», 
«Россия-1», «Россия-24», радио- 
станции «Радио России», «ма-
як» и «вести Фм». на меро-
приятие были аккредитованы 
1259 российских и иностран-
ных корреспондентов.

сандр Ткачев. – Благодаря грамотному 
использованию постолимпийского на-
следия ежегодный доход во все уров-
ни бюджета, по предварительным под-
счетам, увеличится до 15 миллиардов  
рублей. И сейчас наша задача – дотянуть 
до уровня Сочи и другие крупные курорт-
ные города края.

Еще одной точкой роста экономики 
Кубани в ближайшие годы станет про-
мышленность – в первую очередь за 
счет развития индустриальных парков.  
Их строительство запланировано в Крас-
нодаре, Армавире, Апшеронске, Абин-
ске, на Тамани.

Опорой экономики региона явля-
ется и транспортная отрасль. Развитая 
дорожная сеть – одно из главных конку-
рентных преимуществ Краснодарского 
края. Сейчас прорабатывается вопрос 
создания скоростной железнодорожной 
линии «Москва – Сочи». Не за горами и 
строительство транспортного перехода 
в Крым. По оценкам специалистов, этот 
уникальный проект позволит модерни-
зировать транспортную инфраструктуру 
половины края и значительно увеличит 
ее пропускную способность. К строитель-
ству моста будут привлечены кубанские 
компании, а это значит, что появятся но-
вые рабочие места и налоговые посту-
пления в бюджет.

Конечно же, одной из главных тем 
форума стало воспитание подрастающе-
го поколения в духе патриотизма. Алек-
сандр Ткачев призвал всех, кому небез-
различна судьба Кубани и России, пода-
вать детям личный пример.

– Настоящая любовь к Отечеству – это 
прежде всего ответственность за свои 
двор, улицу, станицу, а потом уже за край 
и страну, – сказал губернатор.

симости. В частности, в семеноводстве. 
Задача номер один на ближайшие годы 
для Кубани – создание крупных центров 
селекции растений и животных, отметил 
губернатор.

– Сельское хозяйство должно выйти 
на инновационный путь развития. В том 
числе за счет реализации ряда мегапро-
ектов. Таких, как строительство сети ло-
гистических центров и развитие теплич-
ного овощеводства, – подчеркнул Алек-
сандр Ткачев.

Особое внимание, по словам главы 
региона, будет уделено благоустрой-
ству сельских территорий. Ведь здесь 
живет почти половина всего населе-
ния Кубани.

– И наша задача – сделать жизнь на 
селе такой же комфортной и интересной, 
как и в больших городах, – сказал губер-
натор. – Это нужно в первую очередь для 
того, чтобы удержать на селе молодежь, 
квалифицированные кадры – учителей, 
врачей, инженеров, агрономов и зоотех-
ников. Будет процветать станица – будет 
процветать и весь край.

точки Роста
В своем выступлении на форуме глава 
региона обозначил точки роста кубан-
ской экономики. По-прежнему надеж-
ным подспорьем экономики края являет-
ся санаторно-курортная отрасль. В этом 
году она показала особенно высокие ре-
зультаты: на Кубани отдохнули почти  
13 миллионов туристов. И третья часть 
из них выбрала местом отдыха олимпий-
ский Сочи.

– Сегодня это круглогодичный курорт 
мирового уровня, где проходят крупные 
международные и российские меропри-
ятия и соревнования, – отметил Алек-
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–  С нашими белорусскими партнерами 
у нас многолетняя дружба и достаточ-
но взаимовыгодное сотрудничество. 
Жители Кубани с удовольствием по-
купают белорусскую продукцию, и не 
только продовольственную, – отме-
тил в начале встречи Александр Тка-
чев. – Уверен, партнерство в области 
транспортной инфраструктуры, стро-
ительства, архитектурного ландшаф-
та, градостроительства также будет 
перспективным.

За прошедшие пять лет товаро- 
оборот между Кубанью и Беларусью 
увеличился более чем в два раза. 
Только в этом году Краснодарский 
край расширил ассортимент про-
дукции, поставляемой в республику, 
на 95 позиций. Был реализован це-
лый ряд совместных проектов в сфе-
рах АПК, торговли и машинострое-
ния, что приобретает особое значе-
ние в условиях санкций, подчеркну-
ли на встрече.

Обсуждалось также сотрудниче-
ство в области дорожного строитель-
ства. Беларусь активно переходит на 
возведение бетонных дорог. По сло-
вам Анатолия Калинина, гарантия на 
них – 25 лет, отсутствуют ограниче-
ния по нагрузке. Удорожание по срав-

нению с классическим асфальтобето-
ном составит 5–7%.

– Развитие инфраструктуры в 
Краснодарском крае действитель-
но впечатляет. Видно, что здесь за-
нимаются этим системно и регуляр-
но, – обратился к Александру Ткаче-
ву заместитель премьер-министра 
респу блики. –  Мы могли бы со  
своей техникой приехать и выпол-
нить определенный объем работ, по-
участвовать в равной конкуренции с 
другими застройщиками, в том чис-
ле и с российскими.

– Бетонные дороги – более каче-
ственные и надежные, гораздо вы-
ше стандарты. Мы готовы с вами со-
трудничать. Нашим дорожникам та-
кой опыт пригодится, – ответил гу-
бернатор.

Между Кубанью и Беларусью 
налажен товарооборот сельскохо-
зяйственной продукции и техники,  
но есть возможности и для сотрудни-
чества в области аграрной промыш-
ленности. Анатолий Калинин пред-
ложил создать совместные предприя-
тия по производству импортозамеща-
ющей продукции, которые помогли 
бы выйти на более высокий уровень 
в возделывании земли и получении 

КубАнь – белАРуСь
Новые направления сотрудничества между 
территориями обсудили во время рабочей встречи 
губернатор Александр Ткачев и заместитель 
премьер-министра республики Анатолий Калинин

экономического результата в отрас-
ли АПК.

Глава региона поделился уверен-
ностью, что у Беларуси многому сто-
ит поучиться, поскольку республика 
давно живет в условиях санкций.

– Это вас стимулирует. Мы видим, 
как работают заводы; видим продук-
цию, которую вы выпускаете, и мно-
гому учимся. Не говоря уже о про-
довольственной группе товаров, –  
считает Александр Ткачев.

Также в ходе встречи стороны об-
судили возможность запуска авиарей-
сов из Республики Беларусь до Ана-
пы и Геленджика. Сейчас жители Бе-
ларуси могут добраться на самолете 
до Краснодара и Сочи. Анатолий Ка-
линин предложил расширить геогра-
фию. Александр Ткачев идею поддер-
жал, отметив, что кубанские курор-
ты готовы принимать больше бело-
русских туристов. Причем не только 
в летнее время.

– В зимний период с учетом Сочи, 
горнолыжного курорта, наши двери 
тоже открыты, и мы готовы прини-
мать белорусских братьев, – подчер-
кнул глава региона. – Наша курорт-
ная отрасль сможет принимать ту-
ристов в большом количестве, пото-
му что мощности и инфраструктура 
Черного моря позволяют. Мы готовы 
к открытому сотрудничеству и наде-
емся на взаимопонимание.

– Мы всегда чувствуем поддерж-
ку и радушное внимание со стороны 
Краснодарского края. Нет никаких 
проблем в развитии нашего торгово-
экономического сотрудничества, – 
подытожил Анатолий Калинин.
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В конференц-зале тренировочного ком-
плекса «Чемпион» в Краснодаре собра-
лись руководители муниципалитетов, 
их заместители и специалисты, кури-
рующие вопросы строительства.

– У нас много достижений, но се-
годня мы здесь не для комплиментов. 
У нас на это нет времени, – сказал, от-
крывая совещание, Джамбулат Хату-
ов. – Давайте сразу перейдем к слабым 
местам. По поручению губернатора 
Александра Ткачева нам надо разо-
браться с рядом острых вопросов.

внимание на ДетсаДы
Первый вице-губернатор подчеркнул, 
что качество жизни кубанцев прежде 
всего зависит от возведения современ-
ных социальных объектов, в частно-
сти – новых детских садов. В краевом 
бюджете на 2015 год уже заложено  
2 миллиарда рублей на строительство 
и реконструкцию дошкольных учреж-
дений. Однако очередь в детсады по-
прежнему остается одной из главных 
проблем в Краснодарском крае. В одном 
только Краснодаре ждут своего места 
в детское дошкольное учреждение  
15 тысяч малышей… 

Как отметил министр строитель-
ства, архитектуры и дорожного хо-

зяйства Кубани Валерий Жуков, за 
деньги бюджетов всех уровней пла-
нируется построить и приобрести  
37 детских садов вместимостью в семь 
тысяч мест. 

В свою очередь, первый вице-
губернатор потребовал ответа от 
представителей тех муниципалитетов,  
в которых тянут с вводом в эксплуа-
тацию детских садов. Причины задер-
жек назвали разные: плохая погода, 
ленивые подрядчики, нехватка спе-
циалистов... Джамбулат Хатуов по-
обещал, что лично будет разбирать-
ся на местах.

«ДоРоЖные» вопРосы
Еще одна тема, которая была затро-
нута на совещании, – строительство 
и ремонт дорог. Как отметили на ме-
роприятии, ежегодно на эти нуж-
ды край направляет 17 миллиардов  
рублей. Без преувеличения можно ска-
зать, что данное направление – одно 
из слагаемых на пути к качественно-
му уровню жизни. 

Как отметил Джамбулат Хатуов, 
кубанцам по плечу строить быстро и 
качественно – это доказала сочинская 
Олимпиада. Но при этом возникают 
проблемы со стороны проектных ин-

СТРОИТельные пРОблеМы КубАнИ
12 декабря первый вице-губернатор Джамбулат Хатуов провел расширенное 
совещание, посвященное проблемам строительства на Кубани

ститутов и подрядных организаций. 
К большому сожалению, проектные 
компании, участвующие в конкурсах, 
не в полной мере выполняют свои 
обязательства. Проекты не проходят 
экспертизу, их приходится дорабаты-
вать, и не раз. Это в конечном итоге 
приводит к удорожанию строитель-
ства на 30–40 процентов!

В связи с этим в отрасли будут 
проведены серьезные изменения. 
Департамент строительства уже 
приступил к углубленному изуче-
нию проблем. Кроме того, постав-
ленная губернатором задача – дора- 
ботка и изменение генеральных 
планов муниципалитетов – долж-
на быть выполнена в сжатые сроки. 
Это будет синхронизовано с разви-
тием коммунальной инфраструкту-
ры. Речь идет о новых коллекторах, 
сетях энергообеспечения, о модер-
низации водопроводов.

На совещании заострили внима-
ние еще на одной важной теме. В ря-
де районов края из рук вон плохо ра-
ботает служба заказчика. Джамбулат 
Хатуов отметил, что если в ближай-
шее время ситуация не изменится,  
то ряд чиновников будут освобождены 
от занимаемых должностей.
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Форум собрал самую активную и 
талантливую молодежь со всей Ку-
бани – медалистов, спортсменов, 
волонтеров, музыкантов, молодых 
предпринимателей и инноваторов.

Перед тем, как дать официальный 
старт работе форума, губернатор Крас-
нодарского края Александр Ткачев по-
знакомился с его экспозицией, посе-
тил бизнес-центр «Наноград», где со-
браны последние технические новин-
ки, и стенд военно-патриотического 
центра, посмотрел импровизирован-
ный памятник героям Великой Оте-
чественной войны, а также походную 
церковь. Как рассказали главе регио-
на, ее впервые выставляют на фору-
ме как символ духовной составляю-
щей в жизни молодежи и воспитании 
патриотизма.

Открывая мероприятие, губерна-
тор отметил, что по уровню организа-
ции, содержанию и количеству участ-
ников и гостей «Юго-Восточная Ев-

МОлОдежный веКТОР
На Кубани уже в четвертый раз прошел 
молодежный форум «Юго-Восточная Европа» 

Олимпиада помогла вывести на каче-
ственно новый уровень сферу туриз-
ма и развить город Сочи, сделать его 
круглогодичным курортом европей-
ского уровня. Открылась новая ни-
ша для развития предприниматель-
ства в туристской сфере. И этот опыт 
нужно переносить на другие при-
морские города края, отметил Алек-
сандр Ткачев.

– Нам нужны сервис, новые ре-
стораны, гостиницы; нам нужно про-
изводить отечественные товары.  
И я уверен: мы сможем сделать это, 
потому что это залог нашего будуще-
го, – подчеркнул глава региона. – Се-
годня у вас больше возможностей, чем 
было у нас, хотя и конкуренция выше, 
чем в наше время.

В завершение торжественной це-
ремонии открытия Александр Ткачев 
вручил победителям крупных краевых 
конкурсов денежные сертификаты на 
участие в международных и всерос-
сийских фестивалях.

Затем в процессе общения с губер-
натором участники форума акценти-
ровали свое внимание на одном из по-
следних событий, которое имеет важ-
ное значение для культуры Кубани.  
У жителей и гостей края теперь есть 
возможность посещать интерактивную 
выставку-инсталляцию «Православная 
Русь. Моя история. Романовы», кото-
рая с декабря открыта в столице реги-
она и работает бесплатно.

Много говорили о духовности. 
Дмитрий Руднев, руководитель от-
дела по делам молодежи Екатерино-
дарской и Кубанской епархии, отме-
тил уникальный опыт края в органи-
зации православной смены в рамках 
молодежного форума «Регион–93», 
куда приезжали священники и обща-
лись с ребятами.

Владимир Покуль, победитель  
губернаторского конкурса молодеж-
ных инновационных проектов «Премия  
«IQ года», рассказал, что при поддерж-
ке администрации он смог воплотить 
в жизнь свою идею. В апреле 2014 го-
да в Краснодаре состоялась премьера 
мюзикла, в котором играли непрофес-
сионалы и люди с ограниченными воз-
можностями здоровья.

– Благодаря вам у ста человек по-
явилась возможность выйти на сцену 
и доказать, что они могут выступать 
на высоком уровне. Я хочу сказать 
вам огромное спасибо и пригласить 
на новый мюзикл, который состоит-
ся в мае будущего года, – сказал Вла-
димир Покуль.

Губернатор поблагодарил за при-
глашение и в заключение встречи по-
желал участникам форума новых твор-
ческих идей и их реализации.

БУДУщее кУБани

ропа» напоминает инвестиционный 
форум в Сочи.

– Вглядываясь в лица нашей мо-
лодежи, современной, креативной, 
образованной, я хочу сказать, что 
спокоен за будущее, за ближайшие  
10–20 лет нашей Кубани, – сказал 
Александр Ткачев. – Пройдя по фору-
му, я увидел много хороших, толковых, 
конкурентоспособных предложений, 
которые смогут вывести наш край на 
новые рубежи.

Глава региона отметил, что в совре-
менных условиях стране необходимы 
инновационные проекты во всех от-
раслях. И ставку делать надо не толь-
ко на нефть и газ – нужно развивать 
собственное производство, внедрять 
новые технологии на заводах и фа-
бриках. Все это должно усилить эко-
номическую мощь страны, и сделать 
это нынешней молодежи по силам.

На Кубани для этого сложились 
благоприятные условия. В частности, 
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«Жизнь без границ» – так назвали 
мероприятие, в рамках которого гу-
бернатор Кубани Александр Ткачев 
вручил именные премии 19 кубан-
цам с ограниченными возможностя-
ми здоровья. В этом году лауреаты, 
которые вопреки недугам добились 
больших результатов в спорте, ис-
кусстве, науке и общественной дея-
тельности, впервые получили по сто 
тысяч рублей.

– Ваши непростые жизненные 
истории – это истории победителей. 
Невероятно мужественных, сильных 
духом, успешных, состоявшихся, – 
отметил глава региона, обращаясь к 
гостям праздника. – Ваши достиже-
ния – это истории людей с неограни-
ченными способностями! Абсолютно 
верно говорят, что мир не делится на 
инвалидов и не инвалидов. Если есть 
сила воли, достоинство, талант – че-
ловек всегда будет востребованным, 
и вы это доказали.

Александр Ткачев выразил уве-
ренность в том, что примеры лауре-
атов премии вдохновят сотни тысяч 
других людей, оказавшихся в непро-
стой ситуации.

– И, надеюсь, уже в следующем го-
ду мы будем награждать не девятнад-
цать, а несколько десятков победите-
лей, – подчеркнул глава края.

Губернатор констатировал, что 
на Кубани сегодня живут 420 тысяч 
людей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Он подчеркнул, что 
у каждого из них непростая судьба, 
но это не должно становиться пре-
пятствием для полноценной жизни 
в обществе.

– И здесь мы особенно рассчиты-
ваем на помощь некоммерческих об-
щественных организаций, предста-
вители которых присутствуют в этом 
зале. Нам нужно в корне менять об-
щественное сознание, – отметил Алек-
сандр Ткачев.

Для этого, по мнению главы реги-
она, необходимо искать новые под-
ходы в работе, взаимодействовать с 
образовательными учреждениями, 
с самого раннего возраста воспиты-
вать в детях толерантность, равное 
отношение к людям с ограниченны-
ми возможностями. Сегодня на Куба-
ни стали все чаще усыновлять детей-
инвалидов – в семьях живут уже 1075 
таких ребят. Но не все дети нашли 

своих родителей. 605 маленьких жи-
телей Кубани еще нуждаются в люб-
ви и заботе.

– Наша задача – сделать так, что-
бы для каждого из этих ребят нашлась 
семья. Для этого в крае усыновите-
лям ребенка-инвалида выплачивает-
ся единовременное пособие в разме-
ре 500 тысяч рублей. Кроме того, с ян-
варя 2015 года новые родители детей-
инвалидов будут получать ежемесячно 
15 тысяч рублей, – подчеркнул глава 
региона.

Также в ходе мероприятия Алек-
сандр Ткачев затронул тему создания 
безбарьерной среды. На это предпри-
ятия могут получить до 700 тысяч ру-
блей из краевого бюджета. 

– Пример безбарьерного города но-
мер один в России – это, конечно же, 
Сочи, – сказал губернатор. – Теперь 
данный опыт мы внедряем по всему 
краю. Конечно, это огромная работа, 
которую, к сожалению, невозможно 
сделать за один-два года. Перед гла-
вами муниципалитетов, руководите-
лями строительных, проектных орга-
низаций я ставлю задачу системно за-
ниматься этим вопросом.

Кроме того, чтобы предоставить 
равные права и возможности инва-
лидам, в крае ведется постоянная ра-
бота по обеспечению социальных га-
рантий. Одно из важнейших направ-
лений в этой работе – предоставление 
технических средств реабилитации. 
Инвалидам нередко приходится по-
долгу ждать получения необходимо-
го оборудования. Для решения дан-
ной проблемы власти Кубани созда-
дут комплексные центры социального 
обслуживания. В таких учреждениях 
каждый сможет взять напрокат сред-
ства технической реабилитации –  
к примеру, кресло-коляску. Ежегодно 
на приобретение оборудования для 
этих пунктов край будет выделять пять 
миллионов рублей.

жИзнь без ГРАнИц
8 декабря в Краснодаре прошел 
торжественный прием, приуроченный 
к Международному дню инвалидов

Задача
пример безбарьерного города 

номер один в России – это, 
конечно же, сочи. теперь данный 

опыт внедряется по всему краю
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«Экосистема инноваций»

Он собрал более 200 участников – 
представителей венчурных фондов, 
бизнес-инкубаторов, научных кру-
гов и органов власти, а также пред-
принимателей. Организаторами вы-
ступили Российская венчурная ком-
пания и администрация Краснодар-
ского края.

Поделиться своим опытом разви-
тия инноваций приехали на форум и 
зарубежные специалисты.

По мнению многих участников 
мероприятия, инновационная эко-
система в России уже прошла этап 
своего становления. Теперь необхо-
димо перейти от количества к ка- 

честву, прежде всего – в сфере управ-
ления. В свою очередь, в министер-
стве стратегического развития, ин-
вестиций и внешнеэкономической 
деятельности Краснодарского края, 
которое курирует инновационную 
сферу, уверены, что форум крайне 
важен и для Кубани, и для всех рос-
сийских регионов.

Мероприятие прошло в форма-
те диалога и позволило власти услы-
шать от бизнеса и научного сообще-
ства, какие шаги необходимо предпри-
нять для дальнейшего продвижения 
инноваций и развития инновацион-
ной экономики.

С главой кубанской столицы они обсу-
дили развитие торгово-экономическо- 
го и культурного сотрудничества. 

– Самсун – близкий сосед Краснода-
ра, и мы хотим, чтобы наши отношения 
получили новое развитие, – отметил 
Владимир Евланов. – Именно в Сам-
сун придет новая российская газовая 
труба из поселка Джубга Краснодар-
ского края. Это создаст новый импульс 
к углублению торгово-экономических 
отношений двух стран.

Мэр Самсуна также попросил главу 
Краснодара содействовать открытию 

Краснодар – Самсун
В начале декабря в Краснодар прибыла 
делегация Турецкой Республики во главе 
с мэром города Самсуна Юсуфом Зия Йылмазом

нового прямого воздушного сообще-
ния между городами, минуя Стамбул. 
По мнению Юсуфа Зия йылмаза, этот 
шаг поможет активизировать внешне-
экономические отношения.

Перспективы развития деловых кон-
тактов стали также основной темой на 
форуме «Деловой мост Самсун – Крас-
нодар», который проходил с 12 по 14 
декабря в кубанской столице. В нем 
приняли участие около 120 турецких 
предпринимателей, занятых в разных 
сферах производства, и представители 
бизнес-кругов Краснодара.

20 декабря в кубанской столи-
це прошел уникальный парад-
фестиваль «Нашествие Дедов 
Морозов». Организатором вы-
ступил департамент молодеж-
ной политики Краснодарского 
края. Регистрация участников 
началась в 10:00 на площади 
им. Пушкина, где новоиспечен-
ным дедушкам предстояло прой-
ти новогоднюю полосу препят-
ствий. В веселой борьбе участ-
ники выполняли множество 
интересных заданий: выстра-
ивали самую высокую башню 
из новогодних подарков, выре-
зали самое большое количество 
снежинок, отгадывали загад-
ки, на время скакали в меш-
ке определенную дистанцию.  
После конкурсной программы 
началось шествие: Деды Моро-
зы проследовали до Театраль-
ной площади, где огромным хо-
роводом прошли вокруг глав-
ной елки Краснодара. Здесь 
же состоялось и награждение 
самых активных и бодреньких 
дедушек.

В этот же день в Краснодаре 
на Театральной площади откры-
лась главная Новогодняя ярмар-
ка Кубани. Ее центром стал на-
стоящий ледовый каток площа-
дью в 800 кв. м. Ярмарка прод-
лится до 10 января.

конкУРс

нашествие 
дедов морозов

На Красной поляне прошел форум развития 
региональной инновационной инфраструктуры 
«Экосистема инноваций»



стало уникальной возможностью по-
бывать на уроках британских коллег 
и сравнить методики обучения. Ин-
тересной была встреча с бывшим ди-
ректором начальной школы Эксете-
ра, на которой педагоги говорили о 
профессионализме учителя и о типах 
восприятия учеников. 

– Особенно понравилось занятие 
по использованию Интернета при под-
готовке к урокам, – поделилась впе-
чатлениями учитель краснодарской 
школы № 95 Лидия Куркина. – Хочет-
ся все попробовать уже на собствен-
ных уроках и рассказать своим кол-
легам в крае.
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В декабре прошла церемония на-
граждения победителей десято-
го, юбилейного, конкурса лиде-
ров туристской индустрии Кубани  
«Курортный Олимп».

По итогам непростой борьбы 
высокое звание лучшего черно-
морского курорта завоевал город 
Геленджик. Лидером Азовского по-
бережья признан Ейский район,  
а пальму первенства среди горных 
курортов отдали Горячему Ключу. 
В целом на победу в юбилейном 
«Олимпе» претендовали 273 но-
минанта. Жюри из экспертов от-
расли определило самых профес-
сиональных, креативных, эконо-
мически успешных и популярных 
среди отдыхающих.

Так, лучшим санаторием стал 
анапский «ДиЛУЧ», а в номинации 
«Лучшая детская здравница» побе-
ду одержал Всероссийский детский 
центр «Орленок». Ноу-хау юбилей-
ного конкурса стала специальная 
номинация – «Лучшая бальнео- 
лечебница», в которой уверенную 
победу одержал санаторий «Горя-
чий Ключ».

Также на церемонии награж-
дения лидеров «Курортного Олим-
па» чествовали лучших профес- 
сионалов отрасли – врачей и мед-
сестер санаториев и здравниц, по-
варов, горничных, инструкторов 
и проводников по туристским 
маршрутам.

В образовательной поездке они про-
были с 29 ноября по 15 декабря. Про-
грамма стажировки была очень насы-
щенной. Педагоги обучались в языко-
вом центре Globe, расположенном в 
городе Эксетере графства Девоншир, 
и много времени отдавали обширной 
культурной программе. 

Кубанские учителя побывали на 
выставке в Royal Albert Memorial 
Museum и в театре с рождествен-
ским представлением, съездили на 
экскурсию в город морской славы Ве-
ликобритании Плимут. Кроме того, 
посетили частную школу «Стовер».  
По словам участников поездки, это 

4 декабря сбылись мечты о беспере-
бойном и качественном водоснабже-
нии жителей Новотитаровского сель-
ского поселения Динского района – 
на построенном водозаборе провели 
пуско-наладочные работы. 

Старым скважинам – более 50 лет. 
Новый водозабор пытались строить 
еще в 1994 году, но реализовать про-
ект так и не сумели. Благодаря кра-
евой целевой программе «Развитие 
водоснабжения населенных пунктов 
Краснодарского края» дело сдвину-
лось с мертвой точки. Общая стои-
мость проекта – более 150 миллио-
нов рублей. Большую часть средств –  

Мечты о воде

тУРиЗм

на вершине 
олимпа

110 миллионов – выделил краевой 
бюджет. 

Строительство этого грандиозно-
го сооружения провели в рекордные 
сроки. Еще десять месяцев назад на 
месте водозабора было чистое поле, 
а сейчас вырос объект, благодаря ко-
торому население станицы числен-
ностью около 30 тысяч человек бу-
дет получать чистую артезианскую 
воду. Водозабор позволит поддержи-
вать необходимое давление в трубах 
по всему населенному пункту. Совре-
менное оборудование способно вы-
держать большие нагрузки как в лет-
нюю жару, так и в случае пожара.

Англия для педагогов
23 молодых педагога из разных уголков Кубани 
по инициативе губернатора Александра Ткачева 
отправились в Англию на повышение квалификации
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начале декабря состоялась  
29-я сессия Законодательно-
го Собрания Краснодарского 
края. В ходе заседания было 

рассмотрено несколько базовых во-
просов. В том числе во втором чте-
нии принят закон «О краевом бюдже-
те на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов», а также рассмо-
трен ряд других проектов, касающихся 
финансовых аспектов жизнедеятель-
ности региона. 

При подготовке проекта вышеука-
занного закона были изучены и про-
работаны все поступившие предложе-
ния и замечания. Как было отмечено, 
часть из них уже учтены, ряд других, 
требующих существенных финансо-
вых затрат, предложено рассмотреть 
в ходе исполнения краевого бюджета 
в будущем году.

В 2015-м доходы краевого бюджета 
составят 181,6 миллиарда рублей, рас-
ходы –186,6 миллиарда. Дефицит бюд-
жета достигнет 5 миллиардов рублей. 
Вместе с тем источники пополнения 
доходной части бюджета просчитаны, 
что позволит профинансировать все 
запланированные расходы.

Как и в прошлые годы, краевой 
бюджет остается социально ориенти-
рованным, более 70 процентов средств 
будет направлено на выполнение со-
циальных обязательств. Ежегодно  
2 миллиона жителей Кубани – много-
детные семьи, инвалиды, малоиму-
щие граждане – получают финансо-
вую поддержку из региональной каз-
ны, и в следующем году они не оста-
нутся без помощи.

В 2015 году запланировано выде-
лить 48,5 миллиарда рублей на об-
разование. За счет средств краевого 
и федерального бюджетов появится 

дополнительно почти 13 тысяч мест 
в детских садах.

На краевое здравоохранение пой-
дет более 40,3 миллиарда рублей.  
Одни из важнейших направлений – 
продолжение строительства офисов 
врачей общей практики и реконструк-
ция второй очереди краевой клини-
ческой больницы имени профессора 
Очаповского.

Поддержку получат сельские клу-
бы и библиотеки. На повышение зара-
ботной платы бюджетникам будет вы-
делено 17,6 миллиарда рублей.

Основным приоритетом финансо-
вого документа края на ближайшие 
три года остается выполнение всех со-
циальных обязательств, которые берут 
на себя краевые власти перед населе-
нием. Вместе с тем бюджет региона 
направлен на укрепление экономики, 
то есть является бюджетом развития.

На экономику в 2015 году заплани-
ровано выделить 25 миллиардов ру-
блей, эти средства будут направлены 
на поддержку АПК и малого бизнеса, 
на дорожное строительство и рекон-
струкцию дорог.

Как и в текущем году, расходы 
краевого бюджета сформированы по 
программно-целевому методу и рас-
пределены по 26 государственным 
программам.

РЕГУЛЯТОР  
ДЛЯ ИНОСТРАНцЕВ

Сразу в двух чтениях на сессии был 
принят закон «Об установлении коэф-
фициента, отражающего региональ-
ные особенности рынка труда Крас-
нодарского края».

Он направлен на регулирование 
налогообложения доходов иностран-

ных граждан, которые работают в ре-
гионе по найму у физических и юри-
дических лиц.

Согласно новому механизму рас-
чета авансовый платеж по налогу на 
доходы физических лиц будет опреде-
ляться с применением нового коэффи-
циента, который отражает региональ-
ные особенности рынка труда. В 2015 
году данный показатель будет установ-
лен в размере 1,786.

Это изменение позволит сделать на-
логовую нагрузку на иностранных ра-
ботников приближенной к нагрузке на 
граждан Российской Федерации.

РЕФОРМА  
МСУ

На сессии перед коллегами выступил  
председатель комитета по вопро-
сам мес тного самоуправ ления, 
административно-территориального 
ус тройс тв а и социа льно-эконо- 
мического развития территорий  
Николай Петропавловский. Он под-
готовил доклад с анализом ситуации 
в отношении практики передачи от-
дельных полномочий органов мест-
ного самоуправления поселений на 
районный уровень:

– Наш комитет совместно с департа-
ментом внутренней политики постоян-
но контролирует ситуацию. Анализ по-
казывает, что по сравнению с 2006 годом 
передача полномочий сократилась в 4,4 
раза. Органы местного самоуправления  
городских и сельских поселений ста-
ли выполнять больший объем полно-
мочий. В этом есть определенная за-
слуга и края, и самих муниципалите-
тов, потому что проводилась большая 
методологическая и практическая ра-

в новом 

Форм ат е

29-я сессия

Систему местного самоуправления Кубани ждет новая реформа. 
Ее цель – повышение качества работы органов власти

текст: Александр Харламов

В
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бота по формированию экономиче-
ской базы. За восемь лет, прошедших 
с 2006 года, в 3,5 раза выросли дохо-
ды поселений.

Причем городские и сельские посе-
ления не просто стали самостоятель-
но исполнять больший объем полно-
мочий – в большинстве своем они вы-
полняются на должном уровне. Наибо-
лее эффективно – в области развития 
экономики и социальной сферы, за-
нятости населения, особенно в малых 
формах хозяйствования, а также в об-
ласти защиты населения от чрезвычай-
ных ситуаций, охраны общественно-
го порядка и осуществления муници-
пального контроля.

Муниципальные образования края 
силами своих бюджетов могут обе-
спечить пока финансирование лишь  
30–40% всех полномочий по реше-
нию вопросов местного значения.  
В основном это касается благоустрой-
ства и развития инфраструктуры тер-
риторий, организации работы в ЖКХ, 
а также в сфере управленческой дея-
тельности. Финансирование выполне-
ния остальных полномочий органов 
местного самоуправления осущест-
вляется из краевого бюджета.

Было отмечено, что с 1 января 2015 
года в соответствии с федеральным 
законодательством перечень вопро-
сов местного значения для сельских 
поселений значительно сократился – 
с 39 до 13 «несгораемых». Иные пол-
номочия для таких территорий бы-
ли закреплены законом Краснодар-
ского края.

БОЛьШЕ РАБОТы –  
ВыШЕ ЭФФЕКТИВНОСТь

– В следующем году мы продолжим 
анализировать ситуацию с исполне-
нием полномочий, – сообщил депу-
тат. – И уже на 2016 год окончатель-
но пересмотрим закрепление за сель-
скими поселениями вопросов мест-
ного значения и обеспеченность их 
бюджетными средствами.

но с отраслевыми органами исполни-
тельной власти рекомендовано обоб-
щить предложения по фактическому 
закреплению за сельскими поселе-
ниями отдельных вопросов местно-
го значения. Профильному комитету 
Законодательного Собрания поруче-
но разработать проект краевого зако-
на, направленного на регулирование 
закрепления за отдельными сельски-
ми поселениями вопросов местно-
го значения дифференцированно по 
муниципальным образованиям в за-
висимости от их бюджетной обеспе-
ченности. Краевое министерство фи-
нансов подготовит соответствующие 
изменения в нормативные правовые 
акты региона в части межбюджетных 
отношений для приведения их в со-
ответствие с требованиями бюджет-
ного законодательства Российской 
Федерации.

Парламентарии одобрили рабо-
ту, проведенную комитетом по во-
просам местного самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономичес- 
кого развития территорий. Едино-
душным мнением было то, что необ-
ходимо и дальше повышать самосто-
ятельность поселений, не передавая 
полномочия для исполнения на рай-
онный уровень.

– Это правильный подход, когда 
больший объем полномочий дает-
ся на уровень сельского поселения, – 
отметил председатель Законодатель-
ного Собрания Владимир Бекетов. –  
Активность выше – повышается и эф-
фективность работы.

Поскольку такая практика в ряде 
районов Кубани уже сложилась и хо-
рошо себя зарекомендовала, департа-
менту внутренней политики совмест-

17 декабря 2014 года депутаты  
Законодательного собрания крас-
нодарского края во втором окон-
чательном чтении приняли закон  
«о внесении изменений в закон ре-
гиона «о местном самоуправлении в 
краснодарском крае». подробнее о 
новом законе читайте в ближайшем 
номере нашего издания.

ваЖно
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дно из мероприятий состоялось 
в Кавказском районе. В нем при-
няли участие представители крае-
вых департаментов и министерств,  

а также муниципальной власти Тихорецкого, 
Тбилисского, Выселковского, Гулькевичско-
го районов и принимающей стороны. 

К участникам семинара с приветствен-
ным словом обратился вице-губернатор Ку-
бани Владимир Свеженец. Он отметил, что 
главы всегда находятся на острие принятия 
решений. Для того чтобы помочь руководи-
телям территорий в работе, были собраны 
примеры лучших практик решения вопро-
сов местного значения. 

В условиях экономической стабильно-
сти рост бюджетов – это норма, однако се-
годня Россия столкнулась с вызовами вре-
мени, которые так или иначе будут влиять 
на экономику всей страны. Но, как отметил 
Владимир Свеженец, благодаря грамотной 
долголетней работе команды губернатора 
по диверсификации экономики региона и 
предоставлению органам местной власти 
возможности непосредственно участвовать 
во многих инвестпроектах экономическая 
ситуация никак не должна отразиться на 
исполнении всех полномочий. В этот не-
простой период край сохраняет все взятые 
на себя обязательства по обеспечению про-
грамм софинансирования.

Вице-губернатор призвал глав при-
нимать самое активное участие в макси-
мально возможном количестве программ. 
К слову, это помогает не только развивать 
район по многим показателям, но и в не-
сколько раз увеличивать доходную часть 
бюджета.

– Благодаря программам во многих 
сельских населенных пунктах сегодня есть 
и многомиллионные спортивные комплек-
сы, и заасфальтированные дороги, и пол-
ностью налаженное освещение, то есть 
все то, что в начале 2000-х годов счита-
лось практически фантастикой, – акцен-
тировал внимание собравшихся Владимир 
Свеженец. – И сегодняшний семинар  – 

 это уникальная возможность еще раз по-
знакомится с лучшими примерами исполь-
зования инструментов для создания ком-
фортной жизни населения на вверенной 
вам территории. 

ЖКХ:  
ИСТОЧНИКИ ДОХОДА

Тему реализации полномочий сельских по-
селений в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства на семинаре осветил замести-
тель директора департамента ЖКХ Крас-
нодарского края Владимир Колесников. 
Он отметил, что не случайно ее еще назы-
вают сферой жизнеобеспечения – она ведь 
служит для безопасной и комфортной жиз-
ни населения. 

Лектор остановился на двух основных 
полномочиях в сфере ЖКХ – водоснабже-
нии и водоотведении. Для их реализации 
муниципалитеты получили наиболее энерго- 
емкое имущество – предприятия, работа-
ющие в данной сфере. Во многих поселе-
ниях, особенно в маленьких, они нередко 
являются основой местной налогооблагае-
мой базы, то есть источником финансово-
го благополучия. 

На территориях тех муниципалитетов, 
чьи представители присутствовали на се-
минаре, услуги по водоснабжению оказы-
вают 32 предприятия. Более 350 тысяч че-
ловек пользуются услугами центрально-
го водоснабжения и свыше 101 тысячи –  
услугами водоотведения. Согласно стати-
стической отчетности департамента ЖКХ 
края, в Кавказском, Гулькевичском, Вы-
селковском, Тихорецком и Тбилисском 
районах на сегодняшний день складыва-
ется наиболее благоприятная ситуация в 
данной сфере. Минимальный процент по-
терь воды в системах наблюдается сегод-
ня в Выселковском районе – около 8% при  
среднекраевых 32%.

Основными задачами предприятий 
водопроводно-канализационного хозяйст- 

текст: Инна Ковалева

лу ч ш и е 
П ра Кт и К и –  2014
В декабре продолжился цикл семинаров-совещаний на тему «Лучшие практики 
решения вопросов местного значения поселенческого уровня»

О

Для того чтобы помочь 
руководителям территорий 
в работе, были собраны 
примеры лучших практик 
решения вопросов 
местного значения
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ва поселений являются замена основных 
фондов, модернизация оборудования, ре-
монт и замена сетей. Владимир Колесни-
ков напомнил, что, согласно 416-му фе-
деральному закону, принятие решений о 
развитии систем коммунальной инфра-
структуры осуществляется в соответствии 
с утвержденными схемами водоснабжения 
и водоотведения. Если органы местного 
самоуправления не примут действенные 
меры по ускоренной разработке и утверж-
дению данных схем, то многие организа-
ции окажутся без тарифных источников 
финансирования и капитальных вложе-
ний. Это затруднит их внутреннее раз-
витие и сделает в принципе невозмож-
ным государственно-частное партнерство,  
то есть вливание внешних инвестиций. 
Выступавший привел в пример Тихорец-
кий район, в котором все поселения уже 
закончили данную работу. 

Кроме того, по словам Владимира Колес-
никова, необходимо провести мероприятия 
по энерго- и ресурсосбережению, в том чис-
ле за счет привлечения внешних инвести-
ций. Они помогут увеличить прибыль ор-
ганизаций коммунального комплекса. Для 
этого в крае в рамках госпрограммы «Разви-
тие топливно-энергетического комплекса»  
реализуется подпрограмма «Энергосбере-
жение и повышение энергетической эф-
фективности на территории Краснодарско-
го края на период 2014–2020 гг.». Для того 
чтобы принять в ней участие, необходимо 
подать заявку в краевое министерство про-
мышленности и энергетики. 

Также в части развития систем водо-
снабжения и водоотведения на Кубани 
региональным министерством экономи-
ки в рамках госпрограммы «Социально-
экономическое и территориальное развитие 
муниципальных образований» реализует-
ся подпрограмма «Развитие общественной 
инфраструктуры муниципального значе-
ния». А Министерством сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышленно-
сти Краснодарского края в рамках регио-
нальной программы «Развитие сельского 
хозяйства и регулирование рынка сель-
хозпродукции» реализуется подпрограм-
ма «Устойчивое развитие сельских терри-
торий». В ней также предусмотрены зна-
чительные средства на развитие систем 
водоснабжения и водоотведения. Главные 
условия для участия – наличие проектно-
сметной документации и обеспечение до-
ли муниципального софинансирования. 
Выступавший особо подчеркнул, что по 
решению краевого минфина эта доля мо-
жет быть снижена вплоть до символиче-
ских 5% от всей суммы.

На федеральном уровне также прово-
дится работа по поддержке сферы ЖКХ на 
местах – например, действует федеральная 
программа «Чистая вода». Кроме того, такие 
города, как Кропоткин и Тихорецк, могли 
бы принять участие в программе по линии 
Фонда содействия реформированию ЖКХ 
«Развитие муниципальной инфраструкту-
ры средних городов».

Департамент ЖКХ Кубани, в свою оче-
редь, в рамках госпрограммы «Развитие 

в крае в рамках 
госпрограммы «Развитие 
топливно-энергетического 
комплекса» реализуется 
подпрограмма 
«Энергосбережение 
и повышение энергетической 
эффективности
на территории 
краснодарского края 
на период 2014–2020 гг.»
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жилищно-коммунального хозяйства Крас-
нодарского края» также реализует две под-
программы по развитию водоснабжения 
и водоотведения населенных пунктов ре-
гиона. В нынешнем году на их финан-
сирование из краевого бюджета пошел  
531 миллион рублей, а с учетом муници-
пальных средств вышло почти 600 мил-
лионов. Владимир Колесников отметил, 
что, к сожалению, не все муниципалитеты 
принимали активное участие в этих про-
граммах в 2014 году, хотя заявки подавали 
многие. Основная причина отказа на уча-
стие в программе – недобросовестное вы-
полнение проектно-сметной документа-
ции, ее несоответствие требованиям ми-
нистерства, отсутствие экспертизы и так 
далее. При наличии грамотно выполнен-
ных проекта и сметы краевое ведомство в 
большинстве случаев заявку удовлетворя-
ет и старается сделать все возможное, что-
бы минимизировать процент муниципаль-
ного софинансирования. 

И последнее, на чем остановился лектор 
в части водоснабжения, – в данный момент 
департамент ЖКХ со всеми муниципалите-
тами заключил договоры о субсидировании 
затрат на подготовку систем к зимнему пе-
риоду. Так, например, Выселковский район 
получил 3 миллиона рублей, Кавказский 
– 2,9 миллиона, Гулькевичский – 2, Тби-
лисский – 1,8 и Тихорецкий – 3. Владимир  
Колесников попросил участников семина-
ра обратить на данную информацию самое 
пристальное внимание, так как сроки, от-
веденные на реализацию всех мероприя-
тий, очень сжаты. Если муниципалитеты 
вовремя не используют выделенные сред-
ства, в следующем году они могут их уже 
не получить вовсе.

КРОПОТКИНСКОЕ  
ГОРОДСКОЕ  
ПОСЕЛЕНИЕ.  
ЗЕЛЕНый ГОРОД

По уже сложившейся традиции семинар 
предварила экскурсия по территории прини-
мающей стороны. Гости Кавказского райо-
на смогли увидеть самые интересные места 
Кропоткина – парк культуры и отдыха, пла-
вательный бассейн «Буревестник», стадион 
«Локомотив», и даже заглянули в мастер-
ские знаменитого на всю страну предприя-
тия «Символ». Вопреки хмурой дождливой 
погоде город предстал перед участниками 
семинара во всей красе: чистые красивые 
улицы, зеленеющие, несмотря на время 

года, кустарники и клумбы, повсеместно 
встречающиеся памятники, мемориалы 
и скульптурные композиции. Как расска-
зал руководитель администрации Кропот-
кина Владимир Елисеев, город находится 
на пересечении крупных автомобильных  
и железнодорожных магистралей. 

– Ежедневно через наш город проезжа-
ют тысячи и тысячи людей, и для нас важ-
но, чтобы Кропоткин запомнился всем чи-
стым, светлым и уютным, – отметил глава 
муниципалитета. – Наверное поэтому, наи-
более существенных положительных резуль-
татов за прошедшие пять лет нам удалось до-
биться именно в организации благоустрой-
ства и развитии жилищно-коммунального 
хозяйства города Кропоткина.

Работа городской администрации стро-
ится на трех основополагающих документах:  
правила землепользования и застройки, 
правила благоустройства и недавно приня-
тая программа развития систем коммуналь-
ной инфраструктуры Кропоткина. Послед-
ний документ, по словам Владимира Ели-
сеева, особенно важен. Именно благодаря 
ему у администрации появилась возмож-
ность наметить стройный план действий 
на 20 лет вперед. Это позволит создать еще 
более комфортные условия для прожива-
ния населения.

Но и сегодня муниципалитет не стоит 
на месте. В городе проводится реконструк-
ция старых сетей теплоснабжения – толь-
ко в нынешнем году заменили 2 киломе-
тра. 3,5 миллиона рублей пошло на ремонт  
теплоэнергетического комплекса – отре-
монтировали сети отопления и горяче-
го водоснабжения, выполнили работы по 
техническому перевооружению автомати-
ки безопасности котельных, заменили тру-
бы. В 1-м микрорайоне построили абсолют-
но новую современную котельную, кото-
рая поможет избавиться от шести старых  
и уже неэффективных.

Комфорт жителей – это не только ис-
правная инженерная инфраструктура. Пер-
вое, на что обращают внимание и гости,  
и местное население, – это ровные и чи-
стые дороги. Как пояснил глава города, в 
Кропоткине сегодня 85 километров асфаль-
товых дорог. И помогло достичь такого ре-
зультата именно участие в госпрограмме 
капитального ремонта – только за послед-
ние пять лет в муниципалитете положили 
асфальт на 18 дорогах, а это более 20 кило-
метров. Не менее важна и чистота улиц –  
собираемость мусора по городу на сегод-
няшний день составляет 80%. Ежеднев-
но из муниципалитета вывозится более 20  
кубометров отходов.

В этот непростой период край сохраняет все взятые на себя 
обязательства по обеспечению программ софинансирования
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Довершает благоприятное впечатление 
единый архитектурный облик строений. 
Владимир Елисеев подчеркнул, что сегод-
ня в городе при строительстве новых объ-
ектов необходимо получить специальное 
разрешение.

– Мы согласовываем эскизы фасадов 
будущих зданий, – отметил глава Кро-
поткина. – В правилах землепользова-
ния и застройки города определен еди-
ный оттенок для объектов – пастельный, 
бежево-коричневый. Именно в этой гам-
ме выдержаны ограждения центральных 
дорог, ограда городского парка культуры 
и отдыха, фасады городских объектов.

Администрация муниципалитета ста-
рается постоянно участвовать в краевом 
конкурсе на звание «Лучший благоустро-
енный город Кубани». Старания не пропа-
дают зря – трижды за последние пять лет 
Кропоткин занимал призовые места, а в 
остальные годы получал дипломы участ-
ника. Полученные от выигрыша деньги 
вкладывали в развитие и благоустройство.

Особой гордостью территории сегод-
ня является парк культуры и отдыха. Еще 
буквально несколько лет назад это было 
унылое серое место, забытое и заброшен-
ное. При поддержке главы района Виталия  
Очкаласова администрация муниципали-
тета провела масштабную реконструкцию 
парка, создав практически с нуля настоя-
щий зеленый уголок. Выложили красивой 
плиткой дорожки, установили скамейки 
и фонари, поставили посреди парка фон-
тан, заменили ограждение, разбили цвет-
ники и клумбы, высадили дубовую и липо-
вую аллеи. Для самых маленьких здесь по-
явились поляна сказочных героев и новая 
детская игровая площадка, а для ребят по-
старше установили шесть новых развлека-
тельных аттракционов. Сегодня это излю-
бленное место отдыха жителей Кропоткина 
– все праздники, фестивали и другие город-
ские мероприятия проходят на сцене посре-
ди парка. В целом на реконструкцию по-
тратили более 20,5 миллиона рублей. При 
этом доходы парка уже в 2014 году соста-
вили свыше 3,5 миллиона.

Преобразилась и привокзальная площадь 
Кропоткина – сегодня это место по праву 
считается визитной карточкой города. На ее 
реконструкцию потратили 23 миллиона ру-
блей: построили огромный красивый фон-
тан, уложили более 1,5 тысячи квадратных 
метров плитки, установили скамейки и фо-
нари. Кроме того, площадь масштабно озе-
ленили: вместо старых засохших елей вы-
садили 18 новых зеленых красавиц и раз-
били около 2,5 тысячи квадратных метров 

клумб. Как рассказал Владимир Елисеев, 
обновление зеленого парка в Кропоткине 
происходит постоянно. Только за октябрь –  
ноябрь этого года в городе высадили око-
ло 1 тысячи саженцев каштанов, лип, сосен.

Конечно, одними лишь клумбами и дере-
вьями в городе благоустройство не ограни-
чивается. Здесь постоянно появляются но-
вые памятники, детские и спортивные пло-
щадки, большие силы вкладывают в стро-
ительство и реконструкцию социальных, 
культурных и спортивных объектов. Зна-
менит на весь край плавательный бассейн 
«Буревестник». Он построен по всем стро-
гим современным стандартам, поэтому это 
один из немногих объектов в регионе, кото-
рый может принимать соревнования всерос-
сийского и даже мирового уровней.

В целом планов по благоустройству Кро-
поткина у администрации муниципали-
тета еще множество – начиная от модер-
низации инженерной инфраструктуры и 
заканчивая неоновыми стелами на въез-
де в город. Владимир Елисеев подчеркнул, 
что его главная задача – реализовать их,  
чтобы сделать жизнь кропоткинцев еще 
комфортнее.

КАВКАЗСКОЕ  
СЕЛьСКОЕ  
ПОСЕЛЕНИЕ.  
СТОЛИЧНАЯ СТАНИцА

В ходе экскурсии участники семинара по-
сетили и станицу Кавказскую. Не секрет, 
что долгое время именно она была столи-
цей Кавказского района, пока в состав му-
ниципалитета не вошел город Кропоткин. 
Следует отметить, что Кавказское поселе-
ние полностью соответствует званию цен-
трального: здесь есть и крупные спортив-
ные объекты (вроде стадиона «Богатырь»), 
и культурные (например, Аллея Славы – 
своего рода музей под открытым небом), 
и даже самый настоящий современный  
3D кинотеатр. Поселение приятно удивля-
ет и совсем не сельским состоянием дорог. 
Как пояснила глава муниципалитета Ольга 
Мясищева, большая территория станицы с 
развитой инфраструктурой и близостью ад-
министративного центра района, Кропот-
кина, обязывает содержать дороги в надле-
жащем состоянии. Поселение ежегодно уча-
ствует в краевой программе «Повышение 
безопасности дорожного движения». 

– За сравнительно небольшой срок 
мы сумели отремонтировать 16,4 кило-
метра дорог в асфальтовом исполнении  

Грамотное использование программных возможностей  
позволяет увеличивать доходную часть бюджета
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и 23,4 – в гравийном, – рассказала глава по-
селения. – Участие в программе также по-
зволило построить на двух улицах тротуар 
и установить 155 дорожных знаков.

Ольга Мясищева отметила, что успех 
в делах зависит не только от местных вла-
стей, но и от самих жителей станицы. 
Очень важно в работе руководителя найти 
точки пересечения интересов населения и 
администрации и продуктивно работать. 
Так, например, в Кавказской есть поселок  
«Северный», в устройстве дорог которого 
принимали участие все водители больше-
грузов станицы. Они привезли 62 тонны 
гравийно-песчаной смеси. 

– Личная заинтересованность людей 
очевидна, – подчеркнула Ольга Георгиев-
на. – В этом году у нас в поселении на трех 
улицах установили детские площадки.  
Активное участие в процессе приняли жи-
тели улиц. Объекты для детского досуга вы-
глядят ярко, красочно, соответствуют всем 
нормам и требованиям безопасности и эко-
логичности.

Проявляют активную социальную по-
зицию в поселении и предприниматели. 
За последние 2 года в Кавказской за счет 
спонсорских средств установили 2 памят-
ника: трижды Герою Советского Союза  
А. И. Покрышкину и великому полководцу 
А. В. Суворову.

Жители станицы Кавказской по праву 
гордятся своей Аллеей Славы, где можно 
познакомиться с образцами военной тех-
ники военных лет. Памятники в чистоте и 
порядке содержатся силами школьников. 

Эта деятельность помогает, с одной сторо-
ны, сохранить историю станицы, а с дру-
гой – приобщить к ней подрастающее по-
коление. 

В центре поселения расположен Дом 
культуры, где проводятся самые значи-
мые мероприятия районного и даже крае-
вого масштабов. Администрация муници-
палитета поддерживает состояние объек-
та ежегодным текущим ремонтом. Однако, 
по признанию Ольги Мясищевой, есть же-
лание провести масштабную реконструк-
цию и сделать здание более современным 
и комфортным. На сегодняшний день ру-
ководство станицы отправило документы 
в краевой департамент культуры для всту-
пления в целевую программу для проведе-
ния капитального ремонта. 

Глава поселения также рассказала о том, 
что благодаря краевой программе в ста-
нице реконструировали кинотеатр «Кос-
мос». Стоимость работ составила 20 мил-
лионов рублей (10 млн. руб. выделили из 
краевого бюджета и 10 млн. – из местного).  
На сегодняшний день современный киноте-
атр в формате 3D радует не только жителей 
станицы, но и гостей из других районов.

Таким образом, сегодня Кавказское 
сельское поселение, хотя и не имеет ста-
туса центрального, сохраняет в себе все 
признаки столицы района. Ольга Мяси-
щева заверила, что руководство муници-
палитета и впредь будет все силы прикла-
дывать к развитию и процветанию как са-
мой станицы, так и всего Кавказского рай-
она в целом.

при наличии грамотно 
выполненных проекта 
и сметы краевое ведомство 
в большинстве случаев 
заявку удовлетворяет 
и старается сделать 
все возможное, 
чтобы минимизировать 
процент муниципального 
софинансирования
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текст: Словена Соколова

итог и 
год а –  2 014

ЗАВЕРШИЛСЯ 2014 ГОД. Д ЛЯ КРА Я ОН СТА Л ГОДОМ РЕКОРДОВ И ПОБЕД. НА К УБАНИ ТРИУМФА ЛьНО ПРОШЛА 

ОЛИМПИА ДА. Мы ВСТРЕТИЛИ ПЕРВый В ИСТОРИИ НАШЕй СТРАНы ГРАН-ПРИ «ФОРМУЛы-1». 

ИМЕННО В ЭТОМ ГОДУ СОБРА ЛИ РЕКОРДНый Д ЛЯ К УБАНИ УРОЖ Ай ЗЕРНОВыХ. 2014-й ВОШЕ Л В ИСТОРИЮ 

К АК ГОД ВОЗВРАщЕНИЯ В СОСТАВ РОССИИ КРыМА И СЕВАСТОПОЛЯ.

НО НА ФОНЕ ПОБЕД И УСПЕХОВ НЕ ЛьЗЯ ЗАБыВАТь ОБ ОБЯЗАТЕ ЛьСТВА Х И ДА ЛьНЕйШИХ ЗА ДАЧА Х. 

НЕОБХОДИМО НЕ ПРОСТО УДЕРЖ АТь ДОСТИГНУ Т УЮ ВыСОТ У, НО И ИДТИ ВПЕРЕД, РЕА ЛИЗУЯ НОВыЕ ПЛАНы 
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мы 
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сДелали!
итоГи ГоДа

сочи, краснодарский край и Россия успешно провели зим-
ние олимпийские игры. подготовка к главному старту стра-
ны длилась практически семь лет. Для того чтобы реализо-
вать олимпийский проект, была проведена поистине гигант-
ская работа. 
и хотя открытие олимпийских игр в сочи состоялось 7 февра-
ля, по существу олимпиада пришла на кубань несколькими 
днями раньше. сотни факелоносцев пробежали с олимпий-
ским огнем по улицам трех городов краснодарского края. 
маршрут эстафеты позволил кубанцам увидеть пламя древ-
него олимпа не по телевизору, а собственными глазами.
потрясающая церемония открытия показала новую Россию 
десяткам тысяч иностранцев.
в числе официальных лиц на открытии присутствовал  
и губернатор кубани александр ткачев. 
– никаких слов не хватит, чтобы описать ту красоту и потря-
сающую атмосферу, которые царили на открытии игр в со-
чи! – прокомментировал качество церемонии глава края. –  
на стадионе «Фишт» было настоящее ощущение праздника, 
единения, гордости за свою страну. Достаточно было посмо-
треть на лица зрителей. 
наш регион делегировал в состав национальной команды 
России едва ли не самую большую сравнительно с другими 
субъектами РФ группу спортсменов. кубань в сочи пред-
ставляли сразу 12 атлетов! и наши ребята принесли нам не 
одно «золото»!
после завершения XI паралимпийских игр сочи был при-
знан самым безбарьерным городом России. Для того  
чтобы достичь таких высоких результатов, была проделана 
беспрецедентная работа. Более 1400 объектов – больни-
цы, магазины, рынки, парки, музеи, пляжи – стали доступ-
ными для людей с ограниченными возможностями здоро-
вья. все спортивные сооружения построены с учетом их 
интересов.
александр ткачев отметил, что в плане создания безбарьер-
ной среды сочи станет примером и отправной точкой для 
всего края.

на кубани состоялся Гран-при России «Формулы-1». сочи 
принял «королевские гонки». 
Усилий для того, чтобы реализовать этот амбициозный про-
ект, было приложено немало. в течение почти пяти лет шла 
подготовка к легендарному мероприятию. Были привлече-
ны не только лучшие российские специалисты, но и между-
народные эксперты, имеющие за плечами большой опыт 
проведения Гран-при.
– мы даже не ожидали, что приедет такое количество лю-
дей, что такой интерес будет в России к «Формуле-1», кото-
рая – хочу обрадовать болельщиков – будет проходить каж-
дый год в нашей стране в октябре, – сказал губернатор ку-
бани александр ткачев.
Глава края также отметил, что регион сделал все возмож-
ное, чтобы «королевские гонки» прошли на высочайшем 
уровне. 

4 ФевРаля – 16 маРта

9–11 октяБРя
2014
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РеЙтинГи
итоГи ГоДа

на протяжении года кубань и сам глава территории, 
губернатор александр ткачев, находились 
в верхних строчках различных рейтингов. 

столица кубани опережает города ЮФо по социально-
экономическому развитию. по данным Федеральной служ-
бы государственной статистики, краснодар лидирует сразу 
по 18 позициям. краевая столица занимает первое место 
по темпу роста доходной части городского бюджета, по тем-
пу роста объема отгруженных товаров собственного про-
изводства, выполненных услуг и работ по средним, а так-
же крупным предприятиям обрабатывающих производств.  
Город является лидером по вводу в эксплуатацию жилых до-
мов. Здесь отмечены самый низкий уровень безработицы 
(0,2%) и самая высокая среднемесячная заработная плата 
по крупным и средним предприятиям (32,7 тысячи рублей). 
на первом месте столица кубани находится и по уровню  
инвестиционной активности. 

краснодарский край вошел в число регионов, где чаще рож-
даются трое и четверо детей. по данным министерства тру-
да и социальной защиты России, кубань увеличила этот по-
казатель на 10%.
по инициативе губернатора для поддержки многодетных се-
мей уже второй год выплачиваются ежемесячные пособия –  
порядка семи тысяч рублей – при рождении третьего и по-
следующего ребенка. кроме того, на кубани существует свой 
региональный материнский капитал, который является допол-
нением к федеральному. каждая кубанская семья, в которой 
родился третий ребенок, получает 100 тысяч рублей.

 александр ткачев стал одним из наиболее цитируемых глав 
регионов – блогеров. топ-20 самых цитируемых губернаторов-
блогеров составлен информационно-аналитической системой 
«медиалогия». по результатам сентября 2014 года александр 
ткачев занял второе место из двадцати. в августе он находил-
ся на четвертой строчке. стоит отметить, что и до этого глава 
кубани занимал в данном рейтинге топовые позиции.

Губернатор александр ткачев вошел в пятерку лоббистов – 
региональных лидеров с очень сильной эффективностью.
агентство экономических новостей опубликовало рейтинг 
лучших лоббистов России за третий квартал 2014 года. Это 
исследование учитывает эффективность работы глав субъек-
тов РФ по отстаиванию интересов своих регионов.
инициативы главы края постоянно получают отклик и под-
держку на федеральном уровне. среди самых известных – 
«Детский закон», закон об ограничении продажи слабоалко-
гольных энергетиков и закон о поддержке отечественных ви-
ноделов и виноградарей.

кубань заняла первое место сразу в двух номинациях рей-
тинга «инвестиционная привлекательность регионов – 2014», 
составленного рейтинговым агентством «Эксперт Ра».
пальму первенства эксперты отдали региону в номинациях 
«минимальный инвестиционный риск» и «высокая эффек-
тивность госуправления».
Рейтинг «Эксперт Ра» традиционно строится на основе офи-
циальной информации Росстата и статистики федеральных 
ведомств, а также данных социологических опросов россий-
ских и иностранных компаний.
Главными критериями оценки являются возможности ре-
гионов по развитию новой промышленной политики, сба-
лансированность бюджета, сотрудничество международных 
бизнес-ассоциаций и региональной власти, а также эффек-
тивность механизма гарантий по кредитам малого и сред-
него бизнеса.

александр ткачев вошел в двадцатку самых эффективных 
губернаторов страны. Рейтинг глав регионов был состав-
лен впервые. согласно ему администрация президента бу-
дет оценивать деятельность руководителей субъектов РФ.  
Губернатор краснодарского края занял в списке 16-е ме-
сто, набрав 80 баллов. 
в течение всего года александр ткачев удерживал данный 
высокий уровень.

краснодарский край – в числе регионов-лидеров по реали-
зации «майских» указов президента. системой «медиалогия» 
названы десять лучших субъектов РФ в экономике и соци-
альной сфере. в рейтингах кубань занимает третью и чет-
вертую позиции соответственно. 

кубань вошла в топ-5 регионов России с самым высо-
ким оборотом розничной торговли. Доля краснодарского 
края составляет 42% в обороте всего Южного федерально-
го округа. 

2014

29 иЮля

18 иЮля

27 янваРя

16 янваРя

12 авГУста 

13 октяБРя

31 октяБРя

15 ДекаБРя
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политическая жизнь региона, как и всего государства, 
оказалась очень насыщенной. то, как все мы будем 

жить в ближайшие годы, зависит от тщательно 
взвешенной и планомерной сегодняшней работы. 

крым и севастополь официально вошли в состав Россий-
ской Федерации. соответствующие документы были подпи-
саны в кремле сразу после обращения главы государства 
к совету Федерации.
– сегодняшнее обращение президента по крыму – исто-
рическое. Это послание и народу России, и всему между-
народному сообществу – мир меняется. президент дал яс-
но понять: Россия встала с колен, и с нами уже не получит-
ся разговаривать с позиции силы или использовать двой-
ные стандарты. а подписание договора о принятии в состав 
РФ крыма и севастополя лично я расцениваю как восста-
новление исторической справедливости, – отметил губер-
натор кубани.

крым будет перенимать опыт кубани. первыми расскажут 
о своих достижениях аграрии края. За ними «учить» крым-
чан будут представители системы образования. 

в ленинском районе крыма начал работать кубанский опера-
тивный штаб. До апреля 2015 года край поможет подшефно-
му муниципалитету реализовать около 200 мероприятий.
по решению правительства России за 16 российскими ре-
гионами закреплены города и районы крыма. краснодар-
ский край, как один из сильнейших, оказывает помощь  
ленинскому району – самому большому муниципалитету 
на полуострове.

Губернатор александр ткачев заявил о готовности красно-
дарского края принять беженцев из Украины.
– мы можем помочь мирным гражданам, прежде всего жен-
щинам и детям, которые приняли совершенно оправданное 
решение покинуть зону боевых действий, чтобы спасти себя 
и своих близких, и приехали в Ростовскую область, красно-
дарский край, на ставрополье. мы понимаем их, и из чув-
ства сострадания протягиваем руку помощи, – подчеркнул 
глава региона.
Беженцев готовы принять 35 районов края. в них работают 
оперативные штабы, занимающиеся размещением и ока-
занием гуманитарной помощи.

в краснодарском крае прошел единый день голосования. 
Жители кубани выбрали 8 глав районов, 218 руководителей 
городских и сельских поселений, более шести тысяч депута-
тов муниципалитетов. а сочинцы – главу города. 
александр ткачев поблагодарил за хорошую работу всех 
участников избирательного процесса – краевую избира-
тельную комиссию, территориальные избиркомы, наблю-
дателей, а также кубанскую полицию, обеспечившую безо-
пасность на выборах. 

кубань приняла 43,8 тысячи человек, прибывших с юго-
востока Украины. 38,4 тысячи из них добрались самостоя-
тельно и разместились у родственников и знакомых. среди 
приехавших в край 12,9 тысячи детей, в том числе 6883 – 
школьного возраста.

в краснодаре прошел традиционный ежегодный краевой 
форум «За веру, кубань и отечество!». 
Губернатор александр ткачев, подводя итоги уходящего го-
да, выразил надежду на то, что 2014 год навсегда войдет в 
историю нашего края как год побед и рекордов. Это – спор-
тивные, аграрные и политические победы. 
кроме того, были обозначены точки роста экономики.  
отдельное внимание участники форума уделили патриотиче-
скому воспитанию молодежи. 

Дмитрий медведев поддержал законодательную инициати-
ву краснодарского края в области виноделия. Глава прави-
тельства рассказал, что обсудил с александром ткачевым 
предложение кубани о проведении различий между вина-
ми, которые изготавливаются из своего винограда, и ви-
нами, произведенными из привезенных виноматериалов.  
он также напомнил, что первая кубанская инициатива о 
признании вина сельхозпродукцией уже поддержана на фе-
деральном уровне.

2014

18 маРта

1 апРеля 

12 мая

27 мая

9 ДекаБРя

2 октяБРя

14 сентяБРя

19 иЮня
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в экономическом плане 2014 год – с самого его начала 
и до конца – нельзя назвать простым. тем не менее 

благодаря диверсифицированной экономике кубани 
удается удерживать свои позиции.

на кубани снижается безработица. край остается в числе 
лидеров России по этому показателю. по данным на нача-
ло марта уровень регистрируемой безработицы в регионе 
составил 0,7%.

краснодар решено приводить к единому архитектурному 
облику. такую задачу ставит губернатор александр ткачев 
перед краевым оперативным штабом по благоустройству  
кубанской столицы. 
о создании штаба, который уже занялся «большим ремон-
том» столицы региона, губернатор объявил 31 марта. тогда 
же руководителем новой структуры был назначен первый 
вице-губернатор Джамбулат Хатуов.
– мы должны сделать все возможное и в ближайшие 4–5 
лет преобразить краевую столицу, – поставил задачу перед 
краевым штабом александр ткачев.
Губернатор призвал его представителей активнее использовать 
опыт сочи при формировании единого архитектурного обли-
ка краснодара и не снижать набранного темпа работы.

кубань – лидер в России по объемам жилищного строитель-
ства. в первом квартале 2014 года край ввел в эксплуата-
цию больше миллиона квадратных метров жилья.
по данным Федеральной службы государственной стати-
стики, в январе – марте в краснодарском крае было сда-
но 1042,7 тысячи квадратных метров жилых площадей. Это 
на 19% больше, чем за тот же период прошлого года. в том 
числе индивидуальные застройщики ввели в эксплуатацию 
429,1 тысячи кв. м жилья.

У кубанского бизнес-омбудсмена появились общественные 
представители в муниципалитетах. теперь права и интере-
сы предпринимателей будут защищать не только на краевом 
уровне, но и в городах и районах кубани.

налоговые поступления в краевой бюджет в 1-й половине 
этого года увеличились на 12%. такие данные привели на со-
вещании об итогах экономического развития региона. 
– Это были непростые шесть месяцев, особенно начало го-
да, – отметил александр ткачев. – что нам только ни про-
рочили наши оппоненты и эксперты! не только то, что мы 
не сможем провести олимпиаду в срок, но и что начнется 
стагнация экономики после игр. ни один из этих прогнозов 
не оправдался. 
За это время край занял лидирующие позиции среди реги-
онов России – к примеру, по уровню привлечения инвести-
ций и выполненных строительных работ – 3-е место, 4-е –  
по грузоперевозкам автомобильным транспортом и объемам 
платных услуг, оказываемых населению, 5-е – по обороту роз-
ничной торговли и 10-е – по внешнеторговому обороту.

краснодарский край – в числе лидеров по уровню и дина-
мике развития экономики. об этом сообщило министер-
ство регионального развития России, которое оценива-
ло эффективность работы органов исполнительной власти 
субъектов РФ.
кубань, наряду с Башкортостаном, татарстаном, якутией, 
нижегородской и самарской областями, – лучший регион 
России по уровню и динамике развития экономики в трех-
летнем периоде.
Эксперты оценивали объем инвестиций в основной капи-
тал, налоговые и неналоговые доходы консолидированно-
го бюджета субъекта РФ, оборот малого бизнеса, реальные 
располагаемые доходы граждан, жилищное строительство 
и другие показатели.

краснодарский край представил на международном фору-
ме «сочи–2014» 1800 инвестиционных предложений во всех 
сферах экономики. За период с 19 по 20 сентября регио-
нами и компаниями было подписано 88 соглашений на об-
щую сумму около 250 миллиардов рублей. кубань заключила  
310 соглашений на общую сумму свыше 353 миллиардов. 

состоялось совещание об итогах развития экономики края 
в 2014 году. по итогам девяти месяцев 2014-го по объему 
собственных доходов краснодарский край поднялся на пя-
тое место в стране. вРп вырос на 1,6%. Это вдвое больше 
общероссийского показателя, который составляет 0,8%. опти-
мистично складывается в этом году ситуация с поступлени-
ем налога на прибыль: прирост по краю составил 22,5%,  
в то время как по России – 16,1%.

5 маРта

9 апРеля 

30 апРеля

25 иЮня

19 авГУста

22 мая

21 сентяБРя

11 нояБРя 

2014
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Для представителей местного самоуправления год 
выдался богатым на события и нововведения. 

перед городами и районами края поставлена задача увели-
чить собственные доходы на 10%. важно обеспечить сбалан-
сированность регионального и местных бюджетов. 
из-за замедления роста российской и кубанской экономи-
ки рассчитывать на значительное увеличение налоговых по-
ступлений нельзя. поэтому балансировать бюджет придется 
другими способами – через повышение качества админи-
стрирования доходов, борьбу с теневой экономикой, повы-
шение отдачи от использования имущества, включая при-
ватизацию, а также через оптимизацию бюджетных расхо-
дов. особое внимание необходимо уделять контролю за це-
левым и эффективным расходованием средств, выделяемых 
на социальную сферу. кроме того, каждому городу и району 
необходимо иметь четкую стратегию действий по снижению 
дефицита бюджета и долговой нагрузки.

кубань отметила День местного самоуправления. в торже-
ственном мероприятии приняли участие губернатор александр 
ткачев, председатель Зск владимир Бекетов, главы муници-
палитетов края и делегация крымского полуострова. 
в начале выступления александр ткачев поздравил собрав-
шихся с профессиональным праздником, а также с успешно 
завершенным олимпийским проектом.
кроме того, на мероприятии подвели итоги регионально-
го смотра-конкурса на звание лучшего поселения кубани 
за 2013 год и наградили победителей. Бюджеты получили  
от одного до шести миллионов рублей.

 Законодательным собранием был принят закон № 3039-кЗ 
«о закреплении за сельскими поселениями краснодарско-
го края вопросов местного значения в 2015 году». Данный 
документ сохраняет на 2015 год все ныне действующие во-
просы местного значения сельских поселений.

в муниципалитетах кубани прошли зональные обучающие 
семинары для сотрудников администраций городских и сель-
ских поселений по вопросам применения федерального и 
регионального законодательства органами мсУ. организа-
тор мероприятий – департамент внутренней политики адми-
нистрации краснодарского края. кроме того, состоялся це-
лый ряд мероприятий, на которых были продемонстрирова-
ны лучшие практики решения вопросов местного значения 
поселенческого уровня. 

Государственная Дума РФ утвердила закон № 136-ФЗ, кото-
рый вносит существенные изменения в основу основ мест-
ного самоуправления. Для разъяснения задач реформы ад-
министрация краснодарского края совместно с Зск про-
вела ряд кустовых семинаров-совещаний в муниципалите-
тах кубани.
в первую очередь внесены изменения в порядок формиро-
вания представительных органов муниципальных районов. 
теперь существует возможность формировать их из глав по-
селений, входящих в состав района, и из депутатов советов 
указанных поселений, избираемых представительными ор-
ганами последних из своего состава. в данном случае ме-
няется и форма избрания глав администраций районов –  
они избираются не в ходе прямых выборов, а представитель-
ными органами муниципальных районов из своего состава 
и исполняют полномочия председателей советов. 
однако глава муниципального образования не может одно-
временно исполнять полномочия председателя представи-
тельного органа и полномочия главы местной администра-
ции. поэтому при использовании данной схемы должен быть 
назначен глава администрации по контракту, так называе-
мый сити-менеджер.
на усмотрение субъекта РФ возможны как данная схема вы-
боров, так и прежняя, на основе всеобщего равного и пря-
мого избирательного права при тайном голосовании. 
вторая новация 136-ФЗ – это возможность субъекта РФ пе-
рераспределять полномочия между муниципалитетами по-
селенческого и районного уровней. из 39 полномочий, ра-
нее закрепленных за поселением, только 13 становятся обя-
зательными. остальные сельское или городское поселение 
теперь может отдать на уровень района. 

22 апРеля

4 апРеля

22 октяБРя

27 мая

30 октяБРя

2014
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начало 2014 года заставило поволноваться. 
только край оправился от последствий ледяного 

дождя, как появились разговоры о том, что российское 
зерно значительно подешевеет в этом сезоне. 

тем не менее завершился год для аграриев положительно. 
на кубани вновь вырастили рекордный урожай! 

вспышка африканской чумы свиней серьезно ударила не 
только по свиноводству, но и по всей отрасли апк. нынешнее 
поголовье на кубани составляет чуть более 300 тысяч живот-
ных. Губернатор поставил задачу возрождать эту отрасль.

на краевом предуборочном совещании обсуждали необхо-
димость повышения рентабельности производства зерна. 
сделать это можно, если одно хозяйство будет включать в 
себя полный цикл производства – растениеводство, живот-
новодство и переработку. также особое внимание было уде-
лено теме наращивания внутреннего потребления зерна за 
счет развития животноводства. 

владимир путин подписал Указ, согласно которому на один 
год под ограничения или запрет попадает ввоз в РФ отдель-
ных видов сырья, сельхозпродукции и продовольствия из 
стран, поддержавших антироссийские санкции Запада. 
александр ткачев уверен, что эта ситуация станет мощным 
стимулом для кубанских аграриев, чтобы использовать весь 
свой потенциал. однако всем представителям апк в новых 
условиях необходимо мобилизовать все силы. 

краснодарский край разрабатывает программу поддерж-
ки садоводства. субсидии из регионального бюджета будут 
направлены, в том числе, на модернизацию производств –  
систему капельного орошения, установку противоградовой 
сетки и приобретение современной высокопроизводитель-
ной техники. 
александр ткачев обратил внимание на то, что эмбарго на 
ввоз фруктов и ягод введено всего на год. и за это время  
кубанскому производителю нужно успеть как можно «громче» 
заявить о себе, используя для этого все возможности. Губер-
натор поставил перед минсельхозом края задачу подготовить 
программу развития садоводства на 2014–2020 годы.

в этом году край дополнительно выделил 24 миллиона  
рублей на поддержку садоводства. средства предусмотрены 
на установку шпалер, систем капельного орошения и рас-
корчевку старых садов. 
в следующем году региональный минсельхоз планирует рас-
смотреть новые меры господдержки: на строительство и ре-
конструкцию фруктохранилищ, на техническое перевоору-
жение садоводства – закупку спецтехники и оборудования,  
а также на установку противоградовой сетки.

кубанская система спутникового мониторинга полей будет 
внедрена в других регионах. информационная аналитиче-
ская система «единый центр дистанционного спутникового 
мониторинга краснодарского края» была запущена в про-
шлом году, но доступ к ней имели не все хозяйства. начиная 
с июля руководителям всех сельхозпредприятий кубани бу-
дет предоставлен доступ к специальному интернет-порталу, 
благодаря которому они смогут следить за состоянием сво-
их земель и посевов. 
чтобы познакомиться с кубанским опытом, в краснодар с 
рабочим визитом приехали заместитель председателя ко-
митета Госдумы по аграрным вопросам и директор депар-
тамента земельной политики министерства сельского хо-
зяйства России.

Урожай этого года для кубани стал рекордным. Это отметили 
на Дне урожая, который отпраздновали в краснодаре. впер-
вые в регионе валовой сбор зерновых колосовых и зерно-
бобовых культур превысил 9,1 миллиона тонн (в 2013 году 
собрали 8,3 миллиона). Урожайность достигла 55,5 центне-
ра с гектара, а некоторые районы взяли планку в 60 цент-
неров. Для сравнения, в прошлом году данный показатель 
составил 50,8 центнера с гектара. 
основной зерновой культуры кубани – озимой пшеницы – 
получено 8 миллионов тонн при урожайности в 56,7 цент-
нера с гектара.

5 маРта

2014

11 иЮня

25 иЮня 2 октяБРя

26 авГУста 

6 авГУста

2 авГУста
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Реализация социальных программ по-прежнему остается 
в приоритете развития региона. 

2014

25 апРеля

13 мая

19 иЮня

2 иЮля

17 октяБРя

23 сентяБРя

8 сентяБРя 

29 авГУста

Губернатору презентовали созданную в крае энциклопе-
дию кадрового резерва кубанской молодежи. в этом изда-
нии собраны имена почти 2,5 тысячи молодых кубанцев из 
всех муниципалитетов, которые уже достигли успехов в той 
или иной сфере.

За пять лет на кубани проделана огромная работа: закры-
лись 22 детских дома, число воспитанников детдомов сокра-
тилось втрое. Усыновлены 4 тысячи детей, 5 тысяч – живут 
в приемных семьях. 
край является лидером по количеству усыновлений. во 
многом этому способствовала материальная поддержка, 
которую регион оказывает семьям, усыновившим детей:  
300 тысяч рублей единовременно, а при усыновлении 
ребенка-инвалида – 500 тысяч.

50 кубанских семей получили сертификаты на строительство 
или покупку жилья в сельской местности. всего в 2014 году 
помощь от государства получат 188 семей. 
мероприятия по улучшению жилищных условий селян реа-
лизуются на кубани с 2003 года. За это время помощь по-
лучили 2876 молодых семей. всего они построили и приоб-
рели 216 тысяч квадратных метров жилья.

в первом полугодии 2014 года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2013-го в крае отмечено снижение количе-
ства Дтп – на 4,9%, а также на 8,8% уменьшилось число по-
гибших при автоавариях. 
в настоящее время специализированную травматоло-
гическую помощь в краснодарском крае осуществляют  
27 травмоцентров. тяжелых пострадавших из труднодоступ-
ных точек в медицинские организации региона для оказа-
ния высокотехнологичной помощи доставляют вертолеты са-
нитарной авиации.

краснодарский край – один из лидеров подготовки спортив-
ного резерва в стране. об этом заявил министр спорта Рос-
сии виталий мутко. 
по мнению министра, так динамично, как на кубани, спорт 
не развивается ни в одном другом регионе. 
по итогам всероссийского смотра-конкурса на лучшую ор-
ганизацию физкультурно-спортивной работы за 2013 год 
краснодарский край занял третье место среди 82 субъектов 
РФ и второе – среди регионов с численностью населения  
в 2 миллиона человек и более. 
виталий мутко уверен, что по итогам 2014 года в этом кон-
курсе край выйдет в лидеры. 

на кубани запущена новая программа бесплатного обуче-
ния пенсионеров.
краевая служба занятости впервые организует професси-
ональное обучение и дополнительное образование пен-
сионеров по старости в рамках региональной программы  
«содействие занятости населения».

в рейтинге лучших сельских школ России больше всего  
кубанских учреждений образования. в топ-200 попали сра-
зу 28 наших школ. в рейтинг вошли общеобразовательные 
учреждения, учащиеся которых показали высокие результа-
ты по итогам сдачи еГЭ, являются призерами и победителя-
ми региональных и заключительного этапов всероссийской 
олимпиады школьников. в формировании рейтинга участво-
вала экспертная группа родительской общественности, кото-
рая оценивала сайты образовательных учреждений. 

За 9 месяцев 2014 года на кубани родилось почти 60 ты-
сяч детей.
Благодаря развитию здравоохранения и поддержке материн-
ства и детства в крае продолжает расти рождаемость. 
в январе – сентябре 2014-го на кубани появилось на свет 
59 493 ребенка – на 4020 больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. 
в 649 семьях родились двойняшки, в 12 – тройняшки (в про-
шлом году их было на 39 меньше). 
в последние годы наш регион принимает беспрецедент-
ные меры для улучшения демографической ситуации. в мо-
дернизацию кубанской медицины вкладываются миллиар-
ды рублей.
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Впервые
За всю историю существования 
Брюховецкий район показал свою 
мощь как один из главных 
сельскохозяйственных районов

у вере н но 
ш а га я вП ере д
Брюховецкий район – один из главных сельскохозяйственных 
муниципалитетов Кубани. По количеству собранного с полей урожая 
в нынешнем году он занял первое место в своей природно-климатической 
зоне среди 14 районов края

текст: Нина Надюк
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том, чем сегодня живет дан-
ная территория, о ее побе-
дах и проблемах, нам рас-
сказал глава района Влади-

мир Мусатов.

– Владимир Викторович, расскажите, 
пожалуйста, что на сегодняшний день 
является приоритетным в экономике 
муниципалитета?
– В рейтинге социа льно-эконо- 
мического развития за 2013 год мы 
заняли 17-е место среди 44 муници-
пальных образований края. Отмечу, 
что в 2011 году это было 38-е место,  
а в 2012-м – 29-е. Радует, что наблюда-
ется положительная динамика в раз-
витии. Улучшаются экономические 
и социальные показатели. Но нужно 
стремиться к большему. 

По итогам уходящего года наш рай-
он стал лучшим в сельском хозяйстве. 
Средняя урожайность зерновых соста-
вила 65,2 центнера с гектара. И я бла-
годарен всем нашим аграриям за эти 
достижения. 

Кроме того, Брюховецкий район –  
один из немногих муниципалитетов, 
кому в период общей тенденции к сни-
жению поголовья крупного рогатого 
скота удалось продолжить развитие 
животноводческой отрасли. В этом 
году мы построили и ввели в эксплу-
атацию современную мегаферму в се-
ле Большой Бейсуг, завезли племенной 
скот из Нидерландов. Средства, вло-
женные инвестором в развитие ООО 
«Урожай 21 век», превысили 250 мил-
лионов рублей. 

По объему производства молока 
район по-прежнему в пятерке лучших. 

В прошлом году производство мя-
са составило более 11 тысяч тонн,  
из них 57% обеспечили малые формы 
хозяйствования. 

ВЛАСТь  
И БИЗНЕС

– Столь высокие результаты свидетель-
ствуют о том, что вы плотно взаимо-
действуете с бизнесом. Каким обра-
зом выстраиваете эту работу?
– Одним из важных достижений счи-
таю увеличение вдвое финансовой 
поддержки бизнесменов в рамках 
программы «Развитие малого и сред-
него предпринимательства» в части 
мероприятий по субсидированию за-
трат на ранней стадии деятельности. 
В прошлом году пять предпринимате-
лей в сферах автосервиса, сельского 
хозяйства и медицинских услуг полу-
чили субсидии из районного бюджета 
и успешно развивают свое дело. Еще 
шесть человек стали обладателями 

субсидий и организовали собствен-
ный бизнес по линии центра занято-
сти населения.

На территории района реализовано 
более 20 малых инвестиционных про-
ектов. Яркий представитель нашего 
промышленного сектора – «Общество 
поддержки фермерских хозяйств». Это 
агроцентр минерально-химической 
компании «ЕвроХим», своего рода  
супермаркет для сельхозпроизводите-
лей. Площадка представляет собой же-
лезнодорожный путь с крытым бунке-
ром для приема сыпучих удобрений и 
фасовочным оборудованием мощно-
стью до 60 тонн в час.

Меня радует, что в последнее вре-
мя малый и средний бизнес стал ак-
тивно участвовать в жизни района. 
Сейчас строится новый завод по пе-
реработке масла. Площадка, на кото-
рой возводится предприятие, просто-
яла порядка пяти лет. Теперь террито-
рия задействована. На месте бывшего 
Пенькозавода разворачивается новый 
цех по производству мебели. Крупным 
проектом считаю открытие предприя-
тия по выпуску подсолнечного масла 
холодного отжима в селе Свободном. 
Продукцию, произведенную в Брю-
ховецком районе, могут по достоин-
ству оценить покупатели крупнейших 
торговых сетей страны – «Магнита»,  
«Табриса», «Титана».

В ноябре Брюховецкий район по-
лучил очередное признание на крае-
вом уровне. Строительное предпри-
ятие Анатолия Сафронова в рамках 
ежегодного конкурса «Лучшие пред-
приниматели Краснодарского края» 
завоевало третье место в номинации 
«Лучшее предприятие Краснодарско-
го края в строительстве». К слову ска-
зать, «КубаньСтройСервис» принима-
ет активное участие в реконструкции 
и ремонте учреждений социальной 
сферы района.

Нам активно помогает Совет по ма-
лому предпринимательству, где нахо-
дят решения основных вопросов сфе-
ры бизнеса. 

– Но и без сложностей, наверное,  
не обходится? 
– Конечно, проблемы существуют. 
Сегодня наши предприниматели ра-
ботают по принципу достаточности: 
получая определенную прибыль, они 
не стремятся к дальнейшему разви-
тию. Многие объясняют это стрем-
лением к стабильности, ведь в со-
временных экономических услови-
ях любое отклонение от заданного 
ранее курса несет определенные ри-
ски. По моему мнению, бизнес дол-
жен развиваться несколько иначе. Я 
предлагал нашим предпринимателям 

О
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устраивать, к примеру, раз в неделю 
«скидочные» дни, обеспечив к своим 
торговым точкам подвоз покупате-
лей. Такая система взаимодействия 
помогала бы им быстрее реализовы-
вать товар, увеличивать доход, за счет 
возросших продаж, обзаводиться по-
стоянными покупателями. Пока эта 
идея не нашла отклика. Думаю, ра-
но или поздно бизнесмены поймут, 
что за покупателя необходимо бо-
роться. И стоять на месте, работая 
по старинке, – нельзя. 

– Владимир Викторович, в Брюхо-
вецком районе насчитывается свыше  
17 тысяч личных подсобных хозяйств. 
Какую поддержку ощущают селяне со 
стороны государства?
– Мы стараемся не только помогать 
нашим жителям, но и поддерживать 
и лоббировать их интересы. И здесь  
тоже есть определенные победы. На-
пример, глава крестьянско-фермерского 
хозяйства «Аист» Федор Куропятник в 
прошлом году получил грант на сум-
му в 2,4 миллиона рублей на развитие 
семейной животноводческой фермы в 
рамках краевой программы «Разви-
тие сельского хозяйства и регулиро-
вание рынков сельхозпродукции, сы-
рья и продовольствия».

Поддержка государства – весо-
мая: в целом за два года на развитие 
сельскохозяйственного производства 
владельцы малых форм хозяйствова-

ния муниципалитета получили почти  
16 миллионов рублей.

Недаром именно в Брюховецком 
районе по инициативе кубанского пар-
ламента и администрации Краснодар-
ского края создан Учебно-методический 
центр развития личных подсобных хо-
зяйств. Для того чтобы из обычных ста-
ничников сделать специалистов, при-
чем в сжатые сроки, здесь используют 
самые современные технологии. Учеб-
ный процесс совмещен с производствен-
ной практикой. За пять лет в центре 
освоили восемь специальностей и об-
учили свыше трех тысяч человек прак-
тически со всех районов края.

ЖКХ:  
ПРОБЛЕМы И УСПЕХИ

– Не секрет, что сегодня жилищно-
коммунальное хозяйство является наи-
более трудной и затратной сферой. Ка-
ким образом вам удается решать воз-
никающие проблемы?
– К сожалению, данная отрасль была 
и остается одной из самых проблем-
ных. Ее инфраструктура требует мо-
дернизации и технического перевоо-
ружения. На решение этих вопросов 
уйдет еще не один год. И основопола-
гающим моментом в решении множе-
ства проблем в поселениях является их 
участие в реализации федеральных и 
краевых целевых программ. 

Безусловно, 
уходящий год 
богат победами 
и достижениями

владимир мусатов,
глава Брюховецкого района: 
«традиции – это наше культурное 
наследие, которое мы должны 
передавать из поколения в поколение»
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К примеру, в рамках проекта «Раз-
витие систем наружного освещения 
населенных пунктов Краснодарско-
го края» в прошлом году мы освоили  
4,5 миллиона рублей, заменили поч-
ти 40 километров линий. В результа-
те число жалоб на работу энергети-
ческой службы заметно сократилось.

Отремонтировали свыше 50 кило-
метров водопроводных сетей, общая 
сумма вложений в систему водоснаб-
жения составила 38,8 миллиона ру-
блей. В одном только Новоджерелиев-
ском сельском поселении полностью 
заменили систему водоснабжения двух 
малых населенных пунктов – хутора  
Челюскинец и села Бейсугского.

Завершили строительство ново-
го водозаборного комплекса в ста-
нице Переясловской – теперь восемь 
с половиной тысяч жителей пользу-
ются качественными коммунальны-
ми услугами. Заменили 1,5 киломе-
тра водопроводных сетей в станице 
Батуринской, построили водопровод- 
ную башню и пробурили скважи-
ну, израсходовали на эти цели еще  
6,4 миллиона рублей. 

– На недавно прошедших зональных 
семинарах по вопросам применения 
федерального и регионального законо- 
дательства органами МСУ большое вни-
мание было уделено вопросам сбора 
твердых бытовых отходов. Каким об-
разом в Брюховецком районе склады-
вается алгоритм действий в данном 
направлении?
– За последние три года количество 
свалок у нас сократилось с 11 до 6. 
Между тем ежегодно образуется око-
ло 17 тысяч тонн бытовых и производ-
ственных отходов. Мы пошли по опы-

ту Тимашевского района. В свое время 
там была организована компания «Чи-
стый город» – мы у себя в Брюховец-
кой создали «Чистую станицу». Наш-
ли инициативных людей, привлекли 
бизнес. Сегодня в центральных по-
селениях мы устанавливаем контей-
нерные площадки. За их обслужива-
ние платят жители. В остальных по-
селениях организацией сбора мусо-
ра пока занимаются муниципальные 
учреждения благоустройства. 

С руководством предприятия мы 
обсуждаем вопрос создания единой 
системы утилизации ТБО в районе. 
Понятно, что это затратный проект, 
но введение общего ценового тари-
фа для каждого жителя, независимо 
от удаленности населенного пункта, 
на мой взгляд, важнее. Со своей сто-
роны буду всецело поддерживать дан-
ное направление. Уверен, что благо-
даря такому принципу работы район 
станет чище.

СТАВКА НА ЗДОРОВьЕ  
И МОЛОДЕЖь

– Владимир Викторович, какие про-
блемы существуют в системе здраво-
охранения?
– Главная проблема – общая для всей 
Кубани – кадровая. Квалифицирован-
ных специалистов катастрофически 
не хватает. 

Мы стараемся всячески помогать 
нашим медработникам, обеспечивать 
их не только достойным заработком 
и жильем, но и хорошими условиями 
труда. Сегодня в лечебных учреждени-
ях района работает 124 врача. В про-
шлом году приняли на работу восемь 

Гордостью Брюховецкого района без 
ложной скромности можно назвать 
новый детский сад «Белоснежка»  
в станице переясловской, который 
в мае текущего года принял сразу 
140 детей. очередь по переяслов-
скому сельскому поселению с от-
крытием детсада была ликвидиро-
вана полностью. 

«Белоснежка» – это современное до-
школьное образовательное учрежде-
ние, построенное по последним тех-
нологиям на условиях софинансиро-
вания из федерального, краевого и 
местного бюджетов.

Детский сад оснащен новейшим 
оборудованием. помимо современ-
ных, уютных групп в здании есть своя 
швейная мастерская, где девочек 
обучают шитью. в комнате природы 
ребята осваивают ландшафтный ди-
зайн, сами проектируют и моделиру-
ют на специальном столе дворики и 
площадки. имеются компьютерный 
класс, глиняная мастерская, комна-
та отдыха. помещения – просторные, 
светлые. «Белоснежка» – не просто 
детский сад, это своеобразная стра-
на детства, где все сделано для ком-
форта ее жителей. 

опыт в строительстве данного дет-
сада учтут при возведении нового –  
в станице Брюховецкой, который,  
к слову сказать, уже начали строить 
в микрорайоне Южном.

«Белоснежка» 
и малыши
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специалистов. Важным моментом в 
решении кадрового вопроса стала та-
кая мера поддержки, как предоставле-
ние компенсационных выплат на жи-
лье из федерального бюджета в раз-
мере одного миллиона рублей. Этой 
программой на сегодняшний день вос-
пользовались 33 человека. 

В районе успешно продолжает ра-
боту программа «Врачебные кадры». 
Мы приняли ее два года назад. Доку-
мент предполагает поддержку спе-
циалистов старше 35 лет. За это вре-
мя ею воспользовались три доктора.  
В этом смысле мы стали первопроход-
цами, до сих пор на Кубани подобно-
го опыта не было. 

Есть надежда, что данные меры го-
сударственной поддержки позволят в 
ближайшие 2–3 года укомплектовать 
штаты медицинских учреждений.

– Расскажите, как обстоят дела с оказа-
нием медицинской помощи жителям 
малых населенных пунктов.
– Работаем и в этом направлении.  
В прошлом году ставили перед собой 
задачу открыть офисы врача общей 
практики в селе Свободном и на хуто-
ре Красная Нива. Благодаря краевой 
программе модернизации здравоох-
ранения выполнить ее нам удалось –  
построено два офиса. Объем финанси-
рования составил свыше 13 миллио-
нов рублей. Такие же офисы в ближай-
шем будущем планируем разместить в  
микрорайоне молочно-консервного 

комбината в станице Брюховецкой, в 
селах Большой Бейсуг и Новом Селе.

– Ситуация с кадровым потенциалом 
любого муниципалитета напрямую 
связана с подрастающим поколени-
ем. Каким образом вы выстраиваете 
диалог с молодежью?
– Мы стараемся задействовать весь 
потенциал молодых людей. Чтобы 
молодежь возвращалась из крупных 
городов домой, ей нужно обеспечить 
комфортные условия для прожива-
ния. Этим и занимаемся. Привлека-
ем ребят к общественной, спортив-
ной и культурной жизни. 

Так, в спорте наша территория всегда 
славилась серьезными победами. При-
меров для подражания хватает. Взять 
хотя бы нашего земляка Александра 
Москаленко – олимпийского чемпио-
на по прыжкам на батуте. Его резуль-
таты и достижения – хороший стимул 
для начинающих спортсменов. В этом 
году воспитанники отделения каратэ 
Брюховецкой детско-юношеской спор-
тивной школы завоевали первое ме-
сто на соревнованиях, которые про-
ходили в Японии – на исторической 
родине данного вида спорта. Это ли 
не пример для подражания? Это наша 
гордость. Со своей стороны, мы ста-
раемся обеспечить спортсменов всем 
необходимым, ведь нам нужны новые 
победы, и олимпийские в том числе. 

Пытаемся возродить КВН. Нашей 
районной лиге присвоен статус реги-

На территории 
района 
реализовано 
более 20 малых 
инвестиционных 
проектов

в спорте наша территория всегда 
славилась серьезными победами. 
примеров для подражания хватает. 
мы стараемся обеспечить 
спортсменов всем необходимым, 
ведь нам нужны новые победы, 
и олимпийские в том числе
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в сентябре этого года в физкультурно-
спортивном комплексе «атлант» состо-
ялось торжественное открытие цен-
трального стадиона после реконструк-
ции. Брюховецкий район стал участ-
ником долгосрочной краевой целевой 
программы «Развитие спортивных 
сооружений в краснодарском крае 
на 2013–2015 годы». аналогичная 
программа была принята и на уров-
не муниципалитета. 

в ходе реконструкции произвели ка-
питальный ремонт футбольного поля 
(создали особую дренажную систему) –  
теперь на нем не застаивается вода и 
плохие погодные условия не являют-
ся помехой для проведения футболь-
ных матчей; предусмотрели автома-
тический полив газона; вдвое увели-
чили количество посадочных мест на 
трибунах; обустроили беговые дорож-
ки с искусственным покрытием, легко- 
атлетическое ядро, волейбольные и 
баскетбольные площадки; провели 
современные электрические комму-
никации; благоустроили территорию. 

– портреты наших чемпионов, заво-
евавших призовые места на сорев-
нованиях самых высоких уровней 
и прославивших свою малую роди-
ну во всем мире, предложил разме-
стить на фасаде спортивного ком-
плекса глава района, – рассказал ди-
ректор Брюховецкой ДЮсШ андрей 
Руденко. – Это подстегивает наших 
воспитанников в стремлении к но-
вым вершинам.

в школе помимо стандартных видов 
спорта – волейбола и футбола – есть 
велоспорт, бокс, вольная борьба,  
гребля на байдарках и каноэ, кара-
тэ. У нас очень богатые спортивные 
традиции. в краевом рейтинге наша 
школа традиционно находится в де-
сятке лидеров. 

в настоящее время количество уча-
щихся Брюховецкого района, зани-
мающихся в спортивных секциях, со-
ставляет почти 40%. Это выше, чем в 
среднем на кубани. однако губерна-
тором поставлена задача задейство-
вать детей минимум на 50%. в свя-
зи с этим сегодня район ведет стро-
ительство плавательного бассейна, 
который серьезно расширит возмож-
ности для привлечения подрастающе-
го поколения к занятиям физкульту-
рой и спортом. 

Спорт – 
это жизнь

в рейтинге социально-экономического развития за 2013 год Брюховецкий район
занял 17-е место среди 44 муниципальных образований края

ональной – теперь игры проходят не-
посредственно под брендом «АМИК». 
Такой статус на Кубани до сих пор 
имела только команда города-курорта 
Анапа. Хотелось бы, чтобы на финаль-
ной районной игре в Брюховецкой 
выступила команда из Высшей лиги,  
а ее участники смогли бы оценить на-
ших ребят. Постараемся сделать все 
возможное, чтобы превратить эту за-
думку в жизнь. 

– Брюховецкий район славится свои-
ми казачьими традициями. Помогает 
ли вам казачество в воспитании под-
растающего поколения?
– С помощью казаков стараемся воз-
рождать духовность в районе. Они по-
могают нам во всем, начиная от обеспе-
чения порядка и заканчивая позицио-
нированием Брюховецкого отделения 
Кубанского казачьего войска на крае-
вом уровне как одного из лучших. 

Традиции – это наше культурное 
наследие, которое мы должны переда-
вать из поколения в поколение. 

25 лет мы не могли достроить Свято-
Покровский храм в станице Брюхо-
вецкой. Но уже в следующем году его 
верхний предел сможет принять лю-

дей на Пасху. Начали строительство 
второго храма в районном центре, 
возводим часовни в Большом Бейсу-
ге, Новом Селе, в районе центрально-
го парка… Все вместе мы становим-
ся свидетелями небывалого духовно-
го возрождения.

При активной поддержке губер-
натора Александра Николаевича Тка-
чева и его заместителя Галины Дми-
триевны Золиной мы воссоздаем  
Лебяжью пустынь. В этом году отме-
чали 220-летие с момента основания 
первого на Кубани казачьего мона-
стыря. Это наша история, о которой 
мы должны всегда помнить.

– 2014 год подходит к своему заверше-
нию. На ваш взгляд, стал ли он значи-
мым для района?
– Безусловно. Уходящий год богат побе-
дами и достижениями. Я повторюсь –  
впервые за историю существования 
Брюховецкий район показал свою 
мощь как один из главных сельско- 
хозяйственных районов. Надеюсь, 
что в следующем году хороших ре-
зультатов будет еще больше. Поста-
раемся сделать для этого все необ-
ходимое.
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поселении жизнь и правда бьет 
ключом: все дороги приведе-
ны в порядок, фонари горят 
на каждой улице, даже в са-

мом дальнем уголке маленького се-
ла Бейсугского есть газ и вода. Здесь 
имеется все для спокойной, комфорт-
ной жизни людей.

Пустым бахвальством такие слова 
не назовешь – звание самого благо- 
устроенного поселения муниципа-
литет несколько раз подтверждал на 
краевых конкурсах, а в 2013 году его 
отметили на самом высшем уровне.  
Новоджерелиевское завоевало первое 
место в категории «Сельские поселе-
ния» на Всероссийском конкурсе му-
ниципальных образований. Награду 
главе администрации Ольге Ткачен-
ко вручали в Москве в здании Госу-
дарственной Думы. 

– Сначала я даже подумала, что 
это чья-то шутка, – рассказала Ольга  
Викторовна. – Но по приезде в Мо-
скву выяснилось, что поселение ста-
ло не просто победителем в одной из 
номинаций, а завоевало высшую на-
граду – как лучшее сельское поселе-
ние России. Из 734 участников побе-
ду присудили именно нам. Это очень 
приятно.

Мы приехали в Новоджерелиев-
ское, чтобы своими глазами посмо-
треть, как живут люди в самом благо-
устроенном поселении страны. Уже с 
первых минут стало ясно, что награду 
муниципалитет получил заслуженно. 
В поисках административного здания 
решили ехать по принципу, который 
работает практически во всех сель-
ских поселениях, – двигаться по ас-
фальтированной дороге, минуя грун-
товые, и точно попадешь к центру. Но 
способ себя не оправдал – абсолютно 
все дороги оказались с асфальтовым 
покрытием. Улицы ухоженные, трава 
подстрижена, листья убраны – от по-
селения сразу сложилось ощущение 
целостного, крепкого хозяйства, кото-
рым управляют с любовью и заботой.

ПОДАРОК  
НА НОВый ГОД

Встретившая нас Ольга Ткаченко гла-
вой поселения работает уже 14 лет. 
За это время муниципалитет прошел 
длинный и непростой путь. Как рас-
сказала Ольга Викторовна, в 2001 году 
бюджет поселения насчитывал полто-
ра миллиона рублей, в 2006-м сумма 
выросла до пяти миллионов, а сегод-
ня в казне –15 миллионов собственных 
доходов. При этом консолидирован-
ный бюджет, с привлечением средств 
по различным программам краевого 

В
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и федерального уровней, составляет 
порядка 81 миллиона рублей. Соот-
ветственно растут и расходы: в 2014 
году только система водоснабжения 
«потянула» на 55 миллионов. Сегод-
ня в поселении идет беспрецедентная 
деятельность по обновлению системы 
водоснабжения.

Началась эта история четыре года 
назад, в канун Нового года. 31 декабря 
главный инженер колхоза «Победа»  
(ведущее аграрное хозяйство поселе-
ния, ныне входящее в состав холдин-
га «Агрокомплекс») пришел к главе 
администрации и сообщил о том, что 
их предприятие дарит муниципалите-
ту всю имеющуюся у него на балансе 
систему водоснабжения. А это – кило-
метры старых водопроводных сетей, 
водонапорные башни, скважины, ко-
лодцы и так далее. «Подарок» сразу же 
обернулся большими проблемами –  
7 января сломались три насоса, и ста-
ница осталась без воды. А в админи-
страции не было ни специализирован-
ной техники для ремонта, ни рабочих, 
которые смогли бы его провести. В по-
пытке все уладить Ольге Викторовне 
приходилось обращаться в многочис-
ленные инстанции разных уровней. В 
итоге помощь пришла, хотя жители 
были вынуждены остаток праздни-
ков провести без воды. Однако про-
блему дальнейшей эксплуатации во-
допроводных сетей надо было решать. 
Изучая состояние вверенной инфра-

структуры, глава пришла в ужас: по-
следние три года муниципалитет тер-
пел огромные убытки, так как во мно-
гих местах вода на 70% попросту ухо-
дила в землю. На хуторе Челюскинец 
все трубы были больше чем наполови-
ну забиты мазутом, и вода из кранов 
жителей текла в буквальном смысле 
черного цвета.

Именно тогда Ольга Викторовна 
приняла решение не тратить силы 
и средства на ремонт, а начать мас-
штабную реконструкцию. Как раз в 
тот год стартовала федеральная про-
грамма «Социальное развитие села» 
(сегодня она называется «Устойчи-
вое развитие сельских территорий»), 
участие в которой и помогло начать 
двигаться в нужном направлении.  
В краевом департаменте ЖКХ помог-
ли оформить проектно-сметную до-
кументацию и помимо этого выдели-
ли водонапорную башню из резервно-
го фонда и полтора километра труб. 
Трубы, а также полученные федераль-
ные средства пустили на замену всей 
водопроводной сети. Начали с мно-
гострадальных хутора Челюскинец 
и села Бейсугского, а потом перешли 
на станицу. И вот в октябре нынешне-
го года, наконец, удалось окончатель-
но перейти на новую водопроводную 
систему, полностью отключив ста-
рые изношенные трубы. Практически  
сразу же увеличился напор воды в кра-
нах жителей, что привело к сокраще-

нию потребления электроэнергии поч-
ти в четыре раза.

НОВыЕ  
ВОДОЗАБОРы

Только лишь заменой труб дело не 
ограничилось. Вторым этапом на ху-
торах стал уход от устаревшей систе-
мы водонапорных башен и строитель-
ство двух комплексных водозаборных 
станций с резервуарами и системой 
очистки воды в каждом населенном 
пункте. На одной из них, на хуторе  
Челюскинец, мы побывали во время 
передачи объекта под охрану специа-
лизированной организации. Террито-
рию водозабора оснастили тремя ка-
мерами видеонаблюдения, колючей 
проволокой по периметру и сигнализа-
цией – на объекте особого режима не 
должно быть иначе. В ходе экскурсии 
нам рассказали, что здесь с помощью 
станции первого подъема из скважи-
ны глубиной в 350 метров вода посту-
пает в систему очистки, затем пуска-
ется в резервуары, из которых стан-
ция второго подъема подает воду уже 
непосредственно населению. Очист-
ка производится преимущественно в 
ночное время: на станции поставили 
двухтарифный счетчик и запрограм-
мировали оборудование, чтобы сэко-
номить средства, ведь ночью электро- 
энергия дешевле. А в дневное время 

Каждый рубль 
из бюджета 
поселения приносил 
три-четыре – 
из краевой 
и федеральной 
казны

ольга ткаченко, 
глава новоджерелиевского сельского 
поселения. к ней, как к последней 
надежде, обращаются не только 
по вопросам благоустройства 
или экономики, но и по самым 
личным делам 
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работает только станция второго подъ-
ема, которая обеспечивает поток во-
ды в дома жителей. Есть здесь и систе-
ма дезинфекции – в воду добавляют  
гипохлорид натрия, который выраба-
тывается из обычной поваренной соли. 
На случай отключения электричества 
на станции предусмотрен мощный ди-
зельный генератор – таким образом, 
всяческие неполадки на электросетях 
никак не повлияют на наличие воды 
у населения.

Аналогичный водозабор, только в 
несколько раз крупнее, сейчас строят 
в самой станице Новоджерелиевской 
на улице Дзержинского. В «столице» 
поселения будет все то же самое, что и 
на хуторских станциях, только гораз-
до масштабнее – здесь расположатся и 
лаборатория для проведения анализа 
воды, и парк хранения техники. Как 
рассказал представитель компании-
застройщика, на станции будет стоять 
оборудование европейского производ-
ства, которое есть не во всех крупных 
городах. Сметная стоимость строи-
тельства трех очередей водоснабже-
ния станицы Новоджерелиевской –  
порядка 130 миллионов рублей. Толь-
ко программных средств на реализа-
цию всех мероприятий по водоснаб-
жению поселения стало не хватать. 
Поэтому муниципалитету пришлось 
идти на крайние меры – в краевом ми-

нистерстве финансов пошли навстре-
чу и одобрили кредит на 3 миллиона 
рублей. Благодаря этим средствам ре-
конструкция водоснабжения в следу-
ющем году будет завершена.

– Многие спросят, зачем тратить 
такие баснословные деньги, когда 
можно было просто провести хоро-
ший ремонт, – поделилась рассужде-
ниями Ольга Ткаченко. – Однако мы 
считаем, что лучше один раз сделать 
хорошо, «на века», и более не возвра-
щаться к этому вопросу, чем сэконо-
мить, но потом постоянно сталкивать-
ся с необходимостью проводить новый 
и новый ремонт. Недаром люди гово-
рят, что скупой платит дважды.

ВСЕ –  
НА СТО ПРОцЕНТОВ

Делая упор на водоснабжение, в посе-
лении не отказывались и от решения 
остальных вопросов. Участвовали в 
максимально возможном количестве 
краевых и федеральных программ.  
В результате каждый рубль из бюдже-
та поселения приносил три-четыре –  
из краевой и федеральной казны.  
А в нынешнем году и вовсе побит ре-
корд: один рубль поселенческий при-
влек семь с половиной рублей госу-
дарственных.

Так, освещение в поселении закон-
чено на 100% – все улицы в станице 
и на хуторах освещены. За все время 
по программам на данную сферу по-
тратили порядка 5 миллионов рублей. 
Осветили и парки, и больницу и другие 
учреждения социальной сферы посе-
ления, не оставив ни одного темного 
пятна на карте муниципалитета. 

– Сегодня в год на электроэнергию 
и обслуживание сетей выходит поряд-
ка миллиона рублей, – отметила Ольга  
Ткаченко. – Но мы уверенно идем на та-
кие траты, так как свет – это комфорт, 
красота и безопасность. В поселении 
во много раз сократилось число краж, 
так как практически не осталось тону-
щих во тьме домовладений, куда неза-
метно может проникнуть вор.

Заасфальтированы почти все ули-
цы на хуторах и в станице. Во мно-
гом поселение обязано таким состо-
янием дорог главному действующему 
хозяйству – на протяжении несколь-
ких лет «Победа» порядка десяти мил-
лионов в год вкладывала в асфальти-
рование. 

Газификация также завершена в 
поселении на 100%, причем еще в 
2009 году. Остался лишь один проект 
на 3,2 миллиона рублей – закольцов-
ка газопровода высокого давления, 
потому что в некоторых тупиковых 
ветвях зачастую абонентам не хвата-

Звание самого благоустроенного поселения муниципалитет несколько раз подтверждал на краевых конкурсах, 
а в 2013 году его отметили на самом высшем уровне
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лировать душевный порыв к чистоте,  
администрация на лучшие домо- 
владения вешает таблички с надпи-
сью «Двор образцового содержания». 
Соседи показательных станичников 
также хотят заполучить себе этот от-
личительный знак. Более того, ино-
гда администрация сознательно идет 
на хитрость: если появляются нера-
дивые и неряшливые хозяева, то их 
соседям вешают знак отличия. «Дво-
ечники» зачастую из чувства сопер-
ничества начинают приводить свои 
дворы в порядок, и проблема реша-
ется сама собой.

ТАЛАНТы –  
В ТЕПЛЕ

Нельзя сказать, что в поселении уже 
совсем не осталось проблем, – так 
просто не бывает. Ольга Викторов-
на, как хорошая хозяйка, знает, что в 
большом дворе всегда найдется чем 
заняться. Так, в поселении на сегод-
няшний день одна из главных задач –  
это приведение в порядок объектов 
культуры. Из трех имеющихся в муни-
ципалитете ДК один закрыт, а два тре-
буют капитального ремонта. Админи-
страция на протяжении пяти лет по-
дает заявки в министерство культуры 
на вхождение в программу софинан-
сирования, однако пока ответа не по-
лучили. В нынешнем году Ольга Вик-
торовна лично отвозила пакет доку-
ментов в краевую столицу, и на этот 
раз есть надежда на положительный 
исход – недаром 2015 год на Кубани 
губернатор Александр Ткачев объя-
вил Годом культуры. 

Культура очень важна для Новодже-
релиевского поселения – здесь много 
талантливых людей. Мы побывали в ДК 
накануне концерта в честь Дня матери, 
когда вовсю шли репетиции. В танце-
вальном зале выписывали «па» малы-
ши, в оркестровой комнате девочка Ли-
дия играла на балалайке под аккомпа-
немент своего художественного руково-
дителя, который играл на аккордеоне. 
В зрительном зале со сцены лился го-
лос местного Муслима Магомаева – та-
лантливого вокалиста-девятиклассника 
Назара. Немного спустя в зале стали 
лихо выводить народную песню «Ой, 
ще буде» участники самодеятельного 
народного коллектива «Журавушка». 
Как пояснила Ольга Ткаченко, бой-
кие новоджерелиевские пенсионеры 
– самые активные участники каждо-
го праздничного мероприятия в посе-
лении, ни один концерт не обходится 
без их звонких голосов.

В здании Дома культуры располо-
жилась и поселенческая библиотека. 

сегодня в поселении идет беспрецедентная деятельность по обновлению 
системы водоснабжения

ет подаваемого топлива. Но это уже 
работа не над количеством, а над ка-
чеством.

«ЧИСТАЯ»  
КОНКУРЕНцИЯ

Интересная практика освоена в посе-
лении в плане сбора и вывоза мусора. 
В активе муниципального бюджетно-
го учреждения «Услуга» имеется свой 
собственный мусоровоз. Его, кстати, 
приобрели на средства от гранта, по-
лученного за участие в конкурсе на 
звание лучшего поселения Красно-
дарского края с численностью насе-
ления от 5 до 10 тысяч человек в 2012 
году. Четыре раза в неделю мусоро-
воз проезжает по улицам и собирает 
пакеты с мусором, выставляемые жи-
телями вдоль дорог. В Новоджерели-

евской решили уйти от контейнеров, 
поскольку организация таких площа-
док требует много сил и средств как 
при установке, так и в дальнейшей 
эксплуатации. Население полностью 
поддержало эту идею, тем более что 
администрация сделала весьма не-
стандартный ход – в организации за-
казали ярко-желтые пакеты для мусо-
ра с логотипом МБУ «Услуга» и стали 
выдавать их жителям в обмен на або-
нентскую плату. В месяц на каждого 
станичника полагается около 210 ли-
тров, то есть можно набрать себе не-
обходимое количество пакетов по 120, 
60 и 30 литров. В результате в стани-
це стало гораздо чище. 

Кроме того, более ответственны-
ми стали и сами жители – сегодня вся 
прилегающая к дворам территория на-
чисто убирается исключительно сила-
ми самих граждан. Чтобы простиму-
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первый год на посту главы пришлось 
основательно померзнуть: батареи в 
здании администрации были еле-еле 
теплыми. Поэтому на следующую зи-
му к вопросу отопления подошли со-
вершенно иначе. 

– Сорок тысяч рублей выделялось 
в год на оплату отопления, однако эф-
фекта не было – в здании администра-
ции все равно было холодно, сотруд-
ники часто болели и оставались дома, 
– пояснила Ольга Ткаченко. – Поэтому 
на следующий год эти деньги решили 
направить на пристройку топочной и 
закупку оборудования. Теперь больше 
чем тридцать пять тысяч рублей в год 
на отопление не выходит. Постепенно 
на такую же автономную систему пе-
ревели все остальные муниципальные 
учреждения – школу, больницу, сади-
ки, музей и другие.

ЗАРАБАТыВАТь  
ДЕНьГИ

Администрация Новоджерелиевско-
го сельского поселения строго при-
держивается одного принципа – под-
держка и вывод на самообеспечение 
муниципальных организаций, как 
культурных, так и по благоустройству. 
Например, «Исток», занимающийся  
водоснабжением, на начальном эта-
пе получил из бюджета субсидию в 
размере 2,5 миллиона рублей, на сле-
дующий год – полтора миллиона, за-
тем – 700 тысяч и в нынешнем году –  
порядка 400 тысяч. 

Малые формы 
бизнеса в сельском 
хозяйстве 
составляют 
экономическую 
основу жизни 
муниципалитета

интересная практика освоена 
в поселении в плане сбора и вывоза 
мусора. в активе муниципального 
бюджетного учреждения имеется 
свой собственный мусоровоз

– В 2015-м они уже не получат ни 
копейки, – подчеркнула Ольга Викто-
ровна. – Мы завершили полную рекон-
струкцию сетей, закупили технику, 
все условия для работы им предоста-
вили – пожалуйста, оказывайте каче-
ственные услуги, собирайте платежи 
от населения и зарабатывайте.

Аналогичная ситуация сейчас скла-
дывается с МБУ «Услуга» по благо- 
устройству. В данный момент руковод-
ство поселения помогает организации 
приобрести коммунальную технику,  
в том числе планируется покупка ката-
фалка для оказания ритуальных услуг 
населению. 

– Учреждение сейчас имеет не-
сколько машин, включая мусоровоз. 
Они уже могут оказывать жителям не-
которые платные услуги – покос тра-
вы на участке, вспашка земли, вывоз 
строительного и крупногабаритного 
мусора и так далее, – отметила гла-
ва поселения. – И если на начальном 
этапе из бюджета на функционирова-
ние предприятия выделяли порядка  
4 миллионов рублей, то сегодня толь-
ко 2,5, а 1,5 миллиона они уже добы-
вают самостоятельно. 

Следующей вехой, по плану руко-
водства муниципалитета, станет сфе-
ра культуры – данные социальные 
учреждения также могут самостоя-
тельно зарабатывать деньги. Так, на-
пример, сельская библиотека сегодня 
открывает в своих стенах «Клуб моло-
дой семьи», в рамках которого будут 
платно предоставлять услуги анима-
торов – проводить детские дни рож-

Кроме книжных полок и мест для чте-
ния в ней оборудовали детский уголок –  
постелили мягкий ковер, где дети мо-
гут с удовольствием полежать, пои-
грать и почитать. В развлекательной 
форме с ребятами проводят учебные 
занятия, организовывают публич-
ные чтения и разыгрывают сказки. 

Как и весь Брюховецкий район,  
Новоджерелиевское сельское поселение 
славится своими спортивными дости-
жениями. Особый повод для гордости 
новоджерелиевцев – сильные футболь-
ные традиции. Анастасия Зиновьева 
из команды села Бейсугского входит 
в состав, ни много ни мало, женской 
сборной России. Кроме того, в поселе-
нии есть свой спорткомплекс с плава-
тельными бассейнами, чем может по-
хвалиться далеко не каждый район-
ный центр. Правда, здание 1996 года 
постройки давно требует капитально-
го ремонта. Комплекс возводил колхоз 
«Победа», и теперь, как и все осталь-
ные социальные объекты, подарил его 
поселению. В данный момент идет пе-
редача спорткомплекса на баланс рай-
она. Министр спорта Краснодарского 
края Л. А. Чернова дала добро на про-
ведение его масштабной реконструк-
ции и открытие на базе комплекса 
спортивной школы.

Путешествуя по поселению в хо-
лодный ноябрьский день, мы отмети-
ли, как тепло и уютно в каждом зда-
нии Новоджерелиевской, – все муни-
ципальные учреждения прекрасно  
отапливаются. Но так было не всегда. 
Как рассказала Ольга Викторовна, в ее 
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нитый на всю страну своими саженца-
ми розарий. Его организовал отстав-
ной полковник, который приехал с же-
ной из Москвы. Течение современной 
жизни требует новых подходов к тор-
говле – его саженцы можно купить в 
Интернете на сайте kupirozi.ru. Забав-
но, но к названию сайта предприни-
матели подошли весьма творчески:  
«Розы из Нью-Джерси» – так на ино-
странный манер переделали название 
станицы Новоджерелиевской.

Как рассказала нам Ольга Ткачен-
ко, с бизнесом в поселении выстрое-
ны тесные взаимоотношения. пред-
приниматели принимают самое ак-
тивное участие в жизни родной ста-
ницы и хуторов. Многие социальные 
вопросы решаются всем миром. Надо 
отправить талантливых девочек на му-
зыкальный конкурс – администрация 
оплачивает проезд, предприниматели 
покупают костюмы. Нужно провести 
поселенческий праздник – власти осу-
ществляют организацию, бизнесме-
ны покупают фейерверки и так далее.  
В Храме иконы Божьей Матери стани-
цы Новоджерелиевской сейчас на по-
жертвования от местного населения 
ведут ремонт в помещениях – там в 
скором времени откроется воскрес-
ная школа. Сам храм еще двадцать 
лет назад начали строить на средства 
все того же предприятия «Победа»,  

а в дальнейшем благотворительную 
миссию подхватил местный предпри-
ниматель Анатолий Сафронов. Так, на 
сегодняшний день в церкви есть даже 
своя звонница с колоколом. 

СОЗНАТЕЛьНыЕ  
ЖИТЕЛИ

В целом жители Новоджерелиевско-
го сельского поселения – дружные и 
активные. 

– На праздниках никогда нет недо-
статка в зрителях, – похвалилась гла-
ва муниципалитета. – Раньше их не-
возможно было загнать в залы, а сей-
час – аншлаги. Просто в один момент 
мы перестали «покупать» концерты,  
то есть приглашать артистов за день-
ги, а стали проводить праздники соб-
ственными силами. На всех мероприя-
тиях теперь выступают со своими про-
граммами детские сады и школа. Пере-
полненность зала не вызывает сегодня 
удивления, ведь, по сути, родители, 
бабушки и дедушки идут любоваться 
своими чадами, трогательно и от ду-
ши выступающими для них. 

Уже два года подряд в станице про-
ходит флешмоб первоклассников – 
все малыши, поступившие в первый 
класс, выстраиваются на площади в 
ряды (обычно это около 80 человек) 

дения, новогодние утренники и дру-
гие праздники. Потребность в этом 
уже давно назрела – родители сегод-
ня рады заплатить за то, что профес-
сионалы весело и легко займут их де-
тей на 2–2,5 часа. 

– То же самое я говорю и сотруд-
никам наших Домов культуры: хоти-
те получать большие зарплаты – зара-
батывайте! – рассказала Ольга Викто-
ровна. – Проводите платные концерты, 
организовывайте гастроли, выступле-
ние команд КВН и все, что будет при-
влекать зрителей. Данные учреждения 
давно пора ставить на ноги. Бюджет-
ные деньги должны направляться на 
те проблемы, которые сами себя не ре-
шат, – дороги, освещение, водоснаб-
жение и тому подобное.

«РОЗы  
ИЗ НьЮ-ДЖЕРСИ»

Бизнес в поселении, помимо аграрно-
го флагмана – колхоза «Победа», пред-
ставлен четырьмя КФХ и множеством 
ИП и ЛПХ. Именно малые формы биз-
неса в сельском хозяйстве составляют 
экономическую основу жизни муници-
палитета. Личные подсобные хозяй-
ства здесь ведут в каждом дворе – дер-
жат птицу и КРС, выращивают овощи, 
фрукты и виноград. Есть даже знаме-

с бизнесом в поселении выстроены тесные взаимоотношения. предприниматели принимают самое активное участие 
в жизни родной станицы и хуторов. многие социальные вопросы решаются всем миром
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и начинают «зажигать» – петь и тан-
цевать под веселую музыку. 

Фотографии со всех мероприятий 
можно увидеть на страничке станицы 
Новоджерелиевской в социальной сети 
«Одноклассники» – население актив-
но принимает участие в интерактив-
ной переписке. И на собственном сай-
те поселения Новоджерелиевская.рф  
также постоянно идет виртуальное 
общение: жители читают последние 
новости из жизни родного муници-
палитета, задают вопросы главе, вы-
сказывают свои замечания и предло-
жения. Кроме того, номер мобильно-
го телефона Ольги Викторовны есть у 
каждого новоджерелиевца – в любое 
время они могут дозвониться и сооб-
щить о том, что случилось в поселении:  
где-то отключили воду, где-то про-
пал свет или появилась яма и так да-
лее. Кстати, жители в муниципали-
тете социально ответственны – во 
время экскурсии мы наблюдали, как 
меняют лампочки в фонарях улично-
го освещения на главной площади.  
Для этого было необходимо днем вклю-
чить свет. Так за время, пока рабочие 
производили все необходимые мани-
пуляции, главе позвонили несколько 
раз и спросили, почему в поселении 
днем горят фонари, – это же расходо-
вание бюджетных средств!

СЕМЕйНАЯ  
ГЛАВА

Ольга Ткаченко до административной 
работы восемнадцать лет была учи-
телем русского языка и литературы, 
заместителем директора по научно-
методической работе в местной шко-
ле. Коренная жительница Новоджере-
лиевского сельского поселения, всю 
сознательную часть жизни она прове-
ла здесь. Все поселение – словно один 
большой дом, в котором она, как хоро-
шая хозяйка, тщательно следит за каж-
дым углом, любит и бережет каждого 
члена семьи. Не удивительно, что все, 
от пенсионеров до детей, знают свою 
главу, и она знает не только в лицо, 
но и по именам практически каждого 
жителя. Особенно – проблемных, с ко-
торыми приходится больше работать. 
К главе, как к последней надежде, об-
ращаются не только по вопросам бла-
гоустройства или экономики, но и по 
самым личным делам. 

Однажды на прием к Ольге Викто-
ровне пришел ветеран ВОВ и пожало-
вался, что от него ушла жена – пере- 
ехала жить к дочери (это в 86-то лет!). 
А он без нее никак не может: скуча-
ет, страдает и вовсе умрет без своей  
Тони. Что делать, как не помочь дедушке?  

Отправилась Ольга Викторовна к сбе-
жавшей жене в гости. Дочь старушки 
сначала никого на порог пускать не 
хотела, потом, узнав, что сама глава 
поселения пришла, смягчилась. 

– Что ж вы дедушку-то бросили? – 
увещевала Ольга Ткаченко жену вете-
рана. – Вовсе ему без вас плохо – пла-
чет, заболеть может; обещает пить 
совсем бросить. Любит он вас, воз-
вращайтесь!

 – Я подумаю, – кокетливо ответила 
баба Тоня, а через день и правда вер-
нулась домой, и с тех пор живут ста-
рики счастливо. 

Администрация не остается в сто-
роне от бед каждой отдельной семьи: 
летом 2014 года по инициативе руко-
водства поселения было собрано более 
100 тысяч рублей на доставку и захо-
ронение Виталия Бушина. Кроме того,  
идет сбор средств на лечение малень-
кой станичницы Вари Чекаевой, на 
момент написания статьи сумма со-
ставила уже более 430 тысяч рублей.

И такие случаи бывают нередко. 
Наверное, это и есть рецепт достиже-
ния лучшей жизни в поселении – когда 
у руководства стоит человек неравно-
душный, когда все население живет и 
работает как одна большая семья, ког-
да к званию «лучшее поселение» стре-
мятся не ради славы, а ради комфорта 
и спокойной жизни людей.

все дороги приведены в порядок, 
фонари горят на каждой улице, даже 
в самом дальнем уголке маленького 
села Бейсугского есть газ и вода

На сегодня 
в казне 
муниципалитета –
15 миллионов 
рублей 
собственных 
доходов
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связи с образованием новых типов муниципаль-
ных образований – городского округа с внутри- 
городским делением и внутригородского района 
– в структуру бюджетной системы вводятся бюд-

жеты соответствующих МО.
Устанавливаются доходные источники, а также бюд-

жетные полномочия городских округов с внутригородским 
делением. Вводится понятие консолидированного бюдже-
та таких городских округов. Корректируются нормативы 
отчислений от уплаты обязательных платежей в бюджеты 
бюджетной системы.

В 2014 году допускается возможность превышения уста-
новленных сроков для внесения на рассмотрение проек-
тов законов о бюджете субъекта РФ, о местном бюджете 
и бюджете территориального государственного внебюд-
жетного фонда.

каДРовая система мсУ
с 1 января 2015 года информация о кадровом обеспечении 
органов местного самоуправления будет размещаться на  
сайте gossluzhba.gov.ru.
среди информации, подлежащей размещению:
– сведения о вакантных должностях муниципальной службы, 
имеющихся в органе местного самоуправления;
– квалификационные требования к кандидатам на замеще-
ние вакантных должностей;
– условия и результаты конкурсов на замещение вакантных 
должностей;
– номера телефонов, по которым можно получить информа-
цию по вопросу замещения вакантных должностей.
Размещение такой информации производится в порядке, опре-
деляемом правительством РФ.
если орган местного самоуправления не имеет возможности 
размещать данные сведения на сайте gossluzhba.gov.ru, они 
размещаются органом власти субъекта РФ, в границах которо-
го находится соответствующее муниципальное образование.

ЗакУпочные новШества
С 1 января 2015 года вступают в силу правила ведения  
реестра договоров, заключенных заказчиками по резуль-
татам закупки.

в реестр включается следующая информация:
– сведения о способе закупки, сведения об осуществлении 
закупки в электронной форме, а также об осуществлении за-
купки, участниками которой могут быть только субъекты ма-
лого и среднего предпринимательства;

– дата подведения итогов закупки (при наличии) и реквизи-
ты документа, подтверждающего основание заключения до-
говора (при наличии);
– сведения о поставщике (подрядчике, исполнителе);
– информация и документы, касающиеся результатов испол-
нения договора, в том числе его оплаты;
– информация об установлении в договоре требования о при-
влечении к его исполнению субподрядчиков (соисполните-
лей) из числа субъектов малого и среднего предприниматель-
ства, в том числе об общей стоимости заключаемых постав-
щиком (подрядчиком, исполнителем) с указанными субъек-
тами договоров.

Обеспечение ведения реестра в единой информацион-
ной системе осуществляется Федеральным казначей-
ством путем формирования на основании информации 
и документов реестровых записей или внесения в них 
изменений.

Установлено, что включению в реестр договоров, за-
ключенных заказчиками по результатам закупки, подле-
жат информация и документы о закупках по договорам, 
заключенным после 1 января 2015 года; до ввода в эксплу-
атацию единой информационной системы в сфере закупок 
размещение указанного реестра осуществляется на офици-
альном сайте Российской Федерации в сети Интернет для 
размещения информации о размещении заказов на постав-
ки товаров, выполнение работ и оказание услуг.

Постановление вступает в силу с 1 января 2015 года,  
за исключением отдельных положений Правил, утвержден-
ных настоящим постановлением, в части включения доку-
ментов в реестр договоров, заключенных по результатам 
закупки, вступающих в силу с 1 января 2016 года.

РаЗмещать РаЗРеШено
Определен перечень объектов, которые можно размещать 
на землях, находящихся в государственной или муници-
пальной собственности, без предоставления земельных 
участков и установления сервитутов.

в указанный перечень включены:
– подземные линейные сооружения и их наземные части;
– водопроводы и водоводы всех видов;
– линейные сооружения канализации и водоотведения;
– элементы благоустройства территории;
– линии электропередачи классом напряжения до 35 кв;
– нефтепроводы, газопроводы и иные трубопроводы;
– тепловые сети всех видов;

В
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– геодезические, межевые и предупреждающие знаки;
– защитные сооружения;
– линии и сооружения связи;
– подъездные дороги и проезды;
– пожарные водоемы;
– пруды-испарители;
– ветроэнергетические установки и солнечные батареи.
постановление вступает в силу с 1 марта 2015 года.

БЮДЖетные аспекты
Минфином России подготовлены Методические рекомен-
дации для расчета бюджетных ассигнований на финансо-
вое обеспечение государственного (муниципального) за-
дания.

Положения рекомендаций подлежат применению при 
расчете объема финансового обеспечения государствен-
ных (муниципальных) заданий и формировании проек-
тов бюджетов бюджетной системы на 2016 год и плано-
вый период 2017–2018 годов.

В структуру бюджетной системы вводятся 
бюджеты соответствующих МО

С учетом данных рекомендаций федеральные органы 
исполнительной власти, органы исполнительной власти 
субъекта РФ, органы местного самоуправления должны 
утвердить общие требования к порядку определения нор-
мативных затрат на оказание государственных и муници-
пальных услуг, применяемых при расчете объема субсидии 
на финансовое обеспечение выполнения государственно-
го (муниципального) задания.

При определении нормативных затрат на оказание го-
сударственной (муниципальной) услуги учитываются нор-
мативные затраты, связанные как непосредственно с оказа-
нием такой услуги, так и с общехозяйственными нуждами, 
детализированными по определенным группам затрат.

Выбор метода определения нормативных затрат для 
каждой группы осуществляется в зависимости от отрасле-
вых, территориальных и иных особенностей с учетом нор-
мативов, установленных, в том числе, ГОСТами, СНиПами, 
СанПиНами, федеральными стандартами и регламентами 
оказания государственных (муниципальных) услуг.
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текст: Инна Ковалева

Школа чудес
Все дети и даже многие взрослые любят 
мультфильмы. Но мало кто видел,
как рождаются картинки 
их любимых произведений
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станице Каневской есть уникальная 
Школа искусств, благодаря которой 
дети получили возможность загля-
нуть по ту сторону экрана и самим 

стать аниматорами. Первого ноября здесь 
открылась самая настоящая мультиплика-
ционная студия.

Открытие анимационной студии приуро-
чили к Международному дню мультиплика-
ции – 28 октября. Здесь все по-настоящему: 
и оборудование, и освещение, и програм- 
мное обеспечение, только вместо взрослых 
художников главные создатели мультфиль-
мов – дети. Но обо всем по порядку.

СТРЕМЛЕНИЕ  
К ИСКУССТВУ

Уникальная студия открылась в необычном 
месте: Школа искусств И. Погорелова зна-
менита сегодня не только в родной станице, 
но и по всему краю. Хотя и организованное 
в частном порядке, учреждение позициони-
рует себя как первое общественное открытое 
заведение. Более трехсот учеников в возрас-
те от 3 до 65 лет сегодня занимаются в школе 
живописью, академическим рисунком, гра-
фическим дизайном, черчением, компьютер-
ной графикой, а теперь еще и мультиплика-
цией. Большое, светлое, чрезвычайно уют-
ное и в буквальном смысле слова пронизан-
ное духом искусства здание как нельзя лучше 
настраивает на творческий лад. 

Директор учреждения, художник и педа-
гог Игорь Погорелов, он же главный основа-
тель и идейный вдохновитель школы, расска-
зал, с чего все начиналось. 

– В 2004 году в активе школы (тогда она 
называлась арт-студией) были стол и четыре 
табуретки, которые я принес из дома, – поде-
лился воспоминаниями художник. – Снял ма-
ленькую комнатку в старой полуразвалившей-
ся кубанской хатке и начал работать.

Первое время школа едва сводила кон-
цы с концами – занятия были бесплатными,  
и деньги на существование Игорь Валерьевич 
зарабатывал путем реализации своих картин. 
Продаст работу – купит краски и холст. И так 
продолжалось долгие годы, пока при школе 
не открылась своя типография, которая поз-
же переросла в целое издательство. 

С органами местного самоуправления 
у школы сложились крепкие партнерские  
взаимоотношения. Финансовую помощь 
учреждение у властей не просит, однако го-
сударство поддерживает его во многих начи-
наниях. На начальном этапе развития типо-
графии при школе главным заказчиком ста-
ла именно администрация. Сначала по ее за-
казу печатали листовки и объявления, затем 
стали выпускать сувениры с кубанской сим-
воликой (кружки, магниты, майки). Позже 
докупили технику и перешли на более слож-
ный уровень – книги и учебную литературу. 
Сегодня в клиентской базе типографии чис-
лятся не только все бюджетные учреждения 

В
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района, но и многие краевые организации – 
ветеранские, молодежные и т. д. Недавно  
даже Кубанский государственный универси-
тет заказывал здесь учебники. А сувениры, 
произведенные в типографии, который год 
выставляются на продажу в этнокомплексе 
«Атамань». Все средства, полученные от пред-
принимательской деятельности, сразу же пу-
скаются на нужды школы. Родители учеников, 
помимо абонентской платы (которая на се-
годняшний день все равно довольно симво-
лическая – 800 рублей в месяц), никогда не 
обременяются никакими финансовыми сбо-
рами. Парты, доски, мольберты, литературу 
и технику школа приобретает исключитель-
но собственными силами.

ГАЛЕРЕЯ  
ТАЛАНТОВ

Кроме учебных классов в стенах школы рас-
положилась и самая настоящая художествен-
ная галерея, первая и единственная за все вре-
мя существования станицы Каневской. В вы-
ставочных залах размещены как работы уча-
щихся школы, так и произведения известных 
художников и фотографов Кубани и России. 
Также здесь проводят выставки народного и 
декоративно-прикладного искусства. В фон-
де галереи имеется более 500 экспонатов.  
Существует она на добровольных началах: 
вход абсолютно бесплатный. 

Кстати, выставочная площадь не огра-
ничивается лишь стенами здания – в ар-
сенале учреждения постоянные выездные 

акции и мероприятия. Еще в начале дея-
тельности наставник школы вместе с по-
мощниками организовал один из первых 
уличных выставочных комплексов в сельской  
местности – по типу московского и красно-
дарского Арбатов. В станице, конечно же, ни-
когда ничего подобного не было, зато сейчас 
ни один праздник или мероприятие не обхо-
дится без «каневского Арбата». Причем вы-
глядит это не просто как выставочный ряд с 
картинами, а сопровождается живой музы-
кой в исполнении народных артистов, ино-
гда даже целыми концертными программа-
ми, выставкой-продажей кубанских сувени-
ров и прочими развлекательными элемен-
тами. На День Победы по уже сложившейся 
традиции во время развернувшегося Арбата 
всем ветеранам и просто пожилым людям 
воспитанники школы дарят сувениры, сде-
ланные своими руками.

В ближайшее время в галерее планиру-
ют открыть экспозицию гравюр с портрета-
ми русских императоров 19-го века. Коллек-
ция собиралась долго, по крупинкам – рари-
тетные экспонаты искали через Интернет,  
с владельцами вели долгую переписку, в ре-
зультате обменивались или выкупали инте-
ресные работы. Сейчас гравюры находятся в 
Краснодаре на оформлении, а как только они 
вернутся в школу, то сразу же украсят собой 
исторический зал. 

Каждый год летом школа проводит «Народ-
ный кубанский пленэр» – собираются все жела-
ющие и, кто на своей машине, кто на органи-
зованном школой транспорте, отправляются 
за пределы станицы на природу. Люди пишут 

В 2004 году 
в активе 
школы 
были стол 
и четыре 
табуретки

Директор Школы 
искусств, художник 
и педагог 
игорь погорелов, 
он же ее главный 
основатель и идейный 
вдохновитель
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картины, отдыхают на свежем воздухе, многие 
берут с собой детей и внуков. Такие дружные 
ежегодные выезды стали излюбленным празд-
ником для увлеченных искусством каневчан.

К Новому году школа открыла «Каневскую 
биенналию», как в крупных городах. В про-
шлом году фестиваль состоялся в первый раз, 
на мероприятие приехали мастера из Крас-
нодара, Ростова-на-Дону, Динской и других 
близлежащих муниципалитетов. По тради-
ции каждый художник привозит с собой по 
две-три лучших работы и выставляет их в об-
щей экспозиции. Кроме непосредственно вы-
ставки, во время фестиваля участники прово-
дят мастер-классы для учеников школы. Экс-
позиция получается довольно большой. Вход 
бесплатный абсолютно для всех желающих. 
Как обещают организаторы, выставка будет 
открыта до самого Рождества. 

НАУКА  
И ТВОРЧЕСТВО

Нельзя не рассказать о том, что представля-
ет собой удивительная личность директора 
Школы искусств. Игорь Погорелов, ни мно-
го ни мало, имеет три высших образования – 
историческое, художественно-педагогическое 
и неполное высшее юридическое. При этом 
его большой любовью с детства была и остает-
ся наука и космос. Именно поэтому при шко-
ле Игорь Валерьевич решил создать научное 
общество, в ходе заседаний которого его чле-
ны разбирают вопросы физики, астрономии и 
истории. Молодежь района собирается в сте-
нах школы по субботам и устраивает самые 
настоящие научные дебаты. Старшеклассни-
ки со всех поселений и хуторов района съез-
жаются на каждое заседание, и если хотя бы 

одно занятие отменяется, то все остаются 
крайне расстроенными, – так сильно любят 
ребята эти встречи. Многие участники клу-
ба сами предлагают темы для обсуждения, 
приносят литературу, выдвигают гипотезы. 
Все это крайне положительно сказывается на 
уровне подготовленности и эрудиции школь-
ников и значительно облегчает им поступле-
ние в избранный вуз. Игорь Погорелов даже 
устраивает специальные «профориентацион-
ные уроки», когда в гости приезжают студен-
ты разных высших учебных заведений и об-
щаются со старшеклассниками. Готовящим-
ся к поступлению ребятам становится бо-
лее понятна их будущая цель, уже не такими 
страшными кажутся стены вуза. За свою де-
ятельность научное общество несколько раз 
становилось победителем в краевом конкур-
се «Искусство. Наука. Духовность» – как луч-
ший молодежный клуб по месту жительства. 
Кстати, работает он бесплатно.

Своих детей у художника нет, зато Игорь 
Валерьевич уже воспитал не менее пяти ты-
сяч учеников. В 2015 году исполнится 25 лет, 
как он ведет педагогическую деятельность. 
Многие его воспитанники сегодня входят в 
краевой Союз художников, активно поддер-
живают связь с учителем, присылают свои 
картины. 

– Если раньше я их тормошил, заставлял 
расти и развиваться, то теперь они меня по-
стоянно вытягивают из размеренной жизни – 
то на выставки приглашают, то на интересные 
лекции, – с улыбкой рассказал художник.

Многие выпускники Школы искусств,  
а ныне студенты кубанских вузов (чаще  
всего – художественно-графического факуль-
тета КубГУ), не забывают родную школу, при-
езжают в гости и проводят мастер-классы 
для малышей. 

Сегодня 
в школе 
обучаются
более 
трехсот 
учеников 
в возрасте 
от 3 до 
65 лет

любовь к детям, 
творчеству и науке 
создала не просто 
учебное заведение, 
а самую настоящую 
школу чудес, 
где исполняются 
детские мечты!
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Это личная коллекция любови чер-
ной, второе большое увлечение 
педагога-аниматора. все куклы на 
выставке будут этнические – от рус-
ских народных, древнеякутских до 
обрядовых и шаманских. есть бере-
стяные и деревянные, мягкие мехо-
вые и просто тканевые. в поисках 
идей и информации любовь Григо-
рьевна объездила полстраны – по-
бывала у народных мастеров в се-
лах вологодчины, твери, якутии, чу-
вашии, чукотки и во многих других 
уголках России.
– куклами я занималась с детства, –  
рассказала любовь Григорьевна. – 
моя бабушка, родом из нижегород-
ской области, всем своим внуча-
там собственноручно делала куко-
лок. помню, придем к ней в гости, 
она нас усадит на печку, чтоб поте-
плее было, а сама за стол садится – 
шить. лучше кукол не было на свете: 
она им и платьица красивые делала, 
и личики милые рисовала. 
коллекционер пояснила, что есть ку-
клы обрядовые, обереговые и игро-
вые. в старину в каждом доме их 
насчитывалось чуть ли не до двухсот 
штук! У каждой было свое назначе-
ние. самая последняя куколка, изго-
товленная любовью Григорьевной, 
– макошь, кукла рукодельниц. каж-
дая мастерица ее делает по-своему –  
наполняет наряд куклы теми пред-
метами рукоделия, которые близки 
ей по духу. 
множество кукол в коллекции лю-
бови черной привезены с севера – 
например, хантыйские куклы акань, 
обереговые, выполненные из тка-
ни с использованием меховых вста-
вочек. Дети народов ханты и ман-

си с удовольствием играли с такими  
куклами, а взрослые верили, что ес-
ли положить акань в колыбель, то она 
будет защищать сон ребенка. как и 
многие другие народы, ханты никог-
да не рисовали кукле лицо. счита-
лось, что в куклу с лицом может все-
литься злой дух и навредить ребенку. 
кроме того, были верования, что они 
помогают устранить плохую погоду.  
куклу вешали на дереве, обращались 
к богу торуму, и, по поверью, через 
некоторое время погода улучшалась. 
есть в коллекции куколки-лихоманки 
(они же лихорадки или трясовицы), 
12 штук, которые связаны между 
собой. У каждой свое имя: трясея,  
огнея, Знобея, Глухея или ломея – 
названия всех распространенных 
болезней. их вешали на входе в по-
мещение – у окна, двери или печ-
ной трубы. считалось, что так болезнь  
зайдет в дом и обратит внимание 
именно на свою куколку, вселится в 
нее, а человека не заметит. а по вес-
не кукол сжигали.
Были раньше и куклы, которые дела-
ли мужчины из кусочка одежды же-
ны, когда она готовилась рожать. кук-
ла символизировала новорожденно-
го и отвлекала внимание злых духов 
на себя. впоследствии она использо-
валась как игрушка-погремушка для 
ребенка. куклам вообще раньше при-
давалось огромное значение. счита-
лось недобрым знаком, если девочка 
не играет в куклы, – она может стать 
плохой хозяйкой. 
сегодня в галереи представлены бо-
лее 60 кукол. в ближайшее время в 
школе планируют проводить мастер-
классы по их изготовлению, и коллек-
ция экспонатов будет пополняться.

Кукольные мотивы
В скором времени в галерее откроется новая 
выставочная экспозиция – самодельных кукол 

ЗАРОЖДЕНИЕ  
МУЛьТПРОцЕССА 

Идея создания анимационной студии 
появилась давно. Три года назад Игорь 
Валерьевич даже приобрел технику 
для создания мультфильмов: камеру, 
штатив, специальный стол, а также 
компьютерную программу. Но осуще-
ствить мечту удалось лишь в нынеш-
нем году и только случайно. В галерею 
на экскурсию пришла Любовь Черная 
со своей внучкой. В ходе беседы выяс-
нилось, что гостья только что перееха-
ла на Кубань из Ханты-Мансийского 
автономного округа, где руководила 
детской анимационной студией. 

Сама по образованию педагог,  
Любовь Григорьевна долгое время 
работала учителем в детской художе-
ственной школе в поселке Таллинка. 
Любовь к мультипликационному про-
цессу она сохранила еще с детства.  
И когда однажды узнала, что к ним в 
поселок приезжают настоящие анима-
торы из новосибирской детской сту-
дии мультипликации «Поиск» (Петр 
Иванович Ануфриков, Елена Роаль-
довна Тихонова и их помощники),  
то ушам своим сначала не поверила. 
На встрече был полный зал детей, од-
нако под впечатлением от нее оста-
лись не только ребята, но и сама Лю-
бовь Григорьевна. Именно тогда ху-
дожница окончательно уверилась в 
мысли, что надо открывать собствен-
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ную детскую студию. Процесс шел трудно, од-
нако в результате все получилось как нель-
зя лучше. Аниматор собрала группу ребят, 
своими силами приобрели оборудование и 
сняли несколько полноценных мультфиль-
мов. Один из них даже принимал участие в 
международном конкурсе непрофессиональ-
ного кино, завоевав в номинации «Детский  
мультфильм» бронзовую медаль. 

Переехав на Кубань, Любовь Григорьевна 
не оставила идею создать полноценную сту-
дию. Судьба свела ее с Игорем Погореловым, 
который, конечно же, такую замечательную 
возможность упускать не стал. В скором вре-
мени в Каневской объявили набор учеников 
(приглашались все желающие независимо 
от возраста) в самую настоящую студию по 
производству мультфильмов. Для покорения 
творческих высот начинающим мультипли-
каторам отвели комнату в школе, в которой 
размещена постоянная экспозиция на тему 
космоса. Теперь в помещении кроме картин, 
телескопа и книжных стеллажей «прописался»  
большой трехслойный стол со стеклянными 
перегородками, который служит рабочим ме-
стом новоявленных аниматоров. 

ВНИМАНИЕ,  
СНЯТО!

Мы не могли упустить возможность собствен-
ными глазами увидеть, как создаются, пусть 
и любительские, но самые настоящие мульт- 
фильмы. Попросили показать нам «закулисье» 
мультипликационного процесса. Нам повез-

ло: мы успели к самому началу занятия – Лю-
бовь Григорьевна настраивала технику над 
рабочим столом, а один из учеников следил 
за картинкой через компьютер. 

– Что происходит на экране? – пытливо 
спрашивала ученика преподаватель. – Ты ви-
дишь пределы кадра?

В комнате было довольно светло, вокруг 
стола сидели четверо мальчишек школьного 
возраста и внимательно слушали каждое слово 
педагога. Она тут же пояснила нам, что обыч-
но во время работы над мультфильмом сту-
дию полностью затемняют от дневного све-
та, так как из-за него на рабочей поверхности 
появляются блики. Однако в активе анима-
ционной студии пока еще нет специального 
осветительного оборудования, а простенькие 
лампы не справляются с полной темнотой.  
В скором времени такое освещение Игорь Ва-
лерьевич ученикам обещал приобрести, и вот 
тогда процесс снятия мультфильмов примет 
действительно серьезный масштаб. Но этот 
нюанс не останавливает начинающих муль-
типликаторов. Нам показали, как буквально 
за несколько минут можно создать коротень-
кий мультфильм-упражнение.

На наших глазах ребята двигали шаг за 
шагом, миллиметр за миллиметром малень-
ких игрушечных букашек к центру стола,  
а камера под управлением одного из учени-
ков, выполнявшего роль оператора, делала 
последовательные снимки. Кадры загрузи-
ли в программу, и – вуаля! – пластилиновые 
насекомые на экране побежали друг к другу  
самостоятельно, как живые. «Поздоровались» 
и разбежались по своим углам. Во время съе-

Юные 
аниматоры 
мечтают 
превратить 
свою 
студию в 
конкурента 
всемирно 
известному 
Pixar

во время съемок 
любовь Григорьевна
следит за каждым 
движением учеников, 
попутно объясняя 
основные принципы 
мультипликационного 
процесса
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мок Любовь Григорьевна следила за каж-
дым движением учеников, попутно объясняя 
основные принципы мультипликационно-
го процесса. Во-первых, нужно четко опреде-
лить границы кадра, чтобы понимать, в ка-
кой момент твой персонаж попадает на экран.  
Во-вторых, необходимо соблюдать правило 
первых десяти кадров, когда человеческий глаз 
должен привыкнуть к движению, и только по-
сле них каждый шаг персонажей ускоряется.

Надо отметить, что при открытии студия 
первым делом занялась освоением компью-
терной программы, которая монтирует мульт- 
фильмы. Любовь Черная объяснила, что это 
голливудская программа Stop-Motion, кото-
рая давно используется профессиональны-
ми мультипликаторами по всему миру. У нее 
множество возможностей, изучить которые 
еще полностью не удалось. Но и на базовом 
уровне с помощью данной программы уже 
удается творить чудеса. Мультфильмы в ка-
невской студии стали осваивать сразу двух 
типов – и кукольные, и рисованные. Имен-
но для последних и необходим многослой-
ный мультстанок (стол с несколькими уров-
нями). По правилам самый дальний фон – 
статичный – это небо или полянка. Второй 
слой – это предметы, которые создают эф-
фект движения на экране: дома, деревья и 
так далее. Их двигают, и герой на первом 
плане как бы перемещается в пространстве, 
хотя на самом деле он практически не дви-
жется. Для достижения наилучшего эффекта 
и необходимо грамотное освещение – много-
уровневые лампы, каждая из которых будет 
подсвечивать тот или иной фон. 

Первый опыт начинающих мультиплика-
торов – коротенький мультфильм длитель-
ностью в сорок секунд, своего рода презен-
тация студии, в которой Любовь Григорьев-
на собрала все упражнения своих учеников, 
снятые ими за месяц. Теперь основное заня-
тие студии – съемка тематического новогод-
него мультфильма «Зимняя сказка», главные 
герои которого белые овечки – символы на-
ступающего года.

В основном составе мультипликационной 
команды сегодня четверо учеников – млад-
шие школьники Никита, два Даниила и са-
мый старший, 14-летний, оператор Игорь. 
Своих воспитанников педагог с улыбкой на-
зывает родоначальниками мультпроцесса 
станицы Каневской. А они тоже не лишены 
честолюбивых надежд – в шутку или нет, но 
юные аниматоры уже мечтают превратить 
свою каневскую студию в достойного конку-
рента всемирно известному Pixar.

Однако не только ребята ставят гранди-
озные цели – по поводу анимационной сту-
дии и у директора школы Игоря Валерьеви-
ча есть далеко идущие планы. 

– Если что-то делать – то делать хорошо! 
К вопросу создания мультстудии мы подхо-
дим серьезно, – пояснил Игорь Погорелов. – 
В перспективе она должна стать настоящим 
анимационным центром юга России.

Такой подход к студии и к Школе искусств 
в целом помог учреждению стать таким,  
какое оно есть сейчас. Любовь к детям, твор-
честву и науке создала не просто учебное за-
ведение, а самую настоящую школу чудес, где 
исполняются детские мечты!

Каждый 
год летом 
школа 
проводит 
«Народный 
кубанский 
пленэр»

первое время школа 
едва сводила концы 
с концами. 
и так продолжалось 
долгие годы, пока 
при ней не открылась 
своя типография, 
которая позже переросла 
в целое издательство



ГеРАльдИКА КубАнИ 
МунИцИпАльнОе ОбРАзОвАнИе ТуАпСИнСКОе ГОРОдСКОе пОСеленИе

Герб туапсинского городского поселения туапсинского райо-
на отражает исторические, географические и экономические 
особенности города. 

символика всех фигур в гербе многозначна: 

червленое (красное) поле – символ храбрости жителей го-
рода и гарнизона, проявленной при защите города-крепости 
туапсе. 

лазоревая перевязь, тонко окаймленная серебром, – сим-
вол бурных вод горной реки туапсе, несущей свои воды к мо-
рю, давшей название одноименному городу. 

ГеРАльдИчеСКОе ОпИСАнИе 
ГеРбА ТуАпСИнСКОГО ГОРОдСКОГО пОСеленИя

«в червленом (красном) поле под лазоревой (синей, голубой) главой, обремененной серебряным кораблем с тремя матчами 
(без парусов). левая лазоревая (синяя, голубая) перевязь тонко окаймлена серебром».

ОбОСнОвАнИе СИМвОлОв 
ГеРбА ТуАпСИнСКОГО ГОРОдСКОГО пОСеленИя

лазоревая глава – символ чистых вод черного моря, на бе-
регу которого расположен город туапсе. 

лазоревый (синий, голубой) цвет – символ чести, славы, пре-
данности, добродетели, чистого неба и водных просторов. 

серебряный корабль (танкер) – символ морского транспорта. 

в большом гербе использованы статусная корона и мечи, 
скрещенные позади короны, указывающие на то, что городу 
туапсе 5 мая 2008 года Указом президента Российской Фе-
дерации присвоено почетное звание Российской Федерации 
«Город воинской славы».

малый герб туапсинского городского поселения Большой (полный) герб туапсинского городского поселения
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